
Смартфоны 
новых реалий
Китайский Realme 
потеснил Apple 
по продажам в России

Продажи смартфонов на россий-
ском рынке в апреле снизились, 
по данным ритейлеров, на 30%. 
При этом предпочтения пользова-
телей сместились в сторону бюд-
жетных моделей, в первую оче-
редь китайских: в тройку лидеров 
вошел бренд Realme, вытеснив 
Apple на четвертое место. Китай-
ская компания продолжает по-
ставки в Россию и даже первой 
после начала военных действий 
на Украине планирует в ближай-
шее время анонс нового устройст-
ва. В целом рынок, по мнению ана-
литиков, вряд ли вернется к росту. 
Но поставки будут постепенно 
восстанавливаться, что приведет 
к определенному снижению цен.

Рынок смартфонов в РФ сократил-
ся в апреле год к году на 30% в шту-
ках и деньгах, рассказали „Ъ“ в МТС. 
При этом, по данным аналитиков 
компании, в апреле в тройку лиде-
ров по продажам в штуках вошел 
бренд Realme (принадлежит китай-
ской BBK Electronics, которая также 
владеет брендами Oppo и Vivo) с до-
лей 11,2%. Первое место сохранил 
Samsung (26% рынка в штуках), вто-
рое — Xiaomi (20%). Apple переме-
стилась на четвертое место с долей 
10,3%, а пятое занял Honor (5,7%). 
По данным «М.Видео—Эльдорадо», 
в апреле «наблюдалось снижение 
продаж смартфонов, а спросом поль-
зовались недорогие модели». В МТС 
уточнили, что средняя стоимость ку-
пленного гаджета в апреле осталась 
на уровне 2021 года — 24 тыс. руб.

В «Связном» подтверждают, что 
в апреле доля Realme на рынке смарт-
фонов в России выросла с 4% годом ра-
нее до 11% в штуках и с 2% до 7% в день-
гах, доля Apple снизилась с 16% до 10% 
по количеству и с 44% до 31% в вы-
ручке. В розничной сети «МегаФо-
на» Realme еще в марте занял третье 
место от общих продаж смартфонов 
в штуках, сообщил директор по про-
дажам компании Давид Борзилов.

В целом продажи смартфонов 
в стране и в штуках, и в деньгах в апре-
ле упали на 30%, это связано со сни-
жением спроса на технику на фоне 
желания граждан придержать нако-
пления, отмечает вице-президент 
по закупкам и развитию «Связного» 
Михаил Догадин. Также, уточняет 
топ-менеджер, негативно сказывают-
ся «общая экономическая обстановка 
и проблемы с логистикой».

Поставки устройств при этом про-
должаются и идут достаточно регу-
лярно, но, «конечно, не в тех объе-
мах, что в прошлые годы», говорит 
бизнес-аналитик «Марвел-Дистрибу-
ции» Антон Фомин: «Дистрибуторы 
ведут закупки максимально аккурат-
но, чтобы в случае скачка курса ру-
бля вниз и его стабилизации на этом 
уровне не остаться с превалирующе 
дорогим товаром на складе».
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Вагонов прибывает по расписанию
Производство пассажирского подвижного состава начинает восстанавливаться

В отличие от многих других от-
раслей промышленности про-
изводство пассажирских ваго-
нов в РФ в последние месяцы 
не замедляется, а, наоборот, 
восстанавливается после рез-
кого провала в начале года. 
Сейчас разрыв с показателями 
2021 года уже составляет толь-
ко 40%, хотя в январе превы-
шал 90%. В ОАО РЖД подчер-
кивают, что заказ не снижали. 
Аналитики связывают исход-
ное отставание с дисбалансом 
контрактации и возможными 
проблемами с поставками за-
пчастей. Обновление и расши-
рение подвижного состава сей-
час особенно важно, поскольку 
пассажирские железнодорож-
ные перевозки во многом начи-
нают замещать серьезно нару-
шенное военными действиями 
на Украине авиасообщение.

По итогам января—апреля вы-
пуск пассажирских вагонов со-
кратился год к году на 40,3%, 
до 117 штук, следует из стати-
стики, опубликованной Объеди-
нением производителей желез-
нодорожной техники (ОПЖТ). 
Производство грузовых вагонов 
к январю—апрелю 2021 года сни-
зилось лишь на 3,4%, до 19,5 тыс. 
единиц. В ОПЖТ уточнили, что это 
предварительные данные, офици-
альная статистика Росстата поя-
вится в конце мая — начале июня. 
При этом разрыв с прошлым годом 
в выпуске пассажирских вагонов, 
оставаясь серьезным, на самом 
деле сокращается: в январе он со-
ставлял 94,3% (выпущено 2 вагона 
против 35), в январе—феврале — 
65,1%, в январе—марте — 59,5%. 
В прошлом году относительно 
2020 года производство пассажир-
ских вагонов снизилось на 3,2%, 
до 1095 единиц.

В ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, что 
в 2022 году в рамках программы об-
новления подвижного состава пла-
нируют приобрести 868 пассажир-
ских вагонов, в том числе 325 — для 
перевозок в дальнем следовании, 
403 — пригородных и 140 вагонов 
для «Ласточек». «В настоящее время 
холдинг не планирует корректиро-
вать объемы закупки вагонов»,— 
подчеркнули в ОАО РЖД. По мне-
нию главы «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, отставание 
производства от прошлогодних тем-
пов, скорее всего, связано с графи-
ком финансирования и смещением 
поставок на вторую половину года.

Главный редактор ROLLING-
STOCK Agency Сергей Белов отме-
чает, что в апреле наблюдается зна-

чительный скачок поставок новых 
вагонов электропоездов на сеть 
ОАО РЖД относительно апреля 
2021 года — на 80%, а также рост 
на 20% поставок пассажирских ва-
гонов локомотивной тяги. При 
этом, уточняет он, данные моно-
полии на этот год показывают не-
которое снижение физического 
объема закупки у российских ваго-
ностроительных предприятий от-
носительно уровня 2021 года: так, 
у Тверского вагоностроительного 
завода «Трансмашхолдинга» (ТМХ) 
планируется закупить 794 вагона 
локомотивной тяги (на 12% мень-
ше, чем в 2021 году, двухвагонные 
сцепы учтены экспертом как два ва-
гона), в том числе 110 двухэтажных, 
у «Уральских локомотивов» («Сина-
ра Транспортные машины») — 140 
вагонов электропоезда «Ласточка» 
(минус 3% к 2021 году), у «Метрова-
гонмаша» ТМХ — 26 вагонов рельсо-
вых автобусов «Орлан» (минус 42% 
к 2021). До 220, или в 5,5 раза, воз-

растет закупка вагонов электропо-
ездов ЭП3Д и ЭП2Д у Демиховского 
машиностроительного завода ТМХ.

Замгендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук говорит, что, хотя объ-
ем заказа ОАО РЖД в деньгах, воз-
можно, не снизился, удорожание 
подвижного состава может озна-
чать падение физического объе-
ма поставок. Он добавляет, что пас-
сажирский вагон требует гораздо 
большего объема комплектующих, 
нежели грузовой, и перестройка 
логистики комплектующих может 
приводить к отсрочке выпуска.

При этом эксперт предвидит де-
фицит пассажирских вагонов и би-
летов на поезда: авиаперевозки 
стагнируют из-за санкций и закры-
тия части аэропортов юга РФ из-за 
спецоперации на Украине, и спрос 
будет переключаться на железную 
дорогу. В частности, перевозки ту-
ристов в Крым обеспечивались 
в основном за счет авиатранспорта, 
и сейчас, когда аэропорт Симферо-

поля закрыт, нагрузка на железную 
дорогу может кратно вырасти.

Пассажирские перевозки на 
сети ОАО РЖД уже растут. В янва-
ре—апреле пассажиропоток вы-
рос на 6,5%, до 331,1 млн человек, 
в апреле — на 4,8% к апрелю 2021 
года. Особенно сильно выросли пе-
ревозки в дальнем следовании — 
на 19,2%, до 7,7 млн человек в апре-
ле, и на 12,6% в первые четыре 
месяца (до 27 млн пассажиров).

Как сообщал „Ъ“ 28 апреля, про-
ект комплексной программы раз-
вития авиатранспортной отрасли 
предусматривает серьезное падение 
пассажиропотока на авиалиниях — 
со 100 млн человек в этом году до 58–
76 млн в 2025 году в зависимости 
от сценария. В Минтрансе и ОАО РЖД 
не комментируют изменение про-
гнозных пассажиропотоков на же-
лезнодорожном транспорте в усло-
виях снижения авиаперевозок.

Михаил Бурмистров полагает, 
что рост спроса на пассажирские 

железнодорожные перевозки бу-
дет устойчивым: парк самолетов 
зарубежного производства будет 
деградировать, SSJ также вскоре 
столкнутся с проблемами с сервис-
ным обслуживанием. По его мне-
нию, ОАО РЖД целесообразно 
увеличить закупку пассажирско-
го подвижного состава в 2023 году 
и, возможно, увеличить объемы 
и на 2022 год, хотя уже понятно, 
что растущий спрос на перевозки 
на юг в летний период компании 
придется удовлетворять за счет 
имеющегося парка.

По мнению Сергея Белова, в те-
кущей ситуации, с учетом кри-
зиса в авиаотрасли и проблем 
с комплектующими, могут быть це-
лесообразны возврат к реализации 
высокоскоростной магистрали Мо-
сква—Петербург и даже принятие 
более масштабной программы раз-
вития высокоскоростной железно-
дорожной сети.

Наталья Скорлыгина
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В госбанках все слияет
Объединение ВТБ, «Открытия» и РНКБ  
решено ускорить

Как стало известно „Ъ“, между май-
скими праздниками в Минфине состо-
ялось обсуждение объединения гос-
банков — ВТБ, «Открытия» и крымского 
РНКБ. Есть принципиальное намерение 
завершить интеграцию в первой поло-
вине 2023 года. Она пройдет под эгидой 
ВТБ, но если «Открытие» планируется 
к нему присоединить, то РНКБ сохранит 
отдельное юрлицо и руководство (воз-
главляет банк выходец из ВТБ Михаил 
Якунин). Нынешний глава «Открытия» 
Михаил Задорнов может покинуть банк 
и войти в состав руководства ЦБ РФ.

О том, что вопрос объединения ВТБ, «От-
крытия» и РНКБ решили не откладывать 
и уже в первые рабочие дни мая его обсудили 
в Минфине, „Ъ“ рассказали источники, близ-
кие к министерству и сторонам сделки. На со-
вещании принято решение, что объедине-
ние должно пройти оперативно — процесс 
планируется завершить в первой половине 
2023 года, уточнил один из собеседников „Ъ“. 
«Детальная „дорожная карта“ пока не утвер-
ждена — это следующий этап,— добавил дру-
гой источник „Ъ“.— В то же время есть пони-
мание, что „Открытие“ будет присоединен 
к ВТБ, а вот РНКБ перейдет под его контроль, 
но сохранит самостоятельное юрлицо».

Как сообщал „Ъ“ 29 апреля, глава ВТБ Ан-
дрей Костин обратился к премьеру Михаи-
лу Мишустину с предложением объединить 

ВТБ в общую группу с «Открытием» и РНКБ. 
Идею одобрил Владимир Путин. Глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина подтвердила, что Банк 
России поддержал это предложение.

• Согласно рейтингу «Интерфакс-100», 
на 1 января суммарные активы банков 
ВТБ, «ФК Открытие» и РНКБ  составляли 
22,9  трлн руб., а совокупный капитал — 
2,24 трлн руб. Сеть отделений ВТБ, «Откры-
тия» и РНКБ составляла около 2 тыс. офисов.
По мнению экспертов, цель по объеди-

нению трех крупных госбанков за год — 
сложная, но достижимая. Так, партнер ФГ 
«Дмитрий Донской» Дмитрий Курбатский 
указывает, что у ВТБ есть опыт и поэтому про-
цессы должны пойти легче. «В данном случае, 
наверное, самое сложное прописать и согла-
совать „дорожную карту“ с учетом того, что все 
три госбанка довольно сильно зарегулирова-
ны, причем каждый по-своему. Потребуется 
очень много согласований на всех уровнях, 
на которые может уйти до полугода,— пояс-
няет он.— Важный вопрос — IT-интеграция, 
которая займет длительное время. Но если бу-
дет выделен достаточный штат специалистов 
и дан карт-бланш как задача „номер один“, 
я считаю возможным срок полгода на согласо-
вание всех процедур и полгода на IT- интегра-
цию и перевод клиентов. То есть в целом год, 
что крайне амбициозно, но реалистично».
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Пятеро сказали: надо!
Что президент России  
ответил врио глав регионов,  
которых только что назначил

В один день, 10 мая, президент Рос-
сии принял отставку пяти  губернаторов. 
В один день назначил временно испол-
няющих их обязанности. В один день 
встретился с каждым из них. Специаль-
ный корреспондент „Ъ“ Андрей Колес-
ников не скрывает: хотелось бы понять 
и объяснить.

Владимир Путин встретился с каждым 
из пяти назначенных им врио глав пяти 
российских регионов. Все это происходило 
в один день и не заняло много времени. Спе-
цоперация, в отличие от некоторых других, 
была проведена стремительно и оглушающе 
эффективно.

Можно было, конечно, сделать вид, 
что губернаторы в течение пары недель 
принимают трудные для себя решения 
оставить каждый свой регион (в покое). 
И в другое время так и происходило бы. 
Но не сейчас. Времени на раскачку нет: 
в тылу полыхают пожары, на фронте — 
тем более. Перегруппировка сил, которые 
куют победу глубоко за линией фронта, 
происходит стремительней, чем на пе-
редовой, то есть за те несколько минут, 
что находит для этого в графике Верхов-
ный главнокомандующий. Условности 
вроде общественного мнения, способно-
го обратить внимание: «А чего все в один 

не то что день, а час-то?» — не интересуют. 
Не до них. Ни до чего.

В том числе они не интересуют и само 
общественное мнение. Оно поглоще-
но созерцанием теле-, а также телеграф- 
и Telegram-каналов, где в режиме реального 
времени — сюжеты, на фоне которых Голли-
вуд с его амбициями выглядит бессмыслен-
ным лубком.

Но есть формальности, с которыми сле-
дует смириться. Среди них — встреча с на-
значенными врио. Можно было бы встре-
титься сразу со всеми. Но было бы неверно. 
Ведь это решение каждого из них в отдель-
ности (да, пусть в один и тот же час), а не вы-
игранная, например, в один и тот же 
день единого голосования предвыборная 
кампания.

И вот Владимир Путин встречается с ка-
ждым. От сменяющихся на экране ком-
пьютера в его кабинете односложных 
лиц немного рябит в глазах. Да, непро-
сто. Но ничего. Есть в конце концов справ-
ка, в которой все написано. Главное — что-
бы перед тобой лежала та справка, которая 
надо. И сразу скажу: удалось ничего и нико-
го не перепутать. Смогли. Потому что рабо-
тали профессионалы.

новости — с3
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сегодняшнее 
число 0,12

процента составила недельная инфляция в РФ в период с 30 апреля по 6 мая, сообщил вчера Рос-
стат. Это ниже показателя предыдущих двух недель — 0,21% и 0,25% соответственно. С начала года цены 
к 6 мая выросли на 11,78%. Среднесуточный рост цен за апрель, по данным Росстата, составил 0,052%, 
в первые шесть дней мая — вдвое меньше, 0,024%. Минэкономики в обзоре «О текущей ценовой ситуации» 
оценило темпы роста потребительских цен в годовом выражении по состоянию на 6 мая в 17,77% (против 
17,73% неделей ранее). Минэкономики отмечает, что сдерживающее влияние на инфляцию продолжает 
оказывать, в частности, замедление роста цен на продовольственные товары (0,18%).

МАКРОЭКОНОМИКА

Ожидания падения ВВП 
преодолели  
десятипроцентный  
барьер

В апреле композитный индекс PMI 
S&P global (опережающий показа-
тель динамики ВВП, средневзве-
шенное значение индексов в сферах 
обработки и услуг) восстановился 
до  уровня в 44,4 пункта после 37,7 
пункта в марте 2022 года. Впрочем, 
он остался заметно ниже порога 
в 50 пунктов, превышение которого 
указывает на рост деловой активно-
сти. Основная причина сохранения 
низкого значения индекса — сниже-
ние спроса и новых экспортных за-
казов в обоих секторах. Схожую ди-
намику фиксирует и измеряемый 
Центром развития ВШЭ индекс вы-
пуска товаров и услуг — за первый 
квартал (март 2022-го к декабрю 
2021-го, с учетом сезонности) пока-
затель просел на 2,9% за счет обра-
ботки, сельского хозяйства и грузо-
перевозок.

На этом фоне апрельский кон-
сенсус-прогноз аналитиков Focus-
Economics в отношении экономи-
ки России снова заметно ухудшен — 
на фоне стабильных минимальных 
и снизившихся максимальных оце-
нок (см. график). Если в марте спад 
ВВП в 2022 году ожидался на уров-
не 8,4%, то теперь — 10,2%, в 2023 
году — минус 0,8% и 1,1% соответ-
ственно. Напомним, мартовский 
консенсус-прогноз ЦБ предполагал 
спад ВВП в 2022 году в 8–10%. Гла-
ва Счетной палаты Алексей Кудрин 
говорил, что Минэкономики предва-
рительно ориентируется на падение 
экономики в 2022 году на 8,8% в ба-
зовом и на 12,4% — в консерватив-
ном сценарии.

Прогноз FocusEconomics пред-
полагает снижение частного спро-
са в 2022 году на 13,9%, реальных 
зарплат — на 11,7% (при инфля-
ции в 22,3%), капитальных инвести-
ций — на 20%, промпроизводства — 
на 10,1%, импорта — на 32,5%, 
экспорта — на 15%. В апреле замет-
но ухудшены и ожидания в отноше-
нии дефицита бюджета — до 1,8% 
ВВП, и безработицы — до 7,3%.

Пока возвращение показате-
лей к росту в 2023 году предполага-
ет лишь прогноз Минэкономики. Со-
гласно консенсусу FocusEconomics, 
экономика РФ достигнет дна кризи-
са лишь в 2024-м и вернется к росту 
на уровне 0,7%. «Если Россия про-
должит экспортировать нефть и газ 
в Европу, мы ожидаем, что ее эконо-
мика сократится примерно на 12% 
в этом году — с отскоком в 2023-м, 
близким к стагнации. Если ЕС пре-
кратит импорт нефти и газа из Рос-
сии, ее экономика сократится при-
мерно на 20% в этом году и не смо-
жет восстановиться в 2023-м»,— 
приводит FocusEconomics коммента-
рии аналитиков UniCredit.

Алексей Шаповалов
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ЕЦБ может приступить к повы-
шению ставок спустя «некото-
рое время» после завершения 
программы выкупа активов, это 
может произойти уже в начале 
третьего квартала, сообщила 
вчера глава регулятора Кристин 
Лагард. Ее выступление подтвер-
дило ожидания скорого ужесто-
чения политики ЕЦБ — европей-
ский регулятор до сих пор сох-
раняет рекордно низкие став-
ки и расширяет собственный ба-
ланс, несмотря на значительное 
ускорение инфляции. 

Европейский центральный банк 
(ЕЦБ), вероятно, завершит выкуп ак-
тивов в начале третьего квартала теку-
щего года и спустя «некоторое время» 
после этого приступит к повышению 
ставок, заявила председатель ЕЦБ 
Кристин Лагард в ходе конференции 
в Любляне в среду. Заявление стало 
первым прямым указанием на готов-
ность регулятора полностью отказать-
ся от мягкой политики на фоне высо-
кой и растущей инфляции — в апре-
ле она ускорилась до 7,5% (в том чис-
ле стоимость энергоресурсов выросла 
на 38%, продовольствия — на 6,4%, за 
вычетом этих компонентов прирост 
потребительских цен составил 3,5%).

Неожиданно быстрое восстанов-
ление спроса на фоне медленного 

роста предложения привело к зна-
чительному изменению экономиче-
ских условий, а конфликт на Украи-

не усилил инфляционные риски, по-
яснила свою позицию Кристин Ла-
гард, добавив, что «в среднесрочной 

перспективе инфляция и рост бу-
дут двигаться в противоположных 
направлениях». Влияние конфлик-
та будет заключаться в осложнении 
поставок, а также в ускорении «зеле-
ного перехода» для снижения зави-
симости от поставок энергоресур-
сов, что также повысит спрос на не-
которые металлы и минералы. В та-
ких условиях маловероятно возвра-
щение дезинфляционной динами-
ки прошлого десятилетия, заявила 
глава ЕЦБ.

Некоторые главы национальных 
центробанков и члены совета ЕЦБ 
ожидают еще более скорого ужесто-
чения политики — ранее в среду 
член исполнительного совета ЕЦБ 
Фрэнк Элдерсон заявил, что руко-
водство центробанка оценит воз-
можность подъема ставок с рекорд-
ных минимумов уже в июле, а глава 
Бундесбанка Йоахим Нагель отме-
чал, что выкуп активов может быть 
завершен в июне, а ставки повыше-
ны уже в июле. Еще один член сове-
та регулятора Фабио Панетта, одна-
ко, заявил, что ЕЦБ не стоит повы-
шать ставки в июле, необходимо до-
ждаться данных за второй квартал. 
Пока ЕЦБ сохраняет ставку по креди-
там на нулевом уровне, по депози-
там — на уровне минус 0,5%, по мар-
жинальным кредитам — 0,25%. Ра-

нее в ЕЦБ исходили из того, что став-
ки не будут повышаться, пока регу-
лятор «не убедится в достижении ин-
фляцией уровня в 2% и в ее средне-
срочной стабилизации». 

В то же время ЕЦБ продолжает на-
ращивать активы на балансе — по 
итогам прошлой недели он увели-
чился на €13 млрд, до €8,8 трлн. Со-
кращение программы выкупа ак-
тивов было обещано еще в декабре 
2021 года, тогда ЕЦБ решил, что ан-
тикризисная программа Pandem-
ic Emergency Purchase Programme 
(PEPP) будет завершена в конце мар-
та 2022 года (ее суммарный объем 
составил €1,7 трлн). Одновременно 
ЕЦБ продлил сроки реинвестиро-
вания поступлений от погашаемых 
облигаций в рамках PEPP как мини-
мум до конца 2024 года. Но вместе 
с тем регулятор сообщил, что будет 
выкупать активы в рамках своей ос-
новной программы (Asset Purchase 
Programme, APP) в объеме €40 млрд 
в месяц. В апреле выкуп бумаг дей-
ствительно был сохранен в этом объ-
еме, однако уже в мае он должен со-
кратиться до €30 млрд, а в июне до 
€20 млрд. Сейчас речь идет о завер-
шении именно этой программы, по-
сле чего регулятор, как ожидается, 
и приступит к повышению ставок.

Татьяна Едовина

ЕЦБ готовится повышать ставки
Цены на энергию и еду решили за регулятора проблему низкой инфляции

Глава ЕЦБ Кристин Лагард дала понять — эпоха, когда главной 
угрозой регулятор считал дефляцию, осталась в прошлом  
и теперь ему придется системно бороться с ростом потребцен

В 2022 году прирост общей мощности воз-
обновляемых источников энергии (ВИЭ) 
в мире вновь станет рекордным — плюс 8% 
после увеличения на 6% в 2021-м, прогно-
зирует Международное энергетическое 
агентство (МЭА). Его эксперты полагают, 
что на фоне высоких цен на ископаемое 
топливо зеленая энергетика сохранит кон-
курентоспособность даже после заметно-
го удорожания необходимых этому сек-
тору материалов. Впрочем, хорошие пер-
спективы ВИЭ не отменяют для зависи-
мых от РФ европейских импортеров воз-
росшей необходимости срочно увеличи-
вать инвестиции в производство традици-
онной энергии.

В МЭА подсчитали, что мировая мощность 
ВИЭ в 2021 году возросла на 6%, или на 295 ги-
гаватт (ГВт), несмотря на проблемы с постав-
ками, простой в строительстве и инфляцию. 
В этом году показатель на фоне кризиса на 
рынках энергоносителей продолжит рост — 
на 8%, или на 320 ГВт. Этот прирост, по под-
счетам МЭА, эквивалентен объему производ-
ства электроэнергии в ЕС из газа. Солнечная 

энергия обеспечит 60% прироста мощности 
ВИЭ, во многом за счет объектов коммуналь-
ного хозяйства. Это станет возможным благо-
даря политике ЕС и Китая в отношении зеле-
ной энергии (КНР в 2022–2023 годах обеспе-
чит 45% мирового роста мощностей ВИЭ).

Напомним, что в России также действуют 
меры господдержки строительства генери-
рующих объектов на основе ВИЭ. Минэнерго 
ожидает, что в РФ до 2035 года будет введено 
6,7 ГВт мощности на базе ВИЭ. Сейчас, по дан-
ным Ассоциации развития возобновляемой 
энергии, мощность ВИЭ равна 5,3 ГВт, или 
2,1% мощности энергосистемы РФ (см. „Ъ“ от 
26 апреля).

Согласно докладу МЭА, затраты на про-
изводство солнечной и ветряной энергии 
в 2022 году останутся выше, чем они были 
до пандемии, из-за повышения цен на необ-
ходимые этим секторам металлы и удорожа-
ния перевозок. По данным агентства, к мар-
ту 2022 года относительно начала 2021-го 
цены на поликремний марки PV выросли бо-
лее чем на 300%, на алюминий — на 100%, на 
медь — на 70%, на сталь — на 50%, транспорт-

ные расходы — на 400%. Ранее в МВФ отме-
чали высокие риски энергоперехода для Ев-
ропы, в том числе из-за зависимости от рос-
сийского палладия (около 35% в импорте ЕС), 
который важен для декарбонизации (см. „Ъ“ 
от  22 апреля).

Несмотря на эту и другие проблемы, кон-
курентоспособность ВИЭ, по прогнозу МЭА, 
все равно вырастет из-за высоких цен на ис-
копаемое топливо: в Германии, Франции, Ита-
лии и Испании оптовые цены на электроэнер-
гию подскочили в среднем более чем на 500% 
к средним значениям 2016–2020 годов. До-
машние и коммерческие солнечные установ-
ки позволят потребителям сократить счета за 
электроэнергию. МЭА полагает, что успех ВИЭ 
в Европе будет коррелировать со степенью за-
висимости от российского сырья. Франции 
и Нидерландам (где эта зависимость низкая) 
будет проще увеличить потенциал ВИЭ для 
замены газа из РФ; Австрии, Венгрии и Гре-
ции — сложнее.

Впрочем, сейчас эта зависимость подвига-
ет страны ЕС увеличивать вложения в произ-
водство традиционной энергии. По данным 

западных источников, Еврокомиссия (ЕК) 18 
мая представит план по сокращению зависи-
мости ЕС от энергоресурсов из РФ к 2027 году 
объемом €195 млрд. В его рамках предлагает-
ся инвестировать в инфраструктуру для им-
порта сжиженного и трубного газа из новых 
источников, а также, вероятно, в инфраструк-
туру стран, которые больше всех зависят от 
поставок нефти из РФ. При этом ЕК предлага-
ет к 2030 году повысить с 40% до 45% целевой 
показатель доли зеленой энергетики в энер-
гобалансе ЕС, а также сократить к этому сроку 
потребление энергии на 13%.

Отметим, что в недавней работе Аналити-
ческого центра при правительстве РФ «Новая 
диверсификация на рынках газа» отмечалось, 
что «оживление инвестиций в добычу иско-
паемого топлива ставит под угрозу выполне-
ние долгосрочных климатических целей ЕС». 
Снижение привлекательности подорожав-
шего газа может не только повысить спрос на 
ВИЭ, но и способно вернуть рынок к угольной 
и нефтяной энергетике, нарушая европейские 
планы «зеленого перехода».

Георгий Смирнов

Возобновляемый рост
Сектор ВИЭ наращивает мощность на фоне кризиса сырьевого рынка

Опубликованный вчера доклад о ДКП 
Банка России уточняет ранее сделанные 
предположения регулятора о том, что бу-
дет происходить с экономикой страны 
в ближайшие несколько лет. Нижняя точка 
последовательного («секвенциального») 
снижения ВВП, по расчетам Банка Рос-
сии, будет пройдена в конце 2022 года, 
найденное экономикой к середине 2023 
года новое равновесие будет уже устойчи-
вым — в 2024 году оно предполагает целе-
вую инфляцию в 4%, экономический рост 
несколько выше нуля, умеренную безра-
ботицу, адаптацию производственных 
и логистических цепочек.

Основные параметры прогноза Банка Рос-
сии, который является главной составляю-
щей доклада о ДКП, были опубликованы на 
прошлой неделе, поэтому ценность докумен-
та — в объяснениях текущей и будущей логи-
ки решений и действий регулятора. Ответы 
ЦБ на вопросы, почему экономика РФ отре-
агировала на военную операцию России на 
Украине, санкции, торговые эмбарго и вве-
дение валютного контроля с марта 2022 года 
именно так, а не иначе, публикуются регуля-
тором впервые.

Так, относительно умеренные (при таком 
санкционном давлении) прогнозы Банка 
России о снижении ВВП в 2022 году (8–10%) 
впервые объясняются тем, что в них де-факто 
есть демпфирующая составляющая — прер-
ванный в марте сильный циклический рост 
экономики, которая еще в феврале 2022 года 
имела признаки будущего перегрева, во вся-
ком случае, данные января—февраля позво-
ляли предполагать превышение прогноза 
ЦБ динамики ВВП в первом квартале и рост 
выше потенциала. Все это осталось в про-
шлом после начала военных действий, но 
влияние несостоявшегося циклического 
взлета на экономику сохранится в ближай-
шие годы (отметим, что ЦБ адаптировал квар-
тальную прогнозную модель к режиму капи-
тального контроля), а падение ВВП к концу 
2022 года, которое сейчас прогнозируется на 
пике (четвертый квартал, год к году) в 12,5–
16,5%, без этого эффекта могло быть несколь-
ко глубже. В итоге половина спада выпуска 
2022 года, как ожидается, придется на цикли-
ческий спад, вторая половина — на сокраще-
ние потенциала роста ВВП.

Само снижение выпуска 2022 года в Банке 
России подчеркнуто характеризуют редко ис-

пользуемым термином «секвенциальное» — 
видимо, имея в виду то, что оно обусловлено 
последовательными, по цепочке, проблема-
ми, постепенное разрешение которых приве-
дет к восстановлению выпуска. Процесс этот 
в первом квартале 2023 года обещает быть сла-
бым, усиливаться во втором-третьем кварта-
лах 2023 года, и на рубеже 2023–2024 годов 
де-факто будет достигнуто новое равновесие 
в экономике. На «физическом» уровне адапта-
ция к жестким условиям внешней торговли — 
это поиск новых поставщиков, рынков, контр-
агентов: проблемы с запасами сырья, новыми 
замещающими импорт товарами и технологи-
ями будут последовательно нарастать до конца 
этого года. Ситуация с инфляцией ожидается 
более спокойной, хотя процесс перестройки 
(вынужденный и вряд ли несущий в себе само-
стоятельную ценность.— „Ъ“) будет сопрово-
ждаться повышенным инфляционным давле-
нием. При этом технологический регресс эко-
номики при ее структурной перестройке (см. 
„Ъ“ от 22 апреля) в докладе о ДКП не обсужда-
ется — возможно, в силу самоочевидности: до-
клад в целом предельно нейтрален политиче-
ски и всегда избегает в какой-либо мере эмо-
ционально окрашенных оценок и терминов.

Адаптация, по историческим меркам, займет 
в описании ЦБ минимум времени — к середи-
не 2023 года большая ее часть уже будет реализо-
вана. Это, отметим, означает, что она будет про-
исходить де-факто без крупных инвестиций, чи-
стым изменением загрузки мощностей, перео-
риентацией логистики, поставочных цепочек 
и рынков сбыта, т. е. с неизбежными потерями. 
Если экономику РФ когда-то и ждет «рывок», то 
в описываемый процесс он не включен: речь 
в докладе о ДКП. Вообще, восторгов новая эко-
номика после 2024 года в описании ЦБ вызывать 
ни у кого не должна, но сценарий не предпола-
гает обвала и каких-либо выдающихся собы-
тий. Так, в ЦБ (без цифр) ждут «умеренного» ро-
ста безработицы при структурной трансформа-
ции, чуть большей волатильности рубля без но-
вых валютных шоков, дисконта на российский 
экспорт при сохранении в 2022 года рекордно-
го профицита торгового баланса. Отметим так-
же оговорку ЦБ: хотя прогноз предполагает со-
хранение санкций до 2024 года в нынешнем 
объеме, в него не заложено возможного усиле-
ния давления на экономику РФ, изменений мо-
дели бюджетной политики и вообще неожидан-
ностей, трансформирующихся в новые шоки.

Дмитрий Бутрин

Да еще и секвенция
Доклад ЦБ о денежно-кредитной политике обещает сложные времена до конца будущей зимы
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И вот председатель правительства 
Калмыкии Юрий Зайцев назначен 
временно исполняющим обязаннос-
ти главы Республики Марий Эл.

— Я хотел бы вас услышать, Юрий 
Викторович, как вы после ознаком-
ления с делами в Марий Эл... что вы 
считаете наиболее важным, на что 
считаете необходимым обратить 
особое внимание,— предлагает пре-
зидент господину Зайцеву.

— На сегодняшний день, конеч-
но же, я ознакомился с основными 
параметрами республики,— разъяс-
няет тот.— Основная картина у меня 
сформирована, но что бы я хотел вам 
сказать и как я планирую в ближай-
шее время все-таки погрузиться не-
посредственно в тематику региона...

То есть она была сформирова-
на пока что без погружения. Немно-
го рискованно, да. Но смело. Понят-
но, что за спиной у человека — рабо-
та на большом госпосту и он в состоя-
нии сформировать картину и без по-
гружения. Но это не отменяет планов 
все-таки погрузиться в тематику...

— Социально-экономическая си-
туация — это немаловажно,— разъяс-
няет Юрий Зайцев.— Чем живет на-
род, какие чаяния, какие проблемы, 
беды... Когда я это все сформулирую, 
сформирую уже в некую полноцен-
ную программу, я буду готов — опять 
же если вы позволите, может быть, 
даже в очном формате,— я бы свое 
видение вам доложил, как в дальней-
шем я намерен развивать регион.

И тут следует тяжелый удар.
— Юрий Викторович,— говорит 

ему президент,— я думаю, что вы ого-
ворились, когда сказали, что надо по-
смотреть, чем живет народ... Что это 
тоже немаловажно...

Юрий Зайцев с экрана компьюте-
ра всматривается в президента тре-
вожно и даже с какой-то мольбой. 
Он очень хочет, но не может понять: 
да как же это он оговорился? Да где?! 
У него же все вроде по плану было...

— Это главное! — констатирует 
Владимир Путин.

То есть не то что «немаловажно». 
А главное!

Да, это не закрытый, а открытый 
перелом.

И даже Юрий Зайцев вздыхает 
с облегчением. Ясность дороже всего. 

Понятно теперь, в чем состояло его 
падение в бездну. И уж теперь надо 
думать, как извлечь себя из нее. Ка-
кими словами и поступками. Какой 
новой бдительностью. Каким поряд-
ком побить миропорядок.

— Согласен, Владимир Влади-
мирович, абсолютно!..— выдыхает 
Юрий Зайцев.— Принял, Владимир 
Владимирович. Все отработаю.

Авансы он отработает? Доверие? 
Нет. Он же был председателем пра-
вительства региона. И там люди про-
износят другие слова своего смысла. 
То есть он отработает эту ситуацию. 
Которая вдруг накалилась.

Павел Малков назначен врио гу-
бернатора Рязанской области. А до 
этого работал главой Росстата.

— Меня ваша биография привле-
кает особенно тем, что вы были заме-
стителем председателя правительст-
ва в данном случае Саратовской об-
ласти,— говорит ему президент.— 

То есть вы понимаете, что такое ре-
альная жизнь, реальная экономика!

Конечно, на должности главы 
Росстата, дает понять Владимир Пу-
тин, не понять, что такое реальная 
жизнь. Неужели правда то, о чем мы 
все хоть иногда пусть раз в жизни 
да подумали: что, цифры эти врут? 
О, похоже на то.

— Люди — это главный приори-
тет,— безошибочно сообщает Павел 
Малков.— В первую очередь, конеч-
но же, предстоит разобраться с про-
блемами, которые волнуют людей, 
и точечно начать их решать.

Да, тут, похоже, другая проблема: 
этот спешить не будет...

Александр Соколов, бывший гла-
ва департамента в администрации 
президента, назначен врио губерна-
тора Кировской области.

— Александр Валентинович,— об-
ращается к нему президент,— у вас 
было такое благородное начало тру-
довой деятельности — воспитатель 
группы продленного дня в школе.

Первый раз в жизни, наверное, 
Александр Соколов благодарит Бога, 
а не проклинает его за то, что порабо-
тал воспитателем среди этих душите-

лей и резателей всего живого, среди 
этих малолетних преступников, ко-
торых он где-то, не признаться само-
му себе, успел и полюбить...

— Да, было такое в моей биогра-
фии,— уклончиво подтверждает го-
сподин Соколов.

— Потом, смотрю, так все разви-
валось у вас энергично, вплоть до 
окончания МГИМО. МГИМО вы за-
канчивали?

— Я начинал как учитель исто-
рии...— отчего-то и вовсе не отвечает 
на вопрос Александр Соколов.

— А когда вы работали первым 
заместителем губернатора Костром-
ской области, что входило в ваши 
обязанности? — интересуется пре-
зидент.

— Я был заместителем по внутрен-
ней политике,— сознается он.— Кро-
ме этого я курировал культуру, куль-
турное наследие и молодежь.

Александр Соколов не рубил спле-
ча, он отделял культуру от культур-
ного наследия. И особняком от того 
и другого стояла молодежь. Нервно 
курила в сторонке.

— В круг моих сейчас обязаннос-
тей,— Александр Соколов говорит 

уже про Кировскую область, он весь 
в ней, и, что ж, ему зачтется,— вхо-
дит взаимодействие с региональ-
ными органами власти, поэтому, 
конечно, регионы я изучаю, Киров-
скую область посмотрел! Не скажу, 
что знаю назубок все проблемы, ко-
торые там есть, но я понимаю, что 
это и серьезный лесопромышлен-
ный комплекс, это и промышлен-
ные предприятия, тяжелая про-
мышленность...

Ну и что, что не знает назубок 
про лесопромышленный комплекс 
Кировской области? Всегда мож-
но проконсультироваться, напри-
мер, с господином Навальным. Или 
хотя бы попытаться, если разрешат 
свидание.

— Думаю, что сможем вместе 
с людьми, которые там работают, 
вместе с предпринимателями, вме-
сте с главами муниципальных обра-
зований решить многие вопросы,— 
добавляет Александр Соколов.

Нет, вместе с предпринимателями 
лучше не надо. Предпринимателей 
можно в лучшем случае привлекать 
(для этого даже с господином Наваль-
ным консультироваться не надо). А то 
привлекут тебя.

— Я думаю,— не стесняется Алек-
сандр Соколов говорить вроде бы не 
совсем по делу,— что опираться нуж-
но на инициативу людей! А в Киров-
ской области народ и инициатив-
ный, и, что очень важно, крайне па-
триотичный — патриотичный и по 
отношению к России, и к своему род-
ному краю!

Умиляемся вместе с ним.
Но было бы странно, если бы чело-

век, занимающийся внутренней по-
литикой, взял и промолчал о таком.

Роман Бусаргин назначен врио 
губернатора Саратовской области, 
а был председателем ее правительст-
ва. То есть, с одной стороны, недале-
ко ушел. А с другой — высоко.

— В прошлом году регион закон-
чил — впервые за десять лет — бюд-
жет с профицитом! — с восторгом со-
общает Роман Бусаргин, и тут, конеч-
но, возникает только один вопрос: 
а зачем тогда менять губернатора, 
если все настолько беспрецедентно 
хорошо?.. Ах да, они сами уходят...

— Поэтому,— без паузы продол-
жает Роман Бусаргин,— если вами бу-
дет оказано доверие, то постараюсь 

весь свой опыт максимально прило-
жить и его (же.— А. К.) оправдать!

Да, и в нем чувствуется та чинов-
ничья жилка, благодаря которой эти 
люди так говорят и так дышат. И гово-
рят, как дышат.

Владимир Мазур, бывший замгла-
вы управления по внутренней поли-
тике администрации президента, 
назначен врио губернатора Томской 
области.

— Владимир Владимирович, я по-
смотрел, вы так хорошо начинали 
трудовую деятельность: были рядо-
вым колхозником, причем в Сиби-
ри, Сибирь знаете хорошо! (То есть 
всем бы так. Так вот она какая, образ-
цовая биография.— А. К.) После это-
го получили такое блестящее обра-
зование без всякого преувеличения! 
Кандидатскую защитили! — сообща-
ет президент.

Да, тут все, кажется, безукориз-
ненно. И главное, отчества-то, отче-
ства совпадают. Я уж не говорю об 
именах.

— Семья у вас такая мощная — пя-
теро детей,— продолжал наслаждать-
ся президент.— Все ваши дети, да?

— Все мои дети,— признался Вла-
димир Мазур.— Сын, дочь и трой-
няшки-дочери еще.

— Здорово, поздравляю! — кон-
статировал президент.— Это уже 
большой жизненный успех!

Собственно, на этом встреча мо-
гла и закончиться, а управлению по 
внутренней политике, в недрах ко-
торого на должность врио главы Том-
ской области была выбрана кандида-
тура замглавы этого управления («Но 
почему я?!..» — «Да, но кто, если не 
ты?...»), предстояло искать в своих не-
драх такого же достойного человека. 
Хотя где же найти еще одного такого? 
Да именно там только и найти...

— Мы вместе с людьми, учиты-
вая опыт, вас не подведем!...— Влади-
мир Владимирович первый, кто без-
упречен с Владимиром Владимиро-
вичем.— Достигнем хороших резуль-
татов, я в этом уверен!

— Хорошо, Владимир Владимиро-
вич,— говорит Владимир Владими-
рович.— Я желаю вам успехов, удачи.

— Спасибо большое,— отвечает 
Владимир Владимирович.

Ну да, голова кругом.
В этом, может, и задумка.
Андрей Колесников

Пятеро сказали: надо!

Замглавы военно-гражданской админи-
страции (ВГА) находящейся под контр-
олем российских войск Херсонской об-
ласти Украины Кирилл Стремоусов 
в среду заявил о намерении ВГА обра-
титься к Владимиру Путину с просьбой 
о принятии региона в состав России. 
По его мнению, это может произойти 
без референдума, простым указом пре-
зидента РФ. Между тем по российским 
законам появление в составе РФ новых 
территорий возможно только в резуль-
тате заключения международного дого-
вора: так было в 2014 году, когда Крым 
провозгласил себя независимым госу-
дарством и уже затем подписал с Мо-
сквой договор о присоединении. И дру-
гих вариантов действующее законода-
тельство РФ пока не предусматривает, 
говорит эксперт.

О намерении руководства Херсонской 
области обратиться к Владимиру Путину 
с просьбой о принятии региона в состав 
России Кирилл Стремоусов сообщил на 
пресс-конференции 11 мая. Проводить для 
этого референдум, по его мнению, не надо, 
так как крымский референдум 2014 года все 
равно «не был воспринят мировым сообще-
ством». «Херсон — это Россия, никаких ХНР 
(Херсонской народной республики.— „Ъ“) 

создаваться не будет, референдумов не будет. 
Это будет один единый указ на основании 
обращения руководства Херсонской области 
к президенту РФ, и будет просьба ввести об-
ласть в состав полноценного региона РФ»,— 
пояснил замглавы ВГА (цитата по «РИА Ново-
сти»). До конца 2022 года, по его словам, в об-
ласти «все будет подготовлено под законода-
тельную базу» субъекта РФ, а также начнется 
выдача российских паспортов всем желаю-
щим жителям региона.

Имеющая сухопутную границу с Крымом 
Херсонская область перешла под полный 
контроль российских войск в самом нача-
ле военной операции на Украине. С апреля 
там действует ВГА, которую возглавляет де-
путат горсовета, экс-мэр Херсона Владимир 
Сальдо. В области началось вещание россий-
ских телеканалов, с 1 мая в обращение вве-
ден российский рубль, а полностью перейти 
на расчеты в рублях планируется в течение 
четырех месяцев. На прошлой неделе ре-
гион посетил секретарь генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак, который заявил, что 
Россия пришла в Херсонскую область навсег-
да и «никакого возврата в прошлое не будет».

Между тем пресс-секретарь Кремля Дмит-
рий Песков, комментируя журналистам за-
явление господина Стремоусова, подчерк-
нул, что решение об обращении к России 

должны принимать жители Херсонской об-
ласти. «Это вопрос, который должен быть 
четко и тщательно выверен и оценен юри-
стами и правовиками. Потому что, конечно, 
подобные судьбоносные решения должны 
иметь абсолютно четкую юридическую по-
доплеку, обоснование, быть абсолютно леги-
тимными, так, как это было в случае с Кры-
мом»,— сказал он.

Напомним, что присоединение Кры-
ма весной 2014 года проходило на основа-
нии федерального конституционного зако-
на «О порядке принятия в РФ и образования 
в ее составе нового субъекта РФ». В нем сказа-
но, что принятие в РФ в качестве нового субъ-
екта иностранного государства или его части 
«осуществляется по взаимному согласию РФ 
и данного иностранного государства в соот-
ветствии с международным договором». По-
скольку Украина такого согласия не давала, 
Крым сначала принял декларацию о неза-
висимости, а затем провел референдум, по-
давляющее большинство участников кото-
рого выступило за присоединение к России. 
На следующий день после этого Верховный 
совет Крыма одобрил постановление о не-
зависимости республики и особом статусе 
Севастополя. В тот же день независимость 
полуострова своим указом признал Влади-
мир Путин, а еще через день были подписа-

ны договоры о принятии Крыма и Севасто-
поля в состав России. Юридически субъек-
тами РФ они стали после подписания прези-
дентом РФ законов о ратификации догово-
ров и о принятии в РФ двух новых регионов.

Российские парламентарии согласны, 
что вопрос о судьбе Херсонской области, как 
и Крыма, должны решать ее жители. По мне-
нию члена комитета Совета федерации по 
конституционному законодательству Алек-
сандра Башкина, главным определяющим 
фактором в этом процессе будет воля лю-
дей, а обращение руководства региона мо-
жет быть лишь дополнительным фактором. 
«Это соответствует решениям ООН, нормам 
международного права и позволит гаран-
тировать законность и легитимность тако-
го решения, в том числе на международном 
уровне»,— сказал сенатор «РИА Новости». 
С тем, что референдум в процессе присоеди-
нения к России обязателен, согласен и пер-
вый зампред комитета Госдумы по госстро-
ительству и законодательству Юрий Синель-
щиков (КПРФ). «Это исторически фундамен-
тальный вопрос в первую очередь для Хер-
сона, но и для России тоже. Конечно, такие 
вещи не происходят за один день, но эту 
процедуру надо пройти»,— заявил он „Ъ“. 
По мнению депутата, для Херсонской обла-
сти вполне может подойти «крымский сце-

нарий», по которому «с правовой точки зре-
ния все было сделано легитимно».

Присоединение Херсонской области без 
референдума и на основании только указа 
президента РФ возможно лишь «по каким-то 
специально изобретенным для такого случая 
законам», уверен доцент МГИМО Илья Рачков, 
так как существующее российское право та-
кой возможности не предусматривает. Теоре-
тически власти области могут признать себя 
независимым субъектом международного 
права и попроситься в состав РФ, как это сде-
лал Крым, но там все-таки был референдум, 
и невозможно понять, как подобное решение 
может быть оформлено без народного воле-
изъявления, отмечает эксперт. Есть, правда, 
и другой вариант, напоминает он: с точки зре-
ния международного права, если какой-либо 
народ подвергается в составе государства си-
стематическому угнетению и дискримина-
ции, у него возникает право на сецессию, то 
есть выход из состава государства (такой меха-
низм был использован, например, при при-
знании независимости Косово). Но для это-
го должны быть веские основания, а процесс 
этот в любом случае не быстрый и тоже требу-
ет референдума, заключает господин Рачков.

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Анастасия Корня

Крым Херсону не указ
Власти украинской области хотят присоединиться к России без референдума

Владимир Мазур в отличие 
от коллег не сделал 
ни одной ошибки 
за встречу с Владимиром 
Путиным  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

ПРЕЗИДЕНТА РФ

Три из пяти назначенных во втор-
ник президентом врио губернато-
ров уже на следующий день «по-
знакомились» с вверенными им 
субъектами федерации. На встре-
чах с местными чиновниками они 
похвалили доставшийся от пред-
шественников социально-эконо-
мический задел, но традиционно 
сошлись во мнении, что времени 
на раскачку у них нет.

Нового главу Кировской обла-
сти Александра Соколова предста-
вил полпред президента в Приволж-
ском федеральном округе Игорь Ко-
маров. По его словам, господин Соко-
лов приступает к работе в «непростое 
время», но управленческий опыт по-
может ему справиться с поставлен-
ными президентом задачами, в том 
числе первоочередной — поддержа-
нием социальной стабильности. «Вре-
мя трудное, последствия санкций мы 
уже ощущаем, мы должны обеспе-
чить гражданам максимальную за-
щиту»,— откликнулся на напутствие 
врио губернатора. По его словам, ре-
гион ориентирован на экспорт, поэ-

тому необходимо принимать меры 
по сохранению рабочих мест. Он так-
же пообещал не делать поспешных 
кадровых решений, предварительно 
не оценив качество работы чиновни-
ков, а главным приоритетом назвал 
чаяния жителей: «В ближайшее время 
хочу составить программу поездок по 
муниципалитетам, посмотреть в гла-
за людям, узнать, чего они хотят». На-
помним, Александр Соколов сделал 
карьеру в соседней с Кировской Ко-
стромской области, а с 2017 года ра-
ботал в администрации президента 
в должности начальника департамен-
та мониторинга и анализа социаль-
ных процессов Управления по обес-
печению деятельности Госсовета.

Господин Соколов сразу же завел 
Telegram-канал, призвав жителей 
помогать ему «в непростом деле реа-
лизации потенциала региона» через 
обратную связь. И для начала попро-
сил подписчиков рассказать, что для 
них «значит Кировская область», уже 
к вечеру получив более сотни отве-
тов. Ранее обязательным атрибутом 
вновь назначенного главы региона 

считался профиль в Instagram, но по-
сле признания Meta экстремистской 
организацией чиновники эмигри-
ровали в Telegram. Пока среди май-
ских «новичков» каналом там обза-
велся только Александр Соколов, 
а у врио саратовского губернатора 
Романа Бусаргина он уже был.

Экс-главу Росстата Павла Малкова 
в должности врио главы Рязанской 
области представил полпред прези-
дента в Центральном округе Игорь 
Щеголев. Господин Малков, как и его 
кировский коллега, ранее не имел 
отношения к вверенному ему регио-
ну. Тем не менее, по словам господи-
на Щеголева, врио «не понаслышке 
знает основные параметры социаль-
но-экономического развития стра-
ны и отдельных регионов», а пото-
му сможет направить свои энергию 
и опыт на благо жителей. «Фунда-
мент есть, а вот времени на раскачку 
нет. Сегодняшнее время диктует сов-
сем другие скорости, запросы, вызо-
вы,— вторил полпреду Павел Мал-
ков.— Но чем сложнее вызовы, тем 
интереснее работать». По его словам, 

«главное богатство» Рязанской обла-
сти — это люди, и уже в ближайшее 
время они должны увидеть положи-
тельные перемены.

Игорь Комаров 11 мая успел ввес-
ти в курс дела еще одного нового на-
значенца — врио главы Марий Эл 
Юрия Зайцева, который ранее воз-
главлял правительство Калмыкии. 
Полпред похвалил его «серьезный 
опыт руководящей работы в реаль-
ном секторе экономики и в органах 
власти многонационального регио-
на». Сам господин Зайцев был нем-
ногословен: он отметил, что главным 
его приоритетом будет «благосостоя-
ние людей, простых людей, жителей 
республики» и «как следствие, осо-
бое внимание к социально-экономи-
ческому развитию региона».

Знакомство с регионом врио гу-
бернатора Томской области Влади-
мира Мазура, до вторника работав-
шего заместителем главы Управле-
ния президента по внутренней поли-
тике, состоится только в четверг. Зато, 
в отличие от первых трех врио, госпо-
дин Мазур для Томской области уже 

«свой»: он там родился, учился и рабо-
тал. Так, с 2004 по 2007 годы будущий 
врио являлся заместителем мэра Том-
ска по информационной политике.

Единственным назначенцем, ко-
торый не нуждается в знакомстве 
с местными элитами, оказался быв-
ший председатель правительства Са-
ратовской области Роман Бусаргин, 
ставший преемником главы того же 
региона Валерия Радаева. Он букваль-
но «с колес» приступил к исполнению 
губернаторских обязанностей, в част-
ности, продлил полномочия регио-
нального кабмина и принял участие 
в заседании рабочей группы Госсове-
та РФ по экономическим и эпидеми-
ологическим вопросам. Формально 
полпред Игорь Комаров представит 
господина Бусаргина в новом каче-
стве только 12 мая, но днем раньше 
это неформально сделал избранный 
от Саратовской области спикер Госду-
мы Вячеслав Володин. «Роман Викто-
рович подготовлен к работе в долж-
ности руководителя региона. У него 
есть все необходимые качества, что-
бы состояться»,— заверил господин 

Володин, добавив, что проблем в род-
ной ему области «много» и он обяза-
тельно будет помогать новому губер-
натору в работе.

По мнению политолога Ростисла-
ва Туровского, среди вновь назначен-
ных врио наиболее комфортные ус-
ловия для работы как раз у господи-
на Бусаргина, поскольку он «встроен 
в повестку и хорошо знает регион». 
«Самая сложная ситуация может быть 
в Марий Эл, где накопилось много со-
циально-экономических проблем, 
а новый глава работал на совсем дру-
гих территориях, да и в Калмыкии 
тоже не проявил себя в роли антикри-
зисного менеджера. Кроме того, в Ма-
рий Эл нужно будет разрешать слож-
ную внутриэлитную ситуацию и до-
говариваться с коммунистами»,— по-
ясняет эксперт. Проблемы могут воз-
никнуть и у Павла Малкова, добавля-
ет он: «В Рязанской области тоже нуж-
но решать сложные внутриполитиче-
ские проблемы, а новый глава пока 
все-таки ближе к образу кабинетно-
го правительственного чиновника».

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Нет врио на раскачку
Новые губернаторы пяти регионов приступили к работе

с1
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Люберецкий городской суд Москов-
ской области начал рассматривать 
по существу громкое уголовное дело 
о двух заказных убийствах и покуше-
нии 16-летней давности, в организа-
ции которых обвиняется экс-губерна-
тор Хабаровского края Сергей Фургал. 
Главной новостью процесса стало по-
явление в уголовном деле посредни-
ка, связавшего, по версии следствия, 
предполагаемого заказчика с испол-
нителями преступлений. Эта роль 
была отведена бывшему криминаль-
ному авторитету из Хабаровска Миха-
илу Тимофееву — его заочно обвинили 
и объявили в розыск, пока Сергей Фур-
гал знакомился со своим уголовным 
 делом.

В среду Люберецкий горсуд в режиме 
выездных заседаний в здании Москов-
ского областного суда начал рассматри-
вать расследованное ГСУ СКР уголовное 
дело об убийствах бизнесменов Олега Бу-
латова и Евгения Зори и покушении на 
предпринимателя Александра Смоль-
ского, совершенных в Хабаровском крае 
и Амурской области в 2004–2005 годах. 
В суд были доставлены четверо содержа-
щихся под арестом фигурантов этого дела: 
экс-губернатор края Сергей Фургал, кото-
рый обвиняется следствием в заказе пре-
ступлений, его бывший помощник и пред-
полагаемый посредник Андрей Карепов, 
вероятный исполнитель двух убийств Ан-
дрей Палий и Марат Кадыров, совершив-
ший, по версии СКР, неудачное покуше-
ние на господина Смольского с помощью 
гранат.

Процесс, который будет проходить три-
жды в неделю и, скорее всего, затянется на 
месяцы, по традиции начался с заявления 
и отклонения ходатайств. Главный обвиня-
емый попросил вообще не начинать засе-
дания, поскольку он так и не успел до кон-
ца изучить материалы своего дела. Один из 
адвокатов экс-губернатора, Борис Кожемя-
кин, в свою очередь, попросил дать отвод 
присяжному заседателю Игорю Чивиле-
ву — ведущему эксперту муниципального 

образования Люберцы и командиру мест-
ной народной дружины. По данным защит-
ника, еще недавно присяжный Чивилев со 
своими подчиненными патрулировал рай-
он, выявляя нарушителей антиковидных 
ограничений, и даже получил за это грамо-
ту правительства Мособласти. Дружинник, 

таким образом, по версии защитника, был 
«связан с правоохранительными органами 
и не мог вынести объективного решения 
по делу».

Тем временем в коридорах Мособлсуда 
заявляли свои претензии приехавшие на 
процесс друзья и родственники подсуди-
мых, которых приставы не пустили на за-
седание, сославшись на отсутствие в зале 
свободных мест.

Из всех заявленных ходатайств было 
удовлетворено только одно — поданное 
присяжной №6 из основного состава кол-
легии Еленой Балашовой. Она попросила 
отвод по состоянию здоровья и получила 
его. Таким образом, отобранная ранее кол-
легия из шести основных и восьми запас-
ных присяжных еще до начала рассмотре-
ния дела по существу сократилась до 13 
человек. Всем остальным обратившимся 
суд отказал, а подозрения адвоката Коже-
мякина об аффилированности народного 
судьи Чивилева с люберецкими правоох-
ранителями представитель гособвинения 
назвал демагогией.

Получив право изложить фабулу обви-
нения, представитель Генпрокуратуры за-
явил, что в 2004 году будущий губерна-
тор Хабаровского края Фургал занимался 
скупкой лома черного металла и, «желая 
увеличить доход подконтрольной ему 
коммерческой организации», создал орга-
низованную группу для убийств конкурен-
тов. По версии обвинения, помимо трех 
других подсудимых криминальную струк-
туру активно поддерживали менее извест-
ные персонажи.

Так, у истоков создания группировки, 
как заявил прокурор, вместе с Сергеем 
Фургалом стоял его бывший деловой парт-
нер Николай Мистрюков, заключивший 
досудебное соглашение о сотрудничестве 
с надзорным ведомством. Докладчик по-
яснил, что господина Мистрюкова еще до-
просят в Мособлсуде, но только в качестве 
свидетеля. Судить же его по существу будут 
отдельно от предполагаемых сообщников 
в особом порядке, который гарантирует 
ему относительно небольшой срок.

По данным гособвинителя, возможная 
причастность к убийствам еще одного сви-
детеля, бывшего оперативника угрозы-
ска Хабаровского края Владимира Перши-
на, в процессе не будет даже обсуждаться, 
поскольку улик против него у следствия 
не нашлось. Господина Першина доклад-
чик назвал «действительно профессиона-
лом, знающим работу правоохранитель-
ных органов», который, однако, «сливал 

служебную информацию» некоему «кри-
минальному авторитету». Однако за это 
преступление привлекать его не станут 
в связи с истечением сроков давности воз-
можной коррупционной связи.

При этом самым, пожалуй, значимым 
для всех участников процесса стало заяв-
ление гособвинителя о включении в со-
став предполагаемой преступной группи-
ровки бывшего криминального авторитета 
из Хабаровского края Михаила Тимофее-
ва. Напомним, на стадии предварительно-
го следствия и ознакомления обвиняемых 
с материалами уголовного дела господин 
Тимофеев фигурировал в деле лишь услов-
но: его фамилия упоминалась в описатель-
ной части совершенных преступлений, 
однако сам «авторитет» не числился среди 
обвиняемых или свидетелей. Таким обра-
зом, и связь между предполагаемыми за-
казчиками и исполнителями двух убийств 
и покушения тоже была условной: ведь го-
спода Фургал и Мистрюков вплоть до начала 
расследования в 2019 году якобы не знали 
о существовании господ Палия и Кадырова.

Как стало известно из сообщения пред-
ставителя Генпрокуратуры на первом за-
седании суда, связать заказчиков и ис-
полнителей мог Михаил Тимофеев. Как 
оказалось, заочное обвинение в убийствах 
скрывшемуся за границей хабаровскому 
«авторитету» было предъявлено еще в мае 
прошлого года, а в минувшем декабре СКР 
объявил его в международный розыск.

Стоит отметить, что включение в груп-
пу Михаила Тимофеева дало повод обвиня-
емым и их защитникам заявить очередной 
протест в суде. Все четверо подсудимых от-
метили, что «посредник» появился в мате-
риалах дела уже после того, как они с ними 
ознакомились, а следовательно, обвине-
ние им нужно по крайней мере предъя-
вить заново с учетом вновь открывшихся 
обстоятельств. Свое отношение к обвине-
нию в целом присутствовавшие в зале фи-
гуранты дела пока не высказали, однако их 
адвокаты уже заявили, что подсудимые его 
не признают.

Сергей Машкин

Сергею Фургалу добавили недостающего авторитета
В деле экс-губернатора появился беглый посредник в заказах убийств и покушения

Как стало известно „Ъ“, в Мос-
кве заключен под стражу Алек-
сандр Лавров, экс-гендиректор 
медиахолдинга «Контент Юни-
он С. А.», объединяющего пакет 
популярных телеканалов — «Охо-
та и рыбалка», «Русский иллюзи-
он», «Еврокино», «Авто 24» и др. 
Он и еще один бывший топ-ме-
неджер компании Анатолий Зя-
блицкий с осени прошлого года 
находились под домашним аре-
стом в связи с обвинениями 
в особо крупном мошенничест-
ве — обмане соучредителей хол-
динга, в результате чего послед-
ние понесли ущерб более чем 
на 3,5 млрд руб. Как оказалось, 
несмотря на наложенные судом 
ограничения, фигуранты про-
должали общение между собой 
и свидетелями по делу и поль-
зование интернетом, что по-
служило поводом для обраще-
ния представителей следствия 
в суд. Будут ли они просить так-
же отправить в СИЗО второго об-
виняемого, пока неясно.

Решение по ходатайству следо-
вателей СУ СКР по Северному окру-
гу Москвы, просивших ужесточить 
ранее избранную меру пресечения 
40-летнему Александру Лаврову, 
принял между майскими праздни-
ками судья Савеловского райсуда 
Николай Мазуров. Он согласился 
с доводами представителей следст-
вия о том, что, находясь под домаш-
ним арестом с сентября прошлого 
года, обвиняемый в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
нарушал наложенные на него ра-
нее Преображенским райсудом ог-
раничения и запреты. В частности, 
общался по телефону со свидетеля-
ми по делу, включая супругу вто-
рого фигуранта расследования 
Анатолия Зяблицкого, а также неод-

нократно выходил со своего ноутбу-
ка в интернет, где помимо прочего 
искал сайты с информацией о «фи-
нансово-экономической деятель-
ности различных организаций». 
Основным доказательством стали 
результаты обыска, проведенного 
в квартире господина Лаврова еще 
в середине марта. Тогда были обна-
ружены и изъяты смартфон и но-
утбук, в которых при осмотре на-
шлись следы выхода во всемирную 
паутину, пользования электронной 
почтой и т. д. Сам Александр Лавров 
и его адвокат настаивали, что ника-
ких нарушений режима не было, 
а телефоном и компьютером поль-
зовались родственники, прожива-
ющие вместе с обвиняемым. Впро-
чем, протоколы осмотра гаджетов 
показались суду более весомыми, 
и Александр Лавров был взят под 
стражу в зале суда — как минимум 
до 24 июня.

Его защитник Евгений Рубинш-
тейн заявил „Ъ“, что решение Саве-
ловского суда уже обжаловано как 
«абсолютно незаконное». «Суд не 
оценил ни особенностей уголовно-
го дела, ни самих якобы имевших 
место нарушений»,— заявил адво-
кат. По его мнению, это «еще один 
способ оказать давление» на его под-
защитного, который по-прежнему 
категорически отрицает свою вину, 
настаивая, что обычный граждан-
ско-правовой спор искусственно 
переведен в уголовную плоскость, 
а все вменяемые ему якобы преступ-
ные факты были ранее подтвержде-
ны судебными решениями. Госпо-
дин Рубинштейн также пояснил, что 
говорить о скором окончании рас-
следования еще рано, так как следст-
вие ожидает результатов оценочной 
экспертизы и ответа из Люксембур-
га на запрос об оказании правовой 
помощи.

Между тем представляющий сто-
рону потерпевших адвокат Максим 
Божко пояснил: он и его доверите-
ли удовлетворены вынесенным ре-
шением. Обращение СКР в суд он на-
звал «закономерным», так как были 
обнаружены попытки воспрепятст-
вовать ходу расследования и оказа-
ния давления на свидетелей.

Надо отметить, что это было уже 
второе заседание Савеловского суда 
по вопросу ужесточения меры пресе-
чения для господ Зяблицкого и Лав-
рова. Первый раз следователи СКР 
обратились с соответствующим хо-
датайством спустя несколько дней 
после обыска у Александра Лаврова. 
Однако тогда суд не согласился с ар-
гументами следствия. Представите-
ли прокуратуры написали апелля-
ционное определение, и Мосгорсуд 
решение нижестоящей инстанции 
отменил, направив материалы на 
новое рассмотрение в ином соста-
ве суда. Пока неясно, будут ли следо-
ватели повторно просить отправить 
в СИЗО предполагаемого подельни-
ка Александра Лаврова Анатолия Зя-
блицкого. При этом в ближайшие 
дни в Мещанском райсуде Москвы 
должен начаться процесс по второму 
уголовному делу господина Зяблиц-
кого по обвинению в злоупотре-
блении полномочиями (ч. 1 ст. 201 
УК РФ). Оно также касается «Кон-
тент Юнион С. А.» и связано с махи-
нациями при заключении сделки 
купли-продажи акций, но рассле-
довалось следователями полиции 
отдельно от дела о мошенничестве. 

Напомним,  что,  к ак  сооб-
щал „Ъ“, Анатолий Зяблицкий 
и Александр Лавров были задержа-
ны осенью прошлого года в рамках 
начатого еще в конце 2020 года рас-
следования. В 2016 году «Контент 
Юнион С. А.» получил в ВТБ кредит 
на 672 млн руб., который предназ-

начался для покупки АО «Телеком-
пания „Стрим“» у АФК «Система». 
Именно в этот момент, по версии 
следствия, Анатолий Зяблицкий, 
исполняя обязанности председа-
теля совета директоров холдинга, 
вместе с гендиректором Алексан-
дром Лавровым убедил основного 
совладельца компании Николая Лу-
кьянцева и других акционеров, что 
в качестве залога необходимо предо-
ставить пакет его акций, почти 44%, 
а также еще одного акционера. За-

тем эти совладельцы после ряда ма-
хинаций просто утратили контроль 
над своим активом, который вклю-
чал также здание и землю под ним 
в Первом Рижском переулке — уни-
кальный технический медиаком-
плекс-телепорт, который использу-
ется многими операторами сотовой 
связи, основными телекоммутаци-
онными центрами Москвы, теле-
центром «Останкино» и т. п. Общий 
ущерб признанные потерпевшими 
соучредители «Контент Юнион С. А.» 

оценивают в 3,5 млрд руб., включая 
порядка $8 млн вложенных в проект 
личных средств. Некоторое время 
назад, как сообщал „Ъ“, после ряда 
арбитражных процессов прежние 
владельцы медиахолдинга восста-
новили контроль над своими акти-
вами. Теперь, по словам их предста-
вителей, проводится аудит действий 
бывших топ-менеджеров для уточне-
ния нанесенного ущерба, поиска вы-
веденных средств и имущества и т. д.

Сергей Сергеев

Наговорили на камеру
За нарушение условий домашнего ареста медиаменеджера отправили в тюрьму

 Савеловский суд Москвы не 
стал рассматривать уголов-
ное дело в отношении бизнес-
мена Антона Астахова, сына 
известного российского адво-
ката, бывшего уполномоченно-
го при президенте РФ по пра-
вам ребенка Павла Астахова. 
Следственный комитет России 
(СКР) обвиняет предпринима-
теля в крупном мошенничест-
ве, ущерб от которого составил 
75 млн руб. В столичном суде 
решили, что предполагаемое 
преступление было соверше-
но в Саратове, поэтому уголов-
ное дело должен рассмотреть 

Фрунзенский райсуд этого реги-
онального центра.

О том, что Савеловский район-
ный суд Москвы, в который в на-
чале минувшего апреля поступи-
ло уголовное дело Антона Астахова, 
не будет его рассматривать, ста-
ло известно уже на предваритель-
ном заседании. Суд посчитал, что 
само предполагаемое преступле-
ние было совершено в Саратове, по-
этому в соответствии с принципом 
подсудности (ст. 32 УПК РФ) материа-
лы должны изучать во Фрунзенском 
райсуде регионального центра. 
Впрочем, в саратовский суд матери-
алы дела еще не поступили, одна-

ко там уже о решении Савеловского 
суда знают. «Пока ждем»,— сообщи-
ли „Ъ“ во Фрунзенском суде. 

Бизнесмен Антон Астахов об-
виняется в мошенничестве, совер-
шенном в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). По данным источ-
ников „Ъ“, в деле, которое направ-
лено в суд, фигурирует всего один 
эпизод. Следствие считает, что Ан-
тон Астахов со своим деловым парт-
нером Дмитрием Аресьевым, неза-
конно получив контроль над одной 
из компаний, затем якобы оформи-
ли на нее кредиты и совершили не-
сколько притворных сделок. Ущерб 
по делу составляет 75 млн руб.

Уголовное дело, по которому 
проходит господин Астахов, было 
возбуждено 15 февраля 2021 года 
и первоначально расследовалось 
СКР в отношении неустановленных 
лиц. Однако уже 22 ноября 2021 года 
Антон Астахов был задержан, а на 
следующий день ему было предъяв-
лено обвинение. Интересно, что сна-
чала Головинский райсуд столицы 
отказался избрать меру пресечения 
фигуранту, хотя прокуратура и на-
стаивала на аресте обвиняемого. Од-
нако после обжалования судебного 
решения в Мосгорсуде райсуд свою 
позицию изменил, и Антон Астахов 
был помещен под домашний арест. 

Позже срок действия этой меры пре-
сечения неоднократно продлевался. 

Интересно, что Антон Астахов 
получил финансово-юридическое 
образование в Великобритании, 
а затем в США. Вернувшись в Россию 
в 2011 году, он начал активно зани-
маться бизнесом. В 2014 году он при-
обрел около 9% акций крымского 
Регионального банка развития. При-
чем с появлением нового акционера 
банк стал работать с аппаратом упол-
номоченного по правам ребенка, ак-
кумулируя пожертвования семьям 
на востоке Украины, и, по данным 
СМИ, вести счета Севастопольского 
казначейства. Однако вскоре у бан-

ка Антона Астахова была отозвана 
лицензия. В 2015 году бизнесмен 
приобрел 9% акций Анкор-банка 
и 9,7% КБ «Церих». После чего стал 
президентом Анкор-банка, но вско-
ре и это кредитное учреждение ли-
шилось лицензии. В настоящий мо-
мент Антон Астахов, по данным 
СМИ, значится соучредителем ком-
паний ООО «Институт современных 
интернет-технологий» и ООО «Но-
вые информационные технологии», 
занимающихся разработкой интер-
нет-сайтов.

Получить комментарий от предста-
вителей обвиняемого „Ъ“ не удалось.

Владислав Трифонов

Антону Астахову в московском суде не место
Дело сына известного адвоката будут рассматривать в Саратове

Сергей Фургал  
заслушал гособвинение   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Количество камер на российских до-
рогах в 2021 году уменьшилось впер-
вые в истории применения систем фо-
товидеофиксации нарушений ПДД, 
следует из данных Научного цент-
ра безопасности дорожного движе-
ния (НЦ БДД) МВД. Сокращение про-
изошло за счет вывода из эксплуата-
ции в прошлом году 300 мобильных 
комплексов, парк же стационарных 
камер зафиксировался на отметке 
в 17,2 тыс. устройств. Впрочем, судя 
по планам Минтранса, в 2022 году чи-
сло камер снова начнет расти, а к 2030 
году стационарных комплексов станет 
на 5 тыс. штук больше, чем сейчас.

Количество камер на дорогах увеличи-
валось на протяжении десяти лет, сказано 
в опубликованном отчете НЦ БДД, и в 2020 
году достигло 20,7 тыс. штук (17,2 тыс. ста-
ционарных комплексов и 3,5 тыс. мо-
бильных). По итогам 2021 года парк ста-
ционарных камер впервые остался на 
том же уровне, что и годом ранее, а вот чи-
сло мобильных устройств («треног», пере-
движных и т. д.) уменьшилось с 3,5 тыс. до 
3,2 тыс. штук. В результате общий парк ка-
мер сократился до 20,4 тыс. штук. Поясне-
ний в отчете НЦ БДД не содержится.

Отметим, секвестирование парка ком-
плексов слежения не привело к сниже-
нию количества наложенных на рос-
сийских водителей штрафов. В 2021 
году, по статистике ГИБДД, в автоматиче-
ском режиме было зафиксировано более 
160,8 млн правонарушений, санкции со-
ставили 104 млрд руб. Годом ранее выпи-
сано 145 млн штрафов на 95 млрд руб.

Дорожные камеры, данные которых 
служат для отправки автовладельцам «пи-
сем счастья», применяются в России с 2008 
года. Ряд регионов (среди них Москва) 
арендуют камеры у частных компаний, 
часть субъектов работает в рамках кон-
цессий, когда операторы камер получают 
вознаграждения от каждого уплаченного 
штрафа (например, Московская область). 

В 2019 году президент Владимир Путин по-
ручил разработать единые правила уста-
новки камер. В Госдуме и Совете федера-
ции подготовили соответствующие зако-
нопроекты, МВД пишет новый ГОСТ, ни 
один из документов пока не принят.

В НЦ БДД отмечают прямую связь между 
работой камер и снижением аварийности. 
Так, в 2011 году с помощью 5 тыс. устройств 
было выявлено 16 млн нарушений, зареги-
стрировано почти 200 тыс. дорожных ава-
рий. По итогам 2021 года 20 тыс. камер за-
фиксировали 160 млн нарушений, а число 
ДТП уменьшилось до 133 тыс. Однако, от-
мечают в научном центре, контроль с по-
мощью комплексов не гарантирует «пол-
ного исключения» рисков возникнове-
ния дорожных происшествий. В 2021 году 
в зонах работы камер зафиксировано более 
3,1 тыс. ДТП (+8,1% к 2020 году), в которых 
погибло 280 человек (+1,8%). НЦ БДД также 
измерил показатель аварийности в зонах 
контроля 100 стационарных камер и выяс-
нил, что в 2021 году он вырос на 8,3%, хотя 
в 2016–2020 годах снижался. «Рост показате-
лей аварийности в зоне комплексов проис-
ходил ввиду увеличения количества мест, 
контролируемых стационарными ком-
плексами»,— сказано в отчете. Чаще всего 
в зонах контроля камер регистрируются 
столкновения авто и наезды на пешеходов.

Неоспоримо доказать зависимость сни-
жения аварийности от установки камеры 
непросто, полагает эксперт по системам 
фотовидеофиксации Григорий Шухман. 
Вместе с комплексом, приводит он пример, 
на дороге могли установить и отбойник, 
в результате стало меньше гибнуть людей, 
но формально это произошло после уста-
новки камеры. Более того, координатор 
движения «Синие ведерки» Петр Шкума-
тов уверен, что камеры минимально влия-
ют на аварийность, а главным их результа-
том становится пополнение бюджета.

Парк устаревших передвижных ком-
плексов начал сокращаться еще два года 
назад, утверждают в ассоциации ОКО (объ-

единяет операторов и производителей си-
стем фотовидеофиксации). «В передвиж-
ных комплексах применяются радарные 
блоки определения скорости, они способ-
ны фиксировать ограниченное количест-
во составов нарушений,— пояснили „Ъ“ 
в ОКО.— Стационарные комплексы, боль-
шей частью оптические, способны контр-
олировать больше полос движения в обоих 
направлениях и распознавать около 50 со-
ставов нарушений, в том числе таких, как 
непристегнутый ремень безопасности, не-
предоставление преимущества пешехо-
дам и другие». Знакомый с работой москов-
ской системы фотовидеофиксации (самая 
крупная в России, состоит из 3,5 тыс. ка-
мер) источник говорит, что столица в 2021 
году вывела из эксплуатации около 1 тыс. 
старых камер (это и могло отразиться на об-
щероссийских цифрах), новые на замену 
должны быть введены в 2022 году.

Судя по официальным документам 
Минтранса, количество камер в последу-
ющие годы будет увеличиваться. Нацпро-
ектом «Безопасные качественные дороги» 
предусмотрен прирост в два с половиной 
раза парка стационарных камер к 2030 
году по сравнению с 2017-м — до 22,7 тыс. 
штук. В Минтрансе на запрос „Ъ“ не отве-
тили. Об установке новых камер в 2022 
году уже отчитались Томская, Калуж-
ская область, Удмуртия и другие регио-
ны. В ОКО говорят, что на складах хранят-
ся готовые к работе комплексы фотовиде-
офиксации, у большинства производите-
лей и операторов есть запасы комплекту-
ющих на год и более, но нельзя исключать 
замедления прироста парка камер в 2022–
2023 годах из-за изменений логистики по-
ставок импортных компонентов (к приме-
ру, микропроцессоров и модулей памяти).

Иван Буранов

Это уже не фокус
Парк дорожных камер сократился  
впервые за всю историю их применения

В России продолжает развиваться эпиде-
мия ВИЧ. К таким выводам пришли экспер-
ты проекта «Если быть точным», проанализи-
ровавшие открытые данные за 2020 год. На-
иболее сложная ситуация на протяжении не-
скольких лет сохраняется в Кемеровской об-
ласти. Лучше всего дела обстоят в Брянской, 
Белгородской областях, Ингушетии, Калмы-
кии. Эксперты отмечают, что в ряде регионов 
эпидемия уже вышла за пределы групп риска 
и прочно укореняется среди населения.

Специалисты проекта «Если быть точным» 
(создан фондом «Нужна помощь») на основе до-
ступных данных за 2020 год оценили масштаб 
проблемы с ВИЧ в регионах. Эксперты рассчи-
тали рейтинг на основе пяти показателей: коли-
чество новых случаев ВИЧ на 10 тыс. обследо-
ванных человек; число умерших от причин, свя-
занных с ВИЧ, на 100 тыс. населения; доля лиц, 
живущих с ВИЧ (ЛЖВ), состоящих на диспан-
серном учете; доля ЛЖВ, получающих АРВ-тера-
пию; доля ЛЖВ c неопределяемой вирусной на-
грузкой от всех ЛЖВ в регионе.

Авторы исследования отмечают, что в России 
продолжает развиваться эпидемия ВИЧ: по тем-
пам распространения страна занимает первое 
место в Европе. В 2020 году на Россию приходи-
лось 57% новых случаев во всем европейском ре-
гионе. На конец 2021 года 1,1 млн россиян жили 
с ВИЧ. Ежегодно регистрируется 60–70 тыс. но-
вых случаев.

В число самых неблагополучных регионов 
в 2020 году попали Иркутская область, Кемеров-
ская область, Красноярский край, Пермский край 
и Свердловская область. Они остаются в этом спи-
ске уже несколько лет. «В этих регионах много лю-
дей, употребляющих инъекционные наркотики. 
Они с недоверием относятся к медицинским учре-
ждениям, боятся обращаться за помощью даже по-
сле того, как перестали употреблять. Кроме того, 
это регионы, где много людей, работающих вах-
товым методом, а они зачастую прибегают к услу-
гам секс-работниц»,— объясняет координатор об-
щественного движения «Пациентский контроль» 
Юлия Верещагина.

Авторы исследования выделяют Кемеровскую 
область. Здесь годами самые высокие показате-
ли по числу новых случаев и смертности от ВИЧ. 
Если в среднем по России от ВИЧ умирает 12,6 че-
ловека на 100 тыс. населения, то в этом регионе — 
56. Ниже среднероссийского и охват диспансер-
ным наблюдением людей с ВИЧ, и доля тех, кто 
получает терапию.

Субъекты с наименьшей выраженностью 
проблемы ВИЧ в 2020 году — Брянская, Саха-
линская, Тамбовская, Белгородская, Кировская 
области, Тува, Ингушетия и Калмыкия. Мень-
ше всего новых случаев ВИЧ выявлено в Чечне 
(3 на 10 тыс.), Ингушетии (4 на 10 тыс.), Дагес-
тане (4 на 10 тыс.), Туве (5 на 10 тыс.) и Москве 
(6 на 10 тыс.). Специалист по мониторингу ас-
социации «Е.В.А.» Мария Годлевская обращает 
внимание на высокий уровень стигматизации 
ВИЧ-инфицированных в кавказских республи-
ках: «Люди там просто боятся проходить обсле-
дование и обращаться за помощью». 

На показатели выявляемости, подчеркива-
ют аналитики, повлияло снижение континген-
та обследованных. В 2020 году из-за пандемии на 
ВИЧ обследовали на 15% меньше россиян, чем го-
дом ранее. Значительнее всего снизилось число 
протестированных в Москве (на 1,1 млн человек) 
и Санкт-Петербурге (на 616 тыс. человек). На треть 
и более (в расчете на 100 тыс. населения) снизи-

лось количество протестированных в Камчатском 
крае, Калмыкии, Адыгее, Тамбовской области, Ка-
рачаево-Черкесии и Северной Осетии.

В 14 регионах России, указывают авторы ис-
следования, можно говорить о генерализованной 
эпидемии ВИЧ. Это значит, что ВИЧ вышел за пре-
делы уязвимых групп и прочно укореняется сре-
ди населения в целом. Эпидемия считается гене-
рализованной, если распространенность ВИЧ-ин-
фекции среди беременных женщин устойчиво 
выше 1%. Таково положение дел в Кемеровской, 
Томской, Новосибирской, Самарской, Иркут-
ской, Тюменской, Тверской, Свердловской, Орен-
бургской, Челябинской, Ленинградской облас-
тях, Алтайском, Пермском, Красноярском краях. 
В Кемеровской области этот показатель выше 2% 
уже много лет. Отмечается, что выше 1% ВИЧ сре-
ди беременных диагностировано в Астраханской 
и Псковской областях и Карелии, однако в преды-
дущие годы доля беременных с ВИЧ в этих регио-
нах была существенно ниже, поэтому о генерали-
зованной эпидемии там говорить пока рано. 

В Федеральном центре СПИД также отмечают, 
что эпидемия все глубже проникает в популяцию. 
Согласно данным центра за 2021 год, среди жи-
вущих с ВИЧ россиян доминируют мужчины — 
62,4% всех зарегистрированных случаев заболева-
ния (59,3% — среди впервые выявленных в 2021 
году). Большинство впервые выявленных боль-
ных сообщили, что заразились при гетеросексу-
альных контактах (67,7%), доля инфицированных 
ВИЧ при употреблении наркотиков снизилась до 
28,3%. При гомосексуальных контактах инфици-
ровались 2,5% впервые выявленных больных. 

ООН в борьбе с ВИЧ ориентируется на страте-
гию «90–90–90»: 90% людей с ВИЧ должны знать 
свой статус, 90% знающих статус — получать тера-
пию, 90% получающих терапию — иметь неопре-
деляемую вирусную нагрузку, когда вирус нельзя 
передать другому человеку (недавно организация 
обновила цели на 95–95–95). По принятой в 2016 
году стратегии Россия должна была достигнуть 
этих показателей к 2020 году. По оценке аналити-
ков «Если быть точным», терапией охвачено толь-
ко 48% от общего числа людей, живущих с ВИЧ. 
Только 57% стоят на учете. Ближе всего к цели не-
сколько регионов, где доля стоящих на диспан-
серном учете находится на уровне 75–80%. Это 
Сахалинская, Брянская, Кировская, Орловская, 
Тамбовская, Рязанская области, Чувашия, Татарс-
тан, Тува, Бурятия, Забайкальский край и Севасто-
поль. Наименьшее значение — ниже 50% — в Мо-
скве, Чечне, Ленинградской области, Крыму, Ро-
стовской области.

Эксперты отмечают: чем меньше людей 
с ВИЧ охвачено диспансерным наблюдением, 
тем меньше людей получают терапию и, соот-
ветственно, меньше людей в регионе с неопре-
деляемой вирусной нагрузкой. Так, доля тех, 
кто получает терапию от числа состоящих на 
учете, 70% и ниже в Санкт-Петербурге и Твер-
ской области. Доля пациентов с неопределяе-
мой вирусной нагрузкой от числа получающих 
терапию ниже 60% в Пермском крае, Чукотском 
АО, Амурской и Томской областях.

«Все пациенты с ВИЧ, состоящие на диспан-
серном учете, имеют возможность бесплатно 
получать лекарственные препараты, в том чи-
сле комбинированные, в необходимом объе-
ме, соответствующем критериям современных 
клинических рекомендаций. Препараты закон-
трактованы, перебоев с поставками нет»,— ра-
нее заверили „Ъ“ в Минздраве.

Наталья Костарнова

Вирусная перегрузка
Аналитики представили рейтинг регионов 
по выраженности проблемы ВИЧ

В Нижнем Новгороде началось рассмотрение 
иска ООО «Восход» (сеть ресторанов япон-
ской кухни «Тануки») к основателю и двум 
участникам запрещенного в России движе-
ния «Мужское государство». Рестораторы на-
мерены взыскать с Владислава Поздняко-
ва и его товарищей 158 тыс. руб. ущерба за 
прошлогоднюю экономическую атаку: поль-
зователи заказывали доставку еды, а затем 
отказывались от нее. Члены группировки ре-
шили таким образом навредить «Тануки» за 
рекламу с чернокожими моделями и радуж-
ной упаковкой, похожей на цвета ЛГБТ. 

В Ленинском райсуде Нижнего Новгорода со-
стоялось предварительное судебное заседание по 
заявлению ресторанов «Тануки» от юрлица ООО 
«Восход», требующего возместить убытки в раз-
мере 158 тыс. руб. Ответчиками по делу прохо-
дят Владислав Поздняков, основатель признан-
ного экстремистской организацией «Мужского 
государства», и два его бывших нижегородских 
участника Игорь Носов и Дмитрий Губанов. На 
них истец решил возложить убытки от спланиро-
ванной в прошлом году экономической атаки на 
сеть «Тануки», когда участники движения заказы-
вали в ресторане доставку еды и затем отказыва-
лись от заказов.

Как ранее сообщал „Ъ“, в августе прошлого года 
Владислав Поздняков в своем Telegram-канале 
призвал подписчиков атаковать сеть ресторанов 
«Тануки» и парализовать ее работу. Поводом по-
служила реклама с темнокожим мужчиной-мо-
делью и радужной упаковкой, схожей по цветам 
с символикой ЛГБТ. Основатель «Мужского госу-
дарства» Поздняков потребовал удалить эти ре-
кламные баннеры и призвал «Тануки» извинить-
ся перед «русской нацией» за навязывание чуж-
дых ей ценностей. 

Как рассказал „Ъ“ представитель ООО «Восход» 
Михаил Андреев, ложные заказы блюд делались 
в Москве, Казани и Нижнем Новгороде. Звонив-
шие отказывались от заказа со ссылкой на рекла-
му с темнокожим мужчиной либо в большинстве 

случаев не брали трубку от службы доставки. В ре-
зультате еду пришлось утилизировать. По словам 
господина Андреева, в рестораны сети «Тануки» 
поступило несколько сотен таких заказов, общий 
ущерб составил около полумиллиона рублей. 

В суде рестораторы потребовали возместить 
им убытки от 66 ложных заказов за первые три 
дня спланированной травли. В качестве дока-
зательств Михаил Андреев представил суду пе-
речень заказов и пачку актов о списании про-
дуктов. Также к материалам дела были приоб-
щены заверенные нотариусом скриншоты ин-
тернет-ресурсов запрещенного «Мужского госу-
дарства» с призывами атаковать сеть «Тануки» 
и наносить ей ущерб. Отвечая на вопросы судьи, 
представитель истца пояснил, что в сети связы-
вают убытки от утилизации продуктов по лож-
ным заказам именно с деятельностью Влади-
слава Позднякова, Игоря Носова и Дмитрия Гу-
банова — они были признаны организаторами 
и участниками «Мужского государства» при его 
запрете. Организацию признали экстремист-
ской по иску нижегородской прокуратуры в ок-
тябре 2018 года, на тот судебный процесс никто 
из трех ответчиков не явился. Владислав Поздня-
ков уехал за границу и через своих представите-
лей отрицал само существование неформальной 
организации и причастность к ней. 

На судебное заседание по иску об убытках сети 
«Тануки» также никто из трех ответчиков не явил-
ся. Судья Михаил Гриц отметил, что все они были 
надлежащим образом уведомлены по адресам ре-
гистрации. Также суд решил запросить копию су-
дебного решения о запрете «Мужского государ-
ства»: эпизод с травлей сети «Тануки» фигуриро-
вал и в доказательствах прокурора, но компанию 
к прошлогоднему разбирательству не привлека-
ли. У истца также попросили уточнить расчет сум-
мы ущерба, который показался суду малоинфор-
мативным. 

Основное судебное заседание было назначе-
но на 1 июня.

Роман Кряжев,  Нижний  Новгород

Экстремистам  
выставили счет в «Тануки»
Сеть ресторанов предъявила запрещенному 
«Мужскому государству» иск за ложные заказы

Минприроды намерено разрешить 
сплошные рубки в защитных лесах 
вблизи населенных пунктов и объек-
тов экономики. Чиновники полага-
ют, что такая мера не позволит пе-
рекинуться лесным пожарам на жи-
лые дома и предприятия. В «Гринписе 
России» настаивают, что рубки возле 
населенных пунктов «неизбежно при-
ведут к множеству социальных кон-
фликтов и вызовут волну народного 
возмущения».

Проект поправок к Лесному кодексу 
РФ Минприроды опубликовало для об-
щественного обсуждения. Согласно до-
кументу, ведомство предлагает для созда-
ния «противопожарных разрывов» разре-
шить сплошные рубки в защитных лесах, 
которые примыкают к населенным пун-
ктам и объектам экономики.

Защитные леса имеют особо ценное 
значение, и в их отношении устанавлива-
ется особый правовой режим использова-
ния, охраны и защиты. Например, это мо-
гут быть леса на особо охраняемых при-
родных территориях, городские лесные 
массивы, а также те, которые выполняют 
функции защиты. Сейчас Лесной кодекс 
запрещает проводить на этой территории 
сплошные рубки. Есть лишь несколько 
исключений. В частности, запрет не дей-
ствует, если необходимо проводить ава-
рийно-спасательные работы.

Из пояснительной записки следует, что 
поправки помогут защитить населенные 
пункты и объекты экономики от угрозы 
перехода лесных пожаров: «Как правило, 
именно защитные леса имеют общую гра-

ницу с населенными пунктами, в том чи-
сле подверженными угрозе от природных 
пожаров, вокруг которых необходимо со-
здавать противопожарные разрывы пу-
тем их рубки». «Часть примыкающих к на-
селенным пунктам и объектам экономики 
лесных насаждений относится к особо ох-
раняемым природным территориям и ле-
сам, выполняющим функции защиты при-
родных и иных объектов,— отмечается 
в пояснительной записке.— Меры преду-
преждения лесных пожаров, связанные со 
сплошными рубками, в таких лесах запре-
щаются. При этом комплекс мер по защи-
те населенного пункта будет эффективен 
только в случае полного контура противо-
пожарных барьеров. Любые оставленные 
участки обесценят проделанную работу». 
Авторы инициативы уверены, что, «к сожа-
лению, альтернативы противопожарным 
барьерам не существует»: «Те же минерали-
зованные полосы лишь немного упростят 
дальнейшие работы по тушению, к тому 
же в большинстве случаев их также невоз-
можно делать без рубки технологических 
коридоров».

В документе говорится, что «для сниже-
ния рисков злоупотреблений» полностью 
отменять запрет на проведение сплош-
ных рубок Минприроды не собирается. 
Согласно поправкам, проводить их мож-
но будет лишь в случае «мероприятий для 
защиты населенных пунктов и террито-
рий, потенциально подверженных угрозе 
лесных пожаров и других ландшафтных 
пожаров». Принимать решение о проведе-
нии таких рубок будут региональные или 
местные чиновники.

Такие же послабления предложены 
и для особо защитных участков лесов, к ко-
торым в том числе относятся заповедные 
леса и участки вдоль водных объектов.

Алексей Ярошенко из «Гринписа Рос-
сии» указывает, что леса вокруг городов 
как раз в основном относятся к категории 
защитных. По его оценке, на территории, 
которые могут быть затронуты этим за-
конопроектом, приходится около 2% рос-
сийских лесов. «Для жителей городов эти 
леса самые важные,— отмечает эколог.— 
Если такие рубки массово начнутся в ре-
гионах России, то они неизбежно приве-
дут к множеству социальных конфликтов 
и вызовут волну народного возмущения. 
А люди на местах чаще всего понимают, 
что такие „противопожарные разрывы“ 
имеют очень условное отношение к пожар-
ной безопасности, чаще всего просто слу-
жат поводом, чтобы что-то порубить вбли-
зи путей вывозки».

Впрочем, по мнению господина Яро-
шенко, за предложением Минприроды 
«стоит не столько злой умысел, сколько ши-
роко распространенный среди чиновни-
ков миф о том, что лес, примыкающий к на-
селенному пункту, представляет большую 
пожарную опасность, чем безлесное про-
странство». «На самом деле все ровно нао-
борот: большинство ландшафтных пожа-
ров переходит на поселения и объекты ин-
фраструктуры не с лесов, а с безлесных про-
странств с сухой травой, которая равномер-
но и быстро просыхает, жарко горит и по 
которой огонь легко разносится ветром на 
большие расстояния»,— говорит он.

Анна Васильева

Лес рубят, искры не летят
Минприроды планирует разрешить рубки в лесах  
вокруг населенных пунктов для борьбы с огнем

Эксперты утверждают, 
что от мобильных комплексов 
избавляются как от устаревшего 
оборудования   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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мировая политика

Глава МИД РФ Сергей Лавров завершил краткий ви-
зит на Ближний Восток, в ходе которого он посетил 
Алжир и Оман. На фоне боевых действий на Украине 
и санкционного давления Запада Москве крайне 
важно поддерживать связи с партнерами в регионе, 
в том числе для того, чтобы убедиться, что они не 
собираются нарушать своих обязательств по отно-
шению к России, особенно договоренности в сфере 
газа и нефти. Кроме того, Москве надо было проде-
монстрировать, что Ближний Восток остается в фо-
кусе ее внимания — по ближневосточным СМИ 
в преддверии и во время поездки Сергея Лаврова 
прошла серия публикаций о возможном ослабле-
нии влияния РФ в регионе в целом и Сирии в частно-
сти в связи с украинским кризисом.

Министр иностранных дел России Сергей Лавров по-
сетил Алжир и Оман. Это его первая поездка на Ближ-
ний Восток после начала российской «специальной во-
енной операции» на Украине, но с представителями ре-
гиона ему встречаться уже приходилось. В середине мар-
та Москву посетили главы МИДов Катара и Саудовской 
Аравии, а в начале апреля — делегация контактной груп-
пы Лиги арабских государств, в которую вошли минист-
ры иностранных дел Алжира, Египта, Иордании, Ирака, 
Судана и генсек организации Ахмед Абу аль-Гейт. В апре-
ле помимо общих переговоров Сергей Лавров отдельно 
встретился с алжирским коллегой Рамтаном Ламамрой. 
«Рассчитываю в скором времени нанести ответный ви-
зит в Алжир. Буду настаивать, чтобы вы меня приняли. 
У нас говорят: „Лучше поздно, чем никогда“. Но буду ис-
ходить из вашей логики: „Чем скорее, тем лучше“»,— 
сказал тогда российский министр.

Дежурный визит Сергея Лаврова в Алжир планиро-
вался еще в конце прошлого года. После начала боевых 
действий на Украине откладывать больше было нельзя. 
В конце марта Ближний Восток — Израиль, Палестину, 
Марокко и Алжир — посетил госсекретарь США Энтони 
Блинкен. Он не скрывал, что одна из целей поездки — 
добиться консолидации в отношении политики анти-
российских санкций. Ни одна из стран региона к санк-
циям Запада против Москвы не присоединилась. В част-
ности, арабские страны соблюдают нейтралитет, воспри-
нимая происходящее как противостояние России и Запа-
да. Однако их очень волнуют последствия, которые ока-
жет конфликт на их экономическую стабильность и про-
довольственную безопасность, ведь основные поставки 
зерна в регион шли с Украины и из России. Одновремен-
но ближневосточные страны задумываются, какие выго-
ды они могут извлечь из сложившейся ситуации.

Между тем в регион началось паломничество евро-
пейских и американских политиков, которые надеются 
найти альтернативные источники поставок нефти и газа 
в Европу. Особый интерес к себе ощутили члены ОПЕК 
и крупные газовые экспортеры — Катар и Алжир. Доха 
уже активно ведет переговоры с европейскими партне-
рами. Алжир конкурировать с Россией не собирается, 
да и не может. Правда, спекуляции на эту тему периоди-
чески возникают, особенно после сделанного 11 апреля 
заявления премьер-министра Италии Марио Драги, что 
итальянская нефтегазовая группа Eni и алжирская госу-

дарственная компания Sonatrach заключили соглаше-
ние об увеличении поставок газа на Апеннины.

«В Алжире газ в десятки раз дешевле, чем в ЕС, и ев-
ропейцы намерены добиваться пересмотра алжирских 
законов с тем, чтобы потребление в стране снизилось, 
и больше газа досталось Европе»,— сказал „Ъ“ директор 
Центра изучения Африки Высшей школы экономики 
Андрей Маслов. В то же время, по его словам, Алжир уже 
не раз доказывал способность принимать суверенные 
решения в интересах собственного населения и, как 
правило, отвергает любое внешнее давление. Эксперт 
подчеркнул, что «никаких новых объемов Алжир Евро-
пе предложить пока не может и — что еще важнее — не 
хочет». «Что касается увеличения поставок газа в Ита-
лию, то это будет происходить за счет объемов, которые 
ранее поставлялись в Испанию через Марокко. Эти по-
ставки были прекращены из-за политических проблем 
между Алжиром и Рабатом, а также потому, что запад-
ный транзитный маршрут перестал быть для алжирцев 
экономически выгодным»,— пояснил эксперт.

Приверженность Алжира своим обязательствам по 
распределению сфер влияния на рынке газа подтвердил 
в ходе визита и российский министр. «По вопросам поста-

вок газа на мировой рынок и мы, и Алжир, и другие участ-
ники Форума стран—экспортеров газа придерживаются 
достигнутых договоренностей. И я уверен, что так будет 
и впредь»,— сказал Сергей Лавров на пресс-конференции 
по итогам визита. О настрое на продолжение координа-
ции в формате ОПЕК+ и в рамках Форума стран—экспор-
теров газа говорилось и по итогам телефонного разгово-
ра в середине апреля президентов РФ и Алжира Владими-
ра Путина и Абдельмаджида Теббуна. В ходе своего визита 
в Алжир Сергей Лавров передал господину Теббуну при-
глашение президента Путина посетить Россию. В свою 
очередь, алжирский президент отметил, что «Россия оста-
ется большим другом Алжира». Это важно, учитывая раз-
витие российско-алжирских торговых связей. Так, това-
рооборот превысил в прошлом году $3 млрд, в том числе 
за счет роста поставок зерна. Кроме того, Алжир активно 
закупал российскую военную технику.

Из Алжира Сергей Лавров отправился в Оман. В отли-
чие от Алжира — одного из самых близких партнеров 
РФ в регионе, Маскат похвастаться активными связями 
с Москвой не может. Товарооборот между странами коле-
блется в районе $200 млн. При этом Оман — крупнейший 
среди стран Персидского залива импортер российской 
и украинской пшеницы (до 70%). И здесь тема продоволь-
ственной безопасности из-за конфликта на Украине зву-
чала особенно остро. «Наши действия никоим образом не 
влияли и не могут влиять на те проблемы, о которых сей-
час упомянули и которые были созданы исключительно 

запретами, незаконными санкциями, которые были вве-
дены западными странами»,— сказал Сергей Лавров в от-
вет на вопрос о влиянии действий РФ на продовольствен-
ную проблему в мире. По мнению российского минист-
ра, виной всему действия Запада, который своими санк-
циями в отношении РФ разрушил существовавшие дол-
гие годы удобные транспортно-логистические цепочки. 
Упомянул Сергей Лавров и о том, что украинские власти 
не выпускают из своих портов десятки судов с продоволь-
ственными товарами. В Киеве и на Западе, напротив, ви-
нят в блокировке украинских портов Россию.

Одновременно главе МИД Омана Бадру бен Хамаду 
бен Хамуду аль-Бусаиди задали вопрос: испытывает ли 
Маскат давление с какой-либо стороны в таких вопро-
сах, как увеличение добычи нефти. «Давление не ока-
зывается, однако адресуются многочисленные прось-
бы, в том числе нашей стране»,— дипломатично отве-
тил оманский министр. Он подчеркнул, что Маскат при-
вержен договоренностям в рамках ОПЕК+ и продолжает 
«тесную координацию» по этой теме с Россией.

Визит Сергей Лаврова в Омане имеет также большое 
значение в связи с особой региональной ролью Маска-
та. «Оман всегда пытался выступать с особых позиций 
и иметь собственное мнение по всем вопросам. Оман 
также опытный посредник во многих региональных 
вопросах. Это и Йемен, и ядерная программа Ирана»,— 
сказал „Ъ“ эксперт РСМД Кирилл Семенов.

В целом ближневосточное турне Сергея Лаврова ока-
залось весьма кстати на фоне появившихся в региональ-
ных СМИ спекуляций на тему снижения роли России на 
Ближнем Востоке. Как раз перед визитом министра изра-
ильский портал Debka сообщил, что российское командо-
вание якобы планирует переброску части войск из Сирии 
на Украину. Военные источники портала утверждают, что 
Россия передает базы, где находились ее военнослужащие, 
проиранским силам. В некоторых СМИ новость разро-
слась до обсуждения сокращения присутствия РФ в Сирии 
и росте иранского влияния в этой стране, тем более в эти 
дни состоялся первый за три года визит сирийского прези-
дента Башара Асада в Иран. Ранее Россия неоднократно по 
просьбе Израиля убеждала иранцев отвести лояльные им 
силы от израильской границы. Теперь в свете ухудшения 
российско-израильских отношений на фоне конфликта на 
Украине в Израиле опасаются, что Москва изменит свою 
линию поведения. Правда, судя по постоянным обстрелам 
сирийской территории со стороны Израиля, проиранские 
силы уже давно вернулись на свои позиции.

«Россия не в первый раз меняет дислокацию тех или 
иных подразделений в пользу проиранских формирова-
ний. Обычно это связано с тактическими соображения-
ми»,— напоминает Кирилл Семенов. По его словам, у РФ 
не так много сухопутных подразделений в Сирии, не мо-
гут действовать повсеместно и обученные ею форми-
рования. «Россия сосредоточена на сохранении своего 
присутствия в ключевых для себя районах, прежде всего 
у своих военных баз в Латакии и Тартусе, и там, где нахо-
ждение российских военных предусмотрено договорен-
ностями, например с Турцией. В других местах это при-
сутствие может быть временным»,— добавил эксперт.

Марианна Беленькая

Сергей Лавров попал и в нефть, и в газ
Глава МИД РФ посетил Алжир и Оман

Президент США Джо Байден 12–13 мая проведет серию встреч 
с лидерами государств Юго-Восточной Азии в рамках откры-
вающегося в четверг в Вашингтоне специального саммита 
АСЕАН—США. В условиях войны санкций c Россией и курса на 
глобальное сдерживание Китая Вашингтон спешит заручиться 
поддержкой стран Юго-Восточной Азии, добиваясь их присое-
динения к возглавляемой США западной коалиции против Мо-
сквы и Пекина. На фоне украинского конфликта один из миро-
вых центров экономической мощи — АСЕАН испытывает расту-
щее давление: Вашингтон пытается лишить Россию и Китай 
перспективных партнеров в Индо-Тихоокеанском регионе.

Проходящий в американской столице впервые двухдневный 
саммит США—АСЕАН будет включать в себя серию двусторонних 
и многосторонних встреч лидеров государств Юго-Восточной Азии, 
после которых в пятницу состоится главное заседание с участием 
президента США Джо Байдена. 

Изначально планировавшийся на 28–29 марта, саммит США—
АСЕАН был перенесен на полтора месяца, поскольку состыковать 
графики поездок и получить «максимальный кворум» участников 
было непросто. В итоге из десяти членов АСЕАН, в которую входят 
Бруней, Вьетнам, Индонезия, Камбоджа, Лаос, Малайзия, Мьянма, 
Сингапур, Таиланд, Филиппины, в Вашингтоне будут представле-
ны восемь государств.

Уходящий президент Филиппин Родриго Дутерте не смог при-
ехать в Вашингтон в связи с состоявшимися в стране 9 мая прези-
дентскими выборами. Саммит также пройдет без военного прави-
теля Мьянмы, главнокомандующего вооруженными силами стра-
ны старшего генерала Мин Аун Хлаина, пришедшего к власти в ре-
зультате переворота в феврале прошлого года. 

«Мы рассчитываем обсудить ситуацию в Индо-Тихоокеанском ре-
гионе, главным результатом встречи должна стать выработка парт-
нерства, которое будет способствовать миру, стабильности и про-
цветанию в регионе»,— заявил перед отлетом в американскую сто-
лицу президент Индонезии Джоко Видодо. «Мы намерены подчерк-
нуть открытость АСЕАН для всех партнеров, в том числе Соединен-
ных Штатов»,— добавил индонезийский лидер, дав понять, что раз-
вивать отношения с Вашингтоном страны Юго-Восточной Азии на-
мерены не в ущерб своим связям с другими государствами.

Председательствующая в этом году в G20, в которую входят 20 ве-
дущих мировых экономик, Индонезия подверглась сильнейшему 
давлению США и их западных союзников, требующих от Джакар-
ты изолировать Россию от мероприятий G20 и не приглашать Влади-
мира Путина на саммит «двадцатки» на Бали. Тем не менее не только 
Индонезия, но и другие государства АСЕАН пока не поддаются дав-
лению. Из десяти членов ассоциации санкции в отношении России 
пока ввел только Сингапур. Глава МИД Малайзии Сайфуддин Абдул-
ла 7 мая подтвердил, что Куала-Лумпур не намерен и в дальнейшем 
присоединяться к санкциям США и признает только ограничения, 
введенные Совбезом ООН.

В то время как Индонезия и другие страны Юго-Восточной Азии 
намерены обсуждать в Вашингтоне проблематику Индо-Тихоокеан-
ского региона, в администрации президента Байдена дали понять, 
что партнерам в Юго-Восточной Азии будет предложена тема укра-
инского кризиса. Отвечая на вопрос, считают ли США одной из за-
дач саммита со странами АСЕАН «создание коалиции против Мо-
сквы», пресс-секретарь Белого дома Джен Псаки заявила, что дейст-
вия России на Украине вызвали «широкую реакцию, в том числе со 
стороны ряда стран АСЕАН», в связи с чем этот вопрос «безусловно, 
будет темой для обсуждения».

Еще одной темой, которую президент Байден намерен педали-
ровать на саммите, станет резкое сближение России и Китая, про-

исходящее на фоне украинского кризиса. По мнению Белого дома, 
совместное заявление России и Китая о дружбе, сделанное в февра-
ле этого года в ходе визита Владимира Путина в Пекин, свидетель-
ствует о растущих угрозах и рисках для государств Индо-Тихоокеан-
ского региона.

Накануне саммита в Вашингтоне координатор по делам регио-
нов Индийского и Тихого океанов в Совете национальной безопас-
ности Белого дома Курт Кэмпбелл призвал государства АСЕАН «вы-
ступить с предостережением относительно того, что в Индо-Тихоо-
кеанском регионе не должно произойти ничего подобного тем во-
енным действиям, которые мы видим в Европе».

В свою очередь, со своим предостережением в адрес азиатских 
партнеров накануне встречи США—АСЕАН выступил и Пекин. 
«Стратегия США в Индо-Тихоокеанском регионе идет против тен-
денций нынешнего времени и не служит общим и долгосрочным 
интересам стран Восточной Азии»,— заявил в интервью газете South 
China Morning Post глава МИД КНР Ван И. По словам китайского ми-
нистра, главную угрозу региону несут альянс Five Eyes (США, Вели-
кобритания, Канада, Австралия и Новая Зеландия), «Четырехсторон-
ний диалог по безопасности» (QUAD), в который входят США, Ав-
стралия, Индия и Япония, и военный союз AUKUS (США, Великобри-
тания и Австралия). «Все они нужны для провоцирования гонки воо-
ружений в регионе»,— предупредил глава МИД КНР.

По мнению главного научного сотрудника Института США и Кана-
ды РАН Владимира Васильева, особый интерес президента Байдена 
к саммиту со странами АСЕАН обусловлен сразу несколькими причи-
нами. «Во-первых, все более актуальной для Вашингтона задачей ста-
новится укрепление антикитайских редутов в Юго-Восточной Азии. 
Кроме того, администрация Байдена подвергается серьезной крити-
ке внутри США за недостаточно решительную поддержку Украины, 
в связи с чем Вашингтон стремится вовлечь страны АСЕАН в санкци-
онную войну против России»,— пояснил „Ъ“ Владимир Васильев.

Вторая причина интереса администрации США к государствам 
Юго-Восточной Азии связана с экономикой. Прогнозируется, что сум-
марный рост ВВП десяти стран, входящих в АСЕАН, в текущем году 
составит 4,9% по сравнению с 3,0%, зафиксированными в 2021 году. 
Экономики стран АСЕАН открываются после пандемии COVID-19, 
и США стремятся воспользоваться окном возможностей для преодо-
ления кризисных явлений в собственной экономике путем увеличе-
ния внешнеторговых и инвестиционных связей со странами АСЕАН. 

Наконец, третий немаловажный момент связан с предстоящим 
обсуждением в Вашингтоне вопросов военно-технического сотруд-
ничества, включая технологическую и кибербезопасность, резюми-
рует Владимир Васильев. 

«В ходе саммита США—АСЕАН президенту Байдену будет непро-
сто убедить партнеров из Юго-Восточной Азии усилить военно-по-
литическое и экономическое давление на Китай и присоединиться 
к возглавляемой США коалиции против России»,— продолжает про-
фессор ГУ «Высшая школа экономики» Владимир Батюк. «Немаловаж-
ная особенность, отличающая Азию от Европы,— это способность от-
делять экономику от политики, которую европейцы, судя по их по-
следним действиям в украинском кризисе и эскалации войны санк-
ций, практически утратили. У ряда стран АСЕАН складываются неод-
нозначные отношения с Пекином, ведущим с ними территориаль-
ные споры в Южно-Китайском море. Однако при этом Китай остает-
ся для АСЕАН крупнейшим торговым партнером — страны—члены 
ассоциации не собираются отказываться от выгод экономического 
сотрудничества с КНР. Еще меньше страны АСЕАН, не имеющие спо-
ров с Россией, будут готовы идти на разрыв торгово-экономических 
связей с РФ из-за конфликта на Украине»,— считает Владимир Батюк. 

Сергей Строкань

Джо Байден возбудился на АСЕАН
Президент США ищет новых союзников на Востоке  
в противостоянии с Россией и Китаем

Своим визитом на Ближний Восток Сергей 
Лавров продемонстрировал, что регион 
остается в фокусе внимания России (на фото 
слева — султан Омана Хейсам бен Тарик Аль 
Саид)   ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ

В четверг президент Финляндии Саули 
Ниинистё и премьер-министр Санна Ма-
рин, как ожидается, сделают историче-
ское совместное заявление о поддержке 
вступления своей страны в НАТО. Правя-
щая партия Швеции обещала озвучить 
свою позицию по этому вопросу в воскре-
сенье. Официальную заявку на присоеди-
нение к Североатлантическому альянсу 
Хельсинки и Стокгольм могут направить 
в Брюссель уже на следующей неделе. 
Процесс их вступления может, однако, 
затянуться на несколько месяцев. Защи-
ту обеих стран от «российской угрозы» 
на этот период вчера вызвалась гаранти-
ровать Великобритания. 

Как ожидается, в четверг примерно в 10 
утра по московскому времени канцелярии 
Саули Ниинистё и Санны Марин выпустят 
совместное заявление, в котором будет ска-
зано, что оба лидера выступают за присое-
динение Финляндии к НАТО. До конца неде-
ли свое мнение по этому вопросу выскажут 
финские парламентарии (большинство из ко-
торых, судя по предварительным оценкам, 
тоже поддерживают идею интеграции своей 
страны в НАТО). Правящая Социал-демокра-
тическая партия Швеции свое мнение по во-
просу о вступлении в НАТО обещала выска-
зать 15 мая. В случае положительного реше-
ния Финляндия и Швеция официально уве-
домят Брюссель о своем желании вступить 
в альянс. Заявка, возможно, будет направлена 
в штаб-квартиру НАТО во время или после на-
меченного на 17–18 мая государственного ви-
зита Саули Ниинистё в Стокгольм. 

«Ситуация с обеспечением безопасности 
в Европе полностью изменилась. Мы не мо-
жем оставаться беззащитными перед Россией, 
которая не соблюдает международных зако-
нов. И среди населения, и в парламенте много 
голосов за вступление в НАТО»,— заявила вче-
ра Санна Марин в интервью японским СМИ. 

Судя по последним опросам общественно-
го мнения, действительно, как в Финляндии, 
так и в Швеции рекордное число граждан 
высказываются за вступление своих стран 
в НАТО. В альянс хотят 76% финнов (данные, 
опубликованные 9 мая изданием YLE) и 61% 
шведов (данные газеты Aftonbladet за 11 мая). 
Этот показатель резко вырос в обеих странах 
буквально за несколько месяцев. Еще в янва-
ре в НАТО хотели лишь 28% финнов (данные 
опроса по заказу газеты Helsingin Sanomat) 
и 37% шведов (данные опроса по заказу телека-
нала SVT). Однако с началом «специальной во-
енной операции» России на Украине настрое-
ния резко изменились. Судя по опросам, всту-
пление в НАТО видится финнам и шведам как 

гарантия безопасности их стран перед «рос-
сийской угрозой», а политика военного ней-
тралитета, которой Хельсинки и Стокгольм 
придерживались десятилетиями, «не соответ-
ствующей сегодняшним вызовам». 

В НАТО заранее обещали рассмотреть за-
явки Финляндии и Швеции в ускоренном 
режиме. Статус кандидата они могут полу-
чить уже в ходе намеченного на конец июня 
саммита альянса в Мадриде. Однако с учетом 
того, что принятие новых членов должны одо-
брить парламенты всех 30 государств—членов 
НАТО, процесс расширения может затянуть-
ся на несколько месяцев. Как уже писал „Ъ“, 
США неофициально пообещали Финляндии 
и Швеции защищать их от возможных посяга-
тельств со стороны России в ходе этого пере-
ходного периода (см. „Ъ“ от 7 мая). При этом Ве-
ликобритания пошла еще дальше: вчера пре-
мьер Борис Джонсон в ходе визитов в Хельсин-
ки и Стокгольм подписал с руководством обе-
их стран декларации о гарантиях безопасно-
сти. В обоих документах говорится о стремле-
нии соответствующих стран укреплять сотруд-
ничество друг с другом в военной и разведыва-
тельной сфере, совместно бороться с гибрид-
ными угрозами и попытками вмешательства 
во внутренние дела, защищать «принципы ев-
ропейского порядка безопасности». При этом 
документами предусмотрено, что Великобри-
тания в критической ситуации может оказы-
вать Финляндии и Швеции любую помощь, 
в том числе «военными средствами». В декла-
рациях подчеркивается, что Великобритания 
готова самым активным образом поддержать 
заявки обеих стран на вступление в НАТО, 
если таковые будут поданы, а также всячески 
способствовать ускорению процесса оформле-
ния всех необходимых формальностей. В ре-
дакционной колонке Helsingin Sanomat Бори-
са Джонсона вчера назвали «крестным отцом» 
вступления Финляндии и Швеции в НАТО. 

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков вчера сказал журналистам, что в Крем-
ле внимательно следят за всеми этими про-
цессами. «Все, что связано с действиями, кото-
рые способны так или иначе менять конфигу-
рацию альянса у наших границ, мы наблюда-
ем самым внимательным образом. Это пред-
мет весьма и весьма тщательного анализа»,— 
заявил он.

В свою очередь, вице-спикер Совета федера-
ции Константин Косачев в своем телеграм-на-
ле написал, что «ни с одной европейской стра-
ной, вступившей в НАТО, у России отношения 
не улучшились». «Большей частью они ради-
кально деградировали»,— отметил он, доба-
вив, что это происходило не по вине России.

Елена Черненко

На фоне Лондона  
снимается семейство
Как Борис Джонсон стал «крестным отцом» 
вступления Финляндии и Швеции в НАТО
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Nikkei 225 26213,64 (+46,54)
РТС 1123,93 (+35,91)
FTSE 100 7347,66 (+104,44)

DAX 30* 13828,64 (+293,90)
DJIA* 32014,84 (–145,90)
NASDAQ Composite* 11486,35 (–251,32)

*На 20:30.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.05.22
Австралийский доллар 47,8775
Английский фунт 84,7613
Белорусский рубль 26,5326
Датская крона 97,6702

Доллар США 68,8389
Евро 72,6314
Индийская рупия** 90,0042
Казахский тенге** 15,8443

Канадский доллар 52,9042
Китайский юань 10,2029
Норвежская крона* 71,0089
СДР 92,1712

Сингапурский доллар 49,5636
Новая турецкая лира* 45,2700
Украинская гривна* 23,2172
Шведская крона* 68,7200

Швейцарский франк 69,6468
Японская иена** 42,8823
*За 10. **За 100. 

Транзит газа перешел в режим спецоперации
Контракт «Газпрома» с Украиной может развалиться

Объявленный Украиной форс-мажор 
по транзиту российского газа через 
пункт Сохрановка ставит вопрос о том, 
продолжит ли «Газпром» платить Кие-
ву за транзит в полном объеме. По усло-
виям контракта «Газпром» обязан пла-
тить Украине за мощности по прокачке 
109,5 млн кубометров в сутки, но теперь 
компания не может воспользоваться 
30% забронированных мощностей. Гла-
ва «Нафтогаза Украины» Юрий Витрен-
ко заявил, что «Газпром» все равно дол-
жен платить за транзит полностью.

Остановка поставок через один из двух 
пунктов пропуска российского газа на Украи-
ну в Сохрановке ставит вопрос о дальнейшей 
оплате за транзит. Накануне Украина впервые 
прервала поставки газа на запад, уведомив 
«Газпром» о прекращении приема транзитно-
го газа с 7:00 11 мая через газоизмерительную 
станцию Сохрановка из-за форс-мажора. Он 
объяснялся невозможностью далее осуществ-
лять транзит через неконтролируемые Украи-
ной территории. Вместо этого украинский опе-
ратор предложил перенаправить все объемы 
транзита на пункт Суджа. В «Газпроме» сочли за-
явленные украинским оператором основания 
для наступления форс-мажора недостаточны-
ми, а идею переноса выпадающих объемов на 
другой маршрут — технически невозможной. 

Сохрановка и Суджа — две точки входа 
российского газа на Украину для дальнейше-
го его транзита в Европу. По контракту от 2019 
года «Газпром» обязан в 2021–2024 годах опла-
чивать мощности по транзиту через Украину 
в 109,5 млн кубометров в сутки вне зависимо-
сти от того, использует он их или нет. Одна-
ко украинская сторона обязана предоставить 

ему соответствующие мощности. На Сохранов-
ку приходится до трети (32,6 млн кубометров 
в сутки) транзитных поставок российского газа 
через Украину. Транзитные потоки через Со-
храновку 11 мая упали до нуля, но через Суджу, 
как сообщил «Газпром», прокачка 11 мая соста-

вит 72 млн кубометров — это на 25% меньше, 
чем днем ранее по обеим точкам входа.

В теории «Газпром» может снизить плату за 
транзит Киеву на объем недоступных мощно-
стей. «Услуги по транзиту полностью оплаче-
ны. При этом Украина создала такие условия, 

когда транзит газа через ее территорию на 34% 
ниже забронированных и оплаченных „Газ-
промом“ мощностей»,— сказал официальный 
представитель «Газпрома» Сергей Куприянов 
11 мая в эфире телеканала «Россия 24». 

Но глава «Нафтогаза Украины» Юрий Ви-
тренко ожидает, что «Газпром» продолжит оп-
лату. «Помнится мне, что в 2019 году мы с Мил-
лером (председатель правления „Газпрома“ 
Алексей Миллер.— „Ъ“) подписали транзит-
ный контракт с положением „качай или пла-
ти“. Поэтому подавать ли газ для транзита — 
это право „Газпрома“ решать. А вот платить, 
даже если не подаешь газ,— это долг по кон-
тракту»,— заявил он, добавив, что если оплаты 
не будет, «то выглядит так, что должен быть но-
вый арбитраж». Такое расхождение позиций, 
учитывая, что в новой геополитической ситу-
ации значение любых арбитражных решений 
в спорах между российскими и украинскими 
компаниями будет крайне невелико, может 
привести к пересмотру условий транзитного 
контракта от 2019 года — возможно, односто-
роннему и радикальному.

Конфликт пока не сказался на поставках ев-
ропейским потребителям. Федеральное сете-
вое агентство Германии сообщило 11 мая, что 
импорт газа в страну оставался на стабильном 
уровне: падение поступлений газа из РФ по 
украинскому маршруту на 25% было компен-
сировано более высокими объемами поставок 
из Норвегии и Нидерландов. По данным Asto-
ra (оператор немецкий ПХГ), крупнейшее хра-
нилище Rehden перешло в режим отбора газа 
с 9 мая, что отчасти может помочь закрыть заяв-
ки потребителей, но усложняет ситуацию с за-
полнением хранилищ на следующую зиму.

Татьяна Дятел
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Разосланное на минувшей неделе 
Банком России информационное 
сообщение от ФинЦЕРТ привело 
участников рынка в некоторое не-
доумение. Регулятор уведомил, что 
«в одном из Telegram-каналов» опу-
бликованы сведения о возможно 
скомпрометированных данных кли-
ентов, и отправил ссылку на этот ка-
нал. ЦБ попросил банки проверить 
наличие в файле их клиентов и при 
необходимости «принять меры». Ни-
каких дополнительных пояснений 
регулятор не дал.

Изучение файла показало, что 
в базе множество старых заблокиро-
ванных карт, а клиентов объединя-
ет то, что они платили по ним в 2020 
году в интернет-магазине, который 
тогда же закрылся. Опрошенные „Ъ“ 
эксперты подтверждают, что опубли-
кованная база данных вряд ли пред-

ставляет угрозу безопасности кли-
ентов банков. Они отметили, что, 
действительно, важные утечки обыч-
но не публикуются в открытом досту-
пе, а продаются, так как хакеры по-
тратили на взлом «силы и время».

Источники „Ъ“, знакомые с ситу-
ацией, уверяют, что до сих пор регу-
лятор таких «поверхностных» рассы-
лок на весь рынок не делал. ФинЦЕРТ 
не давал банкам ссылки на какие-ли-
бо сомнительные источники с требо-
ванием выяснить, что происходит, 
а сначала сам выкачивал файл, про-
верял его, адресно рассылал кредит-
ным организациям данные об их 
клиентах, просил сверить информа-
цию и принять меры. «Если есть ма-
териал, его анализируют, и дальше 
принимается решение о рассылке, 
но тут, похоже, никто ни в чем не раз-
бирался»,— подчеркивает один из 
 собеседников „Ъ“.

В ЦБ подтвердили рассылку сооб-
щения, подчеркнув, что на фоне боль-
шого количества случаев фейковых 
публикаций по просьбе участников 
рынка «для оперативной реакции на 
возможную утечку» ФинЦЕРТ стал 
приводить конкретный источник со-
общения. При этом регулятор счита-
ет, что «осуществлять рассылку выг-
руженной информации из открытых 
источников нецелесообразно». Но од-
новременно признает, что приведен-
ные данные не были актуальными.

Можно предположить, что то-
тальные рассылки без предвари-
тельной проверки — новая тактика 
серьезно изменившейся команды 
ФинЦЕРТ (см. „Ъ“ от 1 апреля). Но бан-
киры (сугубо анонимно) считают си-
туацию скорее тревожным призна-
ком, утверждая, что сейчас ФинЦЕРТ 
демонстрирует «не самое лучшее 
представление о реальной инфор-
мационной безопасности» кредит-
ных организаций. На рынке опаса-
ются, что это приведет к ухудшению 
ситуации в целом по отрасли, вспо-
миная середину 2010-х, когда у бан-
ков «воровали деньги при каждом 
удобном случае». По мнению бан-
киров, информбезопасность — важ-
ный аспект работы ЦБ, во главе про-
фильного департамента «должен 
быть профессионал или тот, кто слу-
шает профессионалов, а сотрудники 
должны иметь определенную долю 
самостоятельности и вместе с тем — 
 ответственности».

Новый подход  
ФинЦЕРТ  
к проверке  
утечек данных  
вызвал недоумение  
и тревогу  
среди банкиров

Деньги уходят в землю 
Выручка похоронного рынка растет быстрее смертности

Хотя в январе—марте смерт-
ность в России официаль-
но  выросла незначительно, 
оборот похоронного  рынка 
за этот период увеличился 
на 16%, превысив 21 млрд руб. 
Это произошло за счет увеличе-
ния доли похорон в землю, ко-
торые обходятся дороже кре-
мации, ставшей популярной 
во время острой фазы панде-
мии. Рост рынка может оста-
новиться уже в конце июня, 
так как россияне из-за паде-
ния доходов перейдут в режим 
жесткой экономии, ожидают 
эксперты. Компании попыта-
ются сократить издержки за 
счет дополнительных услуг.

В январе—марте оборот рынка 
ритуальных услуг в целом по стра-
не достиг 21,1 млрд руб., что больше 
на 16% год к году, подсчитал „Ъ“ на ос-
нове данных Росстата. За этот же пе-
риод смертность, по официальным 
данным, выросла всего на 0,2%, до 
584 тыс. человек. Наибольшую ди-
намику продемонстрировали При-
морский край, где оборот вырос бо-
лее чем в два раза, Рязанская область 
(на 68%), Томская область (на 52%), Са-
марская область (на 51%), Подмоско-

вье и Удмуртия (на 50%). В Москве 
обороты похоронных бюро оказа-
лись на уровне прошлого года, а в Пе-
тербурге выросли всего на 9%.

В 2021 году тренд в отрасли был 
обратный: официальные доходы по-
хоронного бизнеса увеличивались 
медленнее смертности из-за стрем-
ления граждан экономить. Но в этом 
году из-за роста цен, в том числе на 
деревянные изделия и металл, пра-
ктически нет возможности для эко-
номии, отмечает президент Ассоци-
ации крематориев Алексей Сулоев. 
По данным Росстата, в марте риту-
альные услуги подорожали на 11,1% 
год к году, копка могилы — на 8,52%, 

изготовление гроба — на 17,25%. 
Из-за роста цен подорожали и ме-
мориальные услуги (включая уста-
новку памятников, уход за могила-
ми и их благоустройство), из-за чего 
этой весной спрос среди россиян на 
такие работы сократился на 80% (см. 
„Ъ“ от 20 апреля). От таких услуг, в от-
личие от похорон близких, россия-
не могут отказаться. 

По мнению главы  похоронных 
домов «Журавли» Ильи  Болтунова, 
рост объемов рынка в первом квар-
тале 2022 года может быть связан 
с тем, что компании больше ста-
ли показывать реальную выруч-
ку из-за обсуждаемого сейчас зако-

нопроекта о похоронном бизнесе 
и последовавшими за этим провер-
ками на рынке. Но гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров уверен, что причина — 
в изменении структуры услуг. В раз-
гар пандемии росла доля кремации, 
что сокращало расходы на похоро-
ны, сейчас тренд меняется в поль-
зу роста числа похорон в землю, 
поясняет эксперт. Глава ГБУ «Риту-
ал» (управляет кладбищами Мо-
сквы) Артем Екимов ранее уточнял, 
что в 2020–2021 годах доля крема-
ций в Москве достигала 72% от об-
щего числа умерших против 58% 
до  пандемии.

По словам Ильи Болтунова, в Мо-
скве минимальный набор услуг для 
похорон обойдется в 44 тыс. руб. без 
учета платы за землю, минималь-
ная стоимость кремации — 25–
30 тыс. руб. Средняя стоимость кре-
мации в Москве в два раза дешевле 
похорон, затраты на которые до-
стигают 191 тыс. руб., подтвержда-
ет Алексей Сулоев. В то же время за 
пределами Москвы и крупных горо-
дов земля для захоронения в основ-
ном достается бесплатно. В таких 
городах минимальный набор услуг 
для захоронения оценивается в 10–

12 тыс. руб., а кремация — в 15 тыс. 
руб., добавляет господин Болтунов.

Уменьшение доли кремации 
в пользу похорон в землю сохранит 
динамику прироста рынка в денеж-
ном выражении во втором кварта-
ле 2022 года, прогнозирует господин 
Бурмистров. Но уже во второй поло-
вине года, полагает он, темпы роста 
будут замедляться из-за снижения 
реальных доходов и сокращения 
расходов населением. Директор Ин-
ститута исследования проблем сов-
ременной политики Антон Орлов 
считает, что реальный объем рынка 
уже достиг своих максимальных зна-
чений и вряд ли продолжит расти. 

Снижение реальной выручки ри-
туальные компании попытаются 
компенсировать за счет роста средне-
го чека и навязывания дополнитель-
ных услуг, отмечает Илья Болтунов. 
Член комиссии по профессиональ-
ной квалификации в сфере похо-
ронного дела Национального сове-
та при президенте РФ Антон Авдеев 
также считает, что компании за счет 
роста цен попытаются компенсиро-
вать снижение смертности и рост 
своих издержек. Но пока, по его сло-
вам, у них это «плохо получается». 

Дарья Андрианова

Шифровальщики поднялись в атаку
В конфликт РФ и Украины вступили хакеры

С начала весны количество атак ви-
русов-шифровальщиков на россий-
ские компании утроилось, подсчита-
ли в компаниях по кибербезопасности. 
Там связывают рост с военными дей-
ствиями на Украине: хакеры  начали 
принимать ту или иную сторону 
в  конф ликте. Теперь злоумышленни-
ки во многом концентрируются на по-
ражении конкретных систем и атакуют 
не  столько ради финансовой выгоды, 
сколько ради общественного резонан-
са,  предупреждают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с исследованием «Лабора-
тории Касперского» о развитии вирусов-шиф-
ровальщиков (программы, которые внедряют 
на устройства жертв для шифрования цен-
ных файлов, а за расшифровку требуют вы-
куп). Согласно отчету, в 2022 году хакеры, ис-
пользующие шифровальщики, переходят от 
массовых рассылок к целенаправленным ата-
кам и более сложному программному обес-
печению (ПО). «Лаборатория Касперского» не 
выделяет резкого роста числа атак с исполь-
зованием шифровальщиков, обращая внима-
ние именно на изменения в технике атак. Но 

в Group-IB рассказали „Ъ“, что после 24 февра-
ля в России наблюдается трехкратный рост 
атак  программ-вымогателей.

На ситуацию повлияли военные действия 
РФ на Украине. «Вскоре после начала конфлик-
та некоторые группы вымогателей перешли 
на одну из сторон, в результате появились ата-
ки, проводимые в поддержку России или Ук-
раины»,— отмечает эксперт по кибербезопас-
ности «Лаборатории Касперского» Дмитрий 
Галов. Также, по данным компании, в 2022 
году хакеры, использующие шифровальщи-
ки, начали консолидировать их в единые плат-
формы, чтобы повредить как можно больше 
систем одним и тем же ПО: «Они пишут код, ко-
торый можно использовать сразу в нескольких 
операционных системах».

Например, группировка вымогателей, ис-
пользующая программу Conti, разработа-
ла вариант, ориентированный на ОС Linux, 
уточнили в «Лаборатории Касперского». Появ-
ление универсальных версий вполне ожидае-
мо с учетом все большей распространенности 
Linux-систем, считает руководитель группы 
аналитики информационной безопасности 
Positive Technologies Екатерина Килюшева.

В среде хакеров-вымогателей начались вну-
тренние конфликты из-за геополитики, под-
тверждают в Group-IB. Так, группировку Con-
ti начали подозревать в связях с Россией после 
ее заявления о поддержке правительства стра-
ны. «После этого партнер, работавший с тер-
ритории Украины, выложил сведения о лич-
ностях участников Conti, а также исходный 
код программы-вымогателя в публичный до-
ступ, что позволило хактивистам использовать 
это семейство программ против организаций 
в России»,— рассказал руководитель лаборато-
рии цифровой криминалистики Group-IB Олег 
Скулкин. Эта группировка считается одной из 
самых агрессивных. Так, о чрезвычайном по-
ложении в стране в связи с атакой Conti 9 мая 
объявила Коста-Рика.

В целом, ввиду возросшего интереса к Рос-
сии, значительно увеличилось число атак, со-
провождающихся публикацией выгруженных 
данных, что ранее для отечественного лан-
дшафта угроз было не свойственно, добавил 
Олег Скулкин. Одной из последних масштаб-
ных атак на информационные ресурсы Рос-
сии, сопровождающихся публикацией в сети 
внутренних данных компании, стал взлом ви-

деосервиса Rutube 9 мая, в результате которо-
го он оставался недоступен более двух суток. 
Были опубликованы скриншоты с внутрен-
ней переписки с госорганами, а также и дан-
ные  аккаунтов (см. „Ъ“ от 11 мая).

Большая часть хакерских группировок сфо-
кусировалась на крупных компаниях, работаю-
щих в домене .ru, говорит руководитель отдела 
отраслевой экспертизы Softline Максим Хараск: 
«Хакеры создают простые шифровальщики для 
плохо защищенных компаний или разрабаты-
вают новые для организаций со средствами за-
щиты, применяя, например, таргетированные 
фишинговые рассылки и обходы блокировок».

Несмотря на то что основная цель злоумыш-
ленников, работающих с вирусами-шифро-
вальщиками,— получение финансовой выго-
ды, цель новых атак скорее блокирование или 
усложнение доступа к данным жертвы, объяс-
няет руководитель направления Application Se-
curity Softline Алексей Чупринин: «В зоне риска 
не только компании, потенциально способные 
заплатить выкуп, например из промышленно-
сти и финансов, но и структуры, атаки на кото-
рые могут вызвать общественный резонанс».

Татьяна Исакова

правила  
игры

с утечками проверяет 
корреспондент отдела финансов

Юлия Пославская
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Объем российского рынка ритуальных услуг по округам  
в первом квартале 2022 года

Объем рынка (млрд руб.) Прирост год к году (%)
Центральный федеральный округ 7,09 14,94

Северо-Западный федеральный округ 3,34 10,33

Южный федеральный округ 2,23 7,8

Северо-Кавказский федеральный округ 0,49 7,01

Приволжский федеральный округ 3,3 27,44

Уральский федеральный округ 1,25 13,74

Сибирский федеральный округ 2 21,91

Дальневосточный федеральный округ 1,37 26,11

Всего 21,11 16,17

Источник: Росстат.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Третий эшелон тронулся к неплатежам
На рынке высокодоходных облигаций объявлено о первой реструктуризации

Появилось первое с начала текуще-
го кризиса объявление о реструкту-
ризации облигационного займа — 
от небольшой «Кисточки Финанс». 
Эксперты предупреждают, что эми-
тентам третьего эшелона сделать 
это будет сложно, поскольку реше-
ние должны поддержать много физ-
лиц. В целом аналитики допуска-
ют до 30% дефолтов в сегменте ма-
лого и среднего бизнеса и до 5% — 
среди высоконадежных эмитентов. 
Но с лета можно ждать улучшения 
ситуации с рефинансированием  
на фоне снижения ставок.

Компания «Кисточки Финанс» объя-
вила о невозможности выполнить обяза-
тельства по выпуску облигаций на 40 млн 
руб., который должен погашаться в июне. 
Компания хочет погасить 25% стоимости 
выпуска и предложить инвесторам ре-
структуризацию.

Эксперты полагают, что это первый 
пример из будущей тенденции. Вероят-
ность дефолтов и реструктуризаций эми-
тентов высокодоходных облигаций до-
вольно высока, многие из них завязаны 
на ситуацию в потребительском секто-
ре или поставки зарубежного оборудо-
вания, отмечает стратег УК «Арикапитал» 

Сергей Суверов. Управляющий директор 
«Иволга Капитала» Дмитрий Александров 
считает, что ситуация похожа на кризис 
2008 года, когда «статистика показала 20% 
дефолтов в выпусках третьего эшелона». 
В текущий кризис, по его оценке, доля де-
фолтов в сегменте малого и среднего биз-
неса может дойти до 30%, тогда как «в пер-
вом эшелоне может быть до 5% дефолтов».

Как уточняют участники рынка, дей-
ствия эмитента при проведении ре-
структуризации максимально полно 
описаны в законе «О рынке ценных бу-
маг» и подзаконных актах. Однако, по 
словам руководителя направления DCM 
департамента корпоративных финансов 
«Фридом Финанс» Максима Чернеги, на 
практике качество проведения реструк-
туризации будет зависеть «от растороп-
ности представителя владельцев облига-
ций и договороспособности эмитента». 
Эмитент инициирует реструктуриза-
цию, чтобы избежать банкротства и рас-
продажи активов, отмечает начальник 
отдела структурированных продуктов 
банка «Зенит» Гельды Союнов. Обсужде-
ние условий реструктуризации, добав-
ляет он, это процесс торга с держателями 
облигаций, в котором, например, повы-
шается процент по займу или на эмитен-

та накладываются обязательства посте-
пенно амортизировать долг.

Зачастую инвесторы просто не верят, 
когда реструктуризацию предлагают 
провести до дефолта, однако в текущих 
реалиях держателям облигаций выгод-
нее договориться раньше, предупрежда-
ет директор Legal Capital Investor Services 
Дмитрий Румянцев. По его словам, ин-
весторы более склонны ее поддержать, 
когда предлагается некий downpayment 
(первоначальная выплата), нормальное 
текущее обслуживание с рыночным ку-
поном, а также отсутствует списание.

Чтобы утвердить реструктуризацию, 
необходимо согласие держателей как 
минимум 75% плюс 1 облигации, уточ-
нил Дмитрий Румянцев. По словам экс-
перта, в расчете не участвуют облигации, 
которые находятся на балансах эмитен-
та или аффилированных с ним струк-
тур. Из-за подобной формы голосования 
реструктуризации возможны только 
в первом и втором эшелонах, в третьем 
эшелоне их проведение практически 
невозможно из-за высокой доли физи-
ческих лиц среди держателей, отмечает 
Дмитрий Александров.

Размещения в секторах повышенного 
инвестиционного риска и роста привле-

кали 60–70% физлиц, отмечает и старший 
директор по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Игорь Смирнов, а текущее 
состояние российского фондового рын-
ка, «скорее всего, оставит в нем только ин-
весторов спекулятивного характера, ко-
торые вряд ли поддержат столько новых 
размещений».

Для крупных эмитентов, по словам 
господина Смирнова, объективность на-
блюдения ситуации ухудшается из-за от-
сутствия раскрытия финансовой и опе-
рационной информации. «Банки вряд 
ли будут готовы однозначно ухудшать 
показатели резервирования, принимая 
ухудшение кредитного качества, поэто-
му есть интерес договариваться с заем-
щиками об изменении условий»,— от-
мечает эксперт. Рефинансирование, по 
словам Дмитрия Александрова, для кор-
поративного сегмента остается под ри-
ском из-за ставок на рынке — «возмож-
ность размещаться пока есть только 
у самых тяжеловесов, вроде МТС или 
РЖД» (см. „Ъ“ от 11 мая). Однако с лета, 
полагает он, ситуация с рефинанси-
рованием может начать постепенно 
 улучшаться.

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев

В апреле резко увеличился вывод средств из роз-
ничных ПИФов. За месяц чистый отток превысил 
23 млрд руб., став рекордным за все время суще-
ствования рынка. Частные инвесторы сокраща-
ли вложения в облигационные фонды и фонды 
смешанных инвестиций на фоне восстановления 
стоимости паев после провала в феврале. В то же 
время из фондов акций инвесторы не спешат ухо-
дить, так как это означает фиксацию серьезных 
убытков.

В апреле российские пайщики вывели из розничных 
паевых фондов рекордный объем средств. По данным 
Investfunds, чистый отток из открытых и биржевых ПИ-
Фов превысил 23,2 млрд руб. Отток средств продолжает-
ся третий месяц подряд, всего за это время было выведе-
но 34,5 млрд руб.

Рост вывода средств связан с возобновлением опера-
ций с большей частью розничных паевых фондов. В конце 
февраля из-за закрытия рынка управляющие компании 
прекратили операции с паями подавляющего большин-
ства БПИФов и ОПИФов (см. „Ъ“ от 14 марта). Только к кон-
цу марта на фоне возобновления торгов с облигациями 
и акциями УК начали операции с частью розничных фон-
дов. По оценке „Ъ“, основанной на данных Investfunds 
и опросе участников рынка, если в конце марта частным 
инвесторам были доступны операции менее чем со 100 
ПИФами, то к концу апреля число доступных фондов пре-
высило 200. По-прежнему остаются недоступны сделки 
с паями фондов, ориентированных на иностранные ак-
тивы, операции с которыми не проводятся из-за замороз-
ки счетов НРД в Euroclear.

Вывод средств затронул в первую очередь фонды об-
лигаций и смешанных инвестиций. Их потери состави-
ли 9,7 млрд руб. и 7,9 млрд руб. соответственно. Как отме-
чают аналитики «ВТБ Мои инвестиции», стоимость паев 
фондов рублевых облигаций в апреле восстановилась по-
сле февральского падения, поэтому частные инвесторы 
закрывали в них позиции. К тому же на банковском рын-
ке сохранялись привлекательные ставки по депозитам. 
По данным ЦБ в начале апреля средняя максимальная 
ставка крупнейших банков достигала 18,6% годовых. По 
словам собеседника „Ъ“ в крупной УК, ПИФы облигаций 
использовали многие консервативные инвесторы и мно-
гие из них решили переложить средства на депозиты, что-
бы зафиксировать высокую доходность.

В гораздо меньшем объеме инвесторы выводили сред-
ства из фондов акций (3,3 млрд руб.). Такие оттоки выгля-
дят незначительными, учитывая, что с начала года индекс 
Московской биржи потерял половину стоимости. После 
такой просадки, как считает портфельный управляющий 
УК «Открытие» Руслан Мустаев, большей части людей «мо-
рально сложно фиксировать крупные убытки». Более того, 
на текущих уровнях на рынке растет число желающих ку-
пить подешевевшие акции российских компаний. Из двух 
десятков фондов, которые в апреле зафиксировали чи-
стый приток инвестиций, половина была фондами акций.

Однако лучшую динамику среди ПИФов продемон-
стрировали фонды, инвестирующие в золото. Из пяти 
фондов данной категории, по которым проходили сделки, 
четыре зафиксировали чистый приток в объеме 420 млн 
руб. «Интерес к таким фондам связываем с ростом интере-
са к золоту как к защитному активу в условиях неопреде-
ленности»,— отмечает директор департамента управле-
ния активами «Альфа-Капитала» Виктор Барк.

По мере стабилизации рынка и продолжения смягче-
ния денежно-кредитной политики со стороны ЦБ, управ-
ляющие ожидают восстановления спроса на продукты 
коллективного инвестирования. По словам руководителя 
отдела по работе с облигациями УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Николай Ряскова, основная масса депозитов физлиц, 
открытых под высокие ставки, будет выплачена в июне, 
что должно привести к притоку средств на фондовый ры-
нок. По итогам третьей декады апреля средняя макси-
мальная ставка крупнейших банков составила менее 13% 
годовых, тогда как ключевая ставка составляет 14%. В та-
ких условиях в выигрыше окажутся не только фонды ак-
ций, но и облигационные фонды. В долгосрочной пер-
спективе, полагает Виктор Барк, рынок рублевого долга, 
особенно корпоративного, позволяет рассчитывать на до-
ходность, заметно превышающую банковские вклады.

Виталий Гайдаев

Пайщики 
заработали 
на долгах
Паи фондов облигаций 
подорожали и распродались

В госбанках все слияет
По словам управляющего ди-

ректора по валидации «Эксперт РА» 
Юрия Беликова, необходимо сде-
лать выбор, на чьей технологиче-
ской платформе объединять банки. 
По его оценке, в большей степени 
в этой конфигурации банков для 
IT-интеграции подходит платформа 
ВТБ, поскольку их база уже рассчи-
тана на большой масштаб работы 
и в нее легче будет интегрировать 
менее крупные по охвату системы.

В то же время если судьба РНКБ 
и его кадров достаточно ясна, то с «От-
крытием» не все так просто, его при-
соединение к ВТБ предусматривает 
кадровые изменения. По словам со-
беседников „Ъ“, после подготовки ин-
теграции «Открытие» покинет глава 
банка — Михаил Задорнов, который 
почти пять лет назад отказался стать 
первым зампредом ВТБ и принял 
предложение ЦБ возглавить «Откры-
тие» (см. „Ъ“ от 28 августа 2017 года). 
В конце 2022 года истекает его кон-

тракт, и вряд ли он захочет вернуться 
в группу ВТБ, говорит собеседник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией. По словам 
другого источника „Ъ“, вполне веро-
ятно, что господин Задорнов останет-
ся в ЦБ в качестве первого зампреда.

В ЦБ и ВТБ на запрос „Ъ“ не отве-
тили. В Минфине и РНКБ отказались 
от комментариев. В банке «Откры-
тие» сообщили, что не комментиру-
ют слухи.

Такое развитие событий экспер-
ты считают вполне реалистичным. 
По словам главы совета директоров 
TopContact Артура Шамилова, после 
интеграции «Открытия» в ВТБ мож-
но предположить, что Михаил За-
дорнов продолжит деятельность вне 
группы. Совсем неудивительно, под-
черкивает господин Шамилов, если 
многолетний банковский, государ-
ственный и антикризисный опыт 
топ-менеджера будет востребован 
в ЦБ для «решения обширных задач, 
стоящих перед регулятором».

Ксения Дементьева,  
Ольга Шерункова

Нефть переложили подальше от санкций
«Газпром нефть» снизила долю в сербской структуре в пользу «Газпрома»

На фоне введенных в марте санкций ЕС «Газпром 
нефть» снизила долю в своей сербской структуре 
NIS до 50%. Покупателем пакета рыночной стои-
мостью более €260 млн стал основной акционер 
нефтекомпании — «Газпром». Санкции ЕС про-
тив «Газпром нефти» грозили парализовать дея-
тельность NIS, и, хотя ЕС уже сделал для Сербии 
исключение, снижение доли «Газпром нефти» 
в NIS позволяет вывести ее из-под санкций  
на данном этапе.

«Газпром нефть» продала «Газпрому» 6,15% акций в сво-
ей дочерней сербской компании NIS, следует из сообще-
ния на Белградской бирже. В итоге доля «Газпром нефти» 
снизилась до 50%. Сумма сделки не разглашается. Капита-
лизация NIS на Белградской бирже составляет €4,29 млрд, 
исходя из чего пакет в 6,15% можно оценить в €264 млн. 
«Газпром» владеет 95,68% акций «Газпром нефти», таким 
образом, эффективная доля «Газпрома» в NIS составля-
ет около 54%. Доля в 29,87% NIS — у Республики Сербия, 
остальное — у миноритариев. Комментируя сделку, NIS со-
общила, что она «обеспечивает условия беспрепятствен-
ного осуществления деятельности на рынке». В «Газпром 
нефти» отказались от комментариев.

Евросоюз еще в марте ввел санкции против «Роснефти» 
и «Газпром нефти», которые вступают в силу с 15 мая. В ре-
зультате у NIS возникли проблемы, поскольку компания 
получает нефть для своего НПЗ по трубопроводу через Хор-
ватию и местный оператор трубопровода JANAF мог быть 
вынужден прекратить контракт из-за санкций против 
«Газпром нефти». Однако 22 апреля вице-премьер Сербии 
Зорана Михайлович сообщила Bloomberg, что ЕС сделал 
исключение для Сербии в рамках санкций и страна не ли-
шится поставок нефти. При этом еще 8 апреля глава МИД 
РФ Сергей Лавров говорил, что российские компании про-
рабатывают вопрос того, как обеспечить функционирова-
ние NIS в условиях санкций ЕС против «Газпром нефти».

Сама Сербия не присоединилась к санкциям против 
России. NIS является крупным игроком на топливном 
рынке Балканского региона. Она владеет НПЗ «Панче-
во» (объем переработки в 2021 году — 3,9 млн тонн неф-
ти). Компания на конец прошлого года владела 329 АЗС 
в Сербии, 42 — в Боснии и Герцеговине, 34 — в Болгарии, 
19 — в Румынии. Доля NIS на розничном рынке Сербии со-
ставляет 44%. Добыча нефти и газа NIS в прошлом году со-
ставила 1,2 млн тонн н. э. Выручка NIS по итогам 2021 года 
составила 295 млрд динар (177 млрд руб. по текущему кур-
су), чистая прибыль — 21 млрд динар (12,6 млрд руб.).

«Скорее всего, это попытка учесть правило 50% в отно-
шении сербской компании»,— полагает руководитель 
санкционной практики адвокатского бюро А-ПРО Екате-

рина Макеева. «Газпром» сейчас не находится под санкци-
ями ЕС (хотя попал под санкции Великобритании), и, со-
ответственно, снижение доли «Газпром нефти» ниже 50% 
формально позволяет вывести NIS из-под санкций. Впро-
чем, отмечает госпожа Макеева, сделка по продаже ак-
ций NIS «Газпрому» не выглядит серьезно снижающей 
риски, поскольку Еврокомиссия 28 марта также поясни-
ла необходимость суммирования долей подсанкцион-
ных лиц (причем в ЕС, в отличие от США, учитывается 
факт контроля, а не только владения). Кроме того, 2 мая 
Чрезвычайный совет по транспорту, телекоммуникаци-
ям и энергетике ЕС подтвердил «приверженность работе 
по постепенному отказу от российского ископаемого то-

плива», напоминает она. Снижение доли в сербской ком-
пании — шаг, направленный на снижение санкционных 
рисков, считает управляющий партнер юркомпании «Ик-
керт и партнеры» Павел Иккерт. Положение NIS таково, 
что введение против нее вторичных санкций проблема-
тично, потому что такие санкции поставили бы под угро-
зу достаточно большой по европейским меркам рынок 
топлива, считает юрист. Господин Иккерт полагает, что 
«сделка может являться частью негласной договоренно-
сти, в рамках которой NIS сохраняет неприкосновенность 
при расширении санкций, затрагивающих европейский 
импорт российских энергоресурсов».

Дмитрий Козлов

Мы поддержали 
это решение исходя 

из следующего: вы знаете,  
мы готовили «Открытие»  

к продаже в рынок... 
Но сейчас мы в обозримой 

перспективе не видим 
возможности продать банк 
в рынок. Но… как регулятор 
банковский не можем долго 
быть собственником банка

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ,  

о предложении объединить ВТБ,  
«Открытие» и РНКБ,  

29 апреля 
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Структуры «Ростеха» разработают базовые станции 
5G совместно с подконтрольной «ИКС Холдингу» 
НПК «Криптонит». Последняя уже подготовила для 
госкорпорации техзадания на опытно-конструк-
торские работы (ОКР) по компонентам станций. 
Всего «Ростех» планирует вложить в исследования 
и разработки в этой области 4,4 млрд руб., а ком-
мерческий выпуск может начать в 2024 году. По 
данным „Ъ“, речь идет об оборудовании на откры-
том интерфейсе (Open Radio Access Network, Open-
RAN). Это, полагают эксперты, позволит использо-
вать совместимые компоненты и технологии зару-
бежных вендоров, которые ушли из России.

НПК «Криптонит» (входит в «ИКС Холдинг») за 160 млн 
руб. выполнила для входящего в «Ростех» ООО «Спектр» 
научно-исследовательскую работу (НИР) по созданию си-
стемного проекта для серийного выпуска базовых стан-
ций 5G, рассказал „Ъ“ источник, близкий к госкорпора-
ции. По итогам НИР заказчик получил технологическую 
карту линейки продуктов, техзадания по разработке ядра 
базовой станции и радиочасти, уточнил собеседник „Ъ“. 
В «ИКС Холдинге» подтвердили, что «Криптонит» вовле-
чен в работы по стандартизации технологий 5G и eSIM.

На основе результатов НИР «Спектр» разместит зака-
зы на опытно-конструкторские работы по разработке со-
ставных частей базовой станции 5G. «Объем финансиро-
вания НИР и ОКР составит 4,4 млрд руб.»,— уточнили „Ъ“ 
в «Ростехе». Согласно утвержденной правительством «до-
рожной карте», выпуск базовых станций 5G должен на-
чаться с 2024 года.

По словам собеседника „Ъ“, близкого к «Криптониту», 
«Спектр» будет разрабатывать оборудование на архитек-
туре OpenRAN (позволяет совмещать различные реше-
ния вендоров для построения базовых станций за счет 
открытых интерфейсов и единых технических протоко-
лов). Сейчас на рынке действует проприетарная (закры-
тая) модель, когда поставщик делает все элементы сети 
и на каждом участке стоит оборудование одного вендо-
ра. Более 95% поставок до сих пор приходилось на Hua-
wei, Ericsson, Nokia, ZTE и Samsung.

«Спектр» учрежден «Ростехом» в августе 2021 года, ком-
пания рассчитывала стать «национальным вендором обо-

рудования для сетей связи 4G, 5G и 6G» (см. „Ъ“ от 20 августа 
2021 года). Уже осенью «Спектр» предоставил операторам 
LTE-оборудование для тестирования, однако оно, по оцен-
ке участников рынка, не показало даже минимальной 
функциональности (см. „Ъ“ от 19 ноября 2021 года).

Разработкой OpenRAN для сетей 5G занимался также 
«Сколтех»: в середине 2020 года компания купила у аме-
риканской Radisys полный программный стек для ба-
зовых станций 4G и 5G. О тестировании оборудования 
в ноябре 2021 года заявляла МТС, но о массовых постав-
ках не сообщалось. Другим потенциальным конкурен-
том «Спектра» в сегменте могло стать СП Nokia (см. „Ъ“ 
от 23 ноября 2021 года), учреждение которого подразу-
мевало разработку базовых станций четвертого поко-
ления в России. Но после начала военных действий на 
Украине и санкций Nokia прекратила работу в стране.

В мире есть несколько примеров создания коммер-
ческих сетей связи на базе OpenRAN. Например, техно-
логию использовал японский оператор Rakuten Mobile, 
говорит собеседник „Ъ“ на рынке: «Идея идти в сторону 
OpenRAN выглядит наиболее логичной. Иначе „Спект-
ру“ пришлось бы разрабатывать проприетарные реше-
ния, на что Nokia и Ericsson потребовались десятки лет». 
Впрочем, уточняет он, это не решает проблему закупки 
комплектующих для базовых станций, которые в Рос-
сии не производятся (например, чипов).

Президент Zelax Сергей Сухман считает, что Open-
RAN позволит «Спектру» в итоге строить базовые стан-
ции 5G в кооперации с зарубежными поставщиками 
совместимого оборудования: «Открытая архитекту-
ра позволит выстроить международную кооперацию. 
Сейчас она в силу санкций осложнена, но на горизон-
те года, думаю, иностранные производители будут вы-
нуждены начать сотрудничество». Эксперт считает, что 
теоретически в России возможно наладить проектиро-
вание чипов и других компонентов для 5G-станций, за-
казывая их на зарубежных заводах. Но, подчеркивает 
господин Сухман, это дорогой вариант: «Чтобы окупить 
проект, придется либо выводить российские базовые 
станции на международные рынки, либо бесконечно 
обеспечивать вендора субсидиями».

Никита Королев

деловые новости
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Западные санкции в отноше-
нии Сбербанка стали причи-
ной срыва крупной сделки 
в одежном ритейле: госбанк от-
казался выкупать оценочно за 
1,5 млрд руб. весь российский 
бизнес «Стокманна». «Сбер» со-
бирался интегрировать актив 
в маркетплейс «СберМегаМар-
кет», где fashion-сегмент пред-
ставлен слабо. В условиях мас-
совой распродажи международ-
ными компаниями своего биз-
неса в РФ найти нового покупа-
теля «Стокманну» будет пробле-
матично.

О срыве сделки по покупке Сбер-
банком всего российского бизнеса 
сети универмагов «Стокманн» сооб-
щили два источника „Ъ“. Гендирек-
тор «Стокманна» Геннадий Левкин 
и представитель «Сбера» подтверди-
ли „Ъ“ информацию, уточнив, что 
сделка была отменена по обоюд-
ной договоренности сторон. Най-
ти другого покупателя «Стокманну» 
в текущих условиях будет сложно, 
считает партнер One Story Ольга Су-
мишевская.

Соглашение о намерениях по 
совместному развитию fashion- 
сегмента, в рамках которого 100% 
доли в компании «Стокманн» долж-
ны были перейти структурам гос-
банка в первой половине 2022 
года, «Сбер» и владелец российско-
го «Стокманна» Яков Панченко под-
писали в январе. Сумму готовящей-
ся сделки стороны не разглашали. 
Forbes со ссылкой на экспертов оце-
нивал весь операционный бизнес 
сети в 1–1,5 млрд руб.

• Финская сеть универмагов «Сток- 
манн» работает в России с 1989 года. 
В 2015 году российскую часть бизнеса 
выкупил Reviva Holdings Ltd Якова 
Панченко. Сумма сделки соста- 
вила €5 млн. Сейчас под вывеской 
«Стокманн» работает 12 магазинов 
в Москве, Санкт-Петербурге, Екате-

ринбурге и Мурманске. В 2021 году 
выручка АО «Стокманн» составила 
8,4 млрд руб., чистая прибыль — 
104,7 млн руб., следует из «СПАРК-
Интерфакс».
Покупка одежного ритейлера 

должна была кратно увеличить до-
лю fashion-сегмента в общем обо-
роте маркетплейса «СберМегаМар-

кет», говорилось в заявлении сто-
рон. «Сбер» рассчитывал использо-
вать выстроенные у ритейлера от-
ношения с крупными мировыми 
брендами и закупочную экспертизу.

Собеседник „Ъ“ в инвесткру-
гах указывает, что причиной срыва 
сделки могли стать западные санк-
ции в отношении Сбербанка. Кроме 
того, наличие в акционерах подсанк-
ционного банка ограничивает рабо-
ту с западными брендами, согла-
шается партнер Data Insight Борис 
Овчинников. В «Сбере» утверждают, 
что, несмотря на срыв сделки, това-
ры «Стокманна» будут представле-
ны на «СберМегаМаркете». Геннадий 
Левкин уточнил, что ритейлер рабо-
тает на всех ведущих маркетплейсах 
в качестве мерчанта, в том числе и на 
этой площадке.

Маркетплейс «СберМегаМаркет» 
ранее работал под названием goods.
ru, в 2021 году «Сбер» стал его основ-
ным владельцем, выкупив у группы 
«М.Видео-Эльдорадо» 85% компании. 
По итогам того же года «СберМега-
Маркет» занял 21-ю строчку в топ-
100 интернет-магазинов по версии 
Data Insight. Оборот от продаж пло-
щадки в 2021 году составил 29 млрд 
руб. с учетом НДС. Совокупный убы-
ток до налогообложения от серви-
сов экосистемы Сбербанка, куда вхо-
дит и онлайн-площадка, составил 
32,2 млрд руб.

В новых условиях «Сбер» вынуж-
ден избавляться или пересматри-
вать отношение к непрофильным 
активам, объясняет Ольга Суми-
шевская. Ранее, в марте, Сбербанк 
совместно с VK принял решение 
о закрытии агрегатора такси «Сити-
мобил», в результате он был продан 
владельцу сервиса «Таксовичкоф» — 
People & People. VK и Сбербанк также 
искали покупателя на сервис достав-
ки готовой еды в Москве «Кухня на 
районе», сообщал РБК со ссылкой на 
три источника.

«Изначально „Сбер“ рассчиты-
вал заключать партнерства и сдел-
ки с компаниями в тех категориях, 
где у него было меньше всего ком-
петенций. Это входило в их страте-
гию развития,—отмечает источник 
„Ъ“.— Сейчас все планы, связанные 
с ростом, приостановлены и подле-
жат пересмотру». Сегмент fashion 
был слабо представлен у «СберМе-
гаМаркета», больших объемов про-
даж у них не было, продолжает Борис 
Овчинников. В «СберМегаМаркете» 
уточнили, что категория является од-
ной из самых динамично растущих: 
в первом квартале 2022 года число за-
казов выросло год к году почти в семь 
раз. Представитель «Сбера» заявил, 
что теперь они планируют развивать 
направление моды самостоятельно.

Никита Щуренков

«Стокманн» не попал  
на распродажу
Сбербанк отказался от покупки сети универмагов

Совладелец УГМК Искандар  
Махмудов может заметно расши-
рить сферу интересов в сельском 
хозяйстве. Связанные с бизнес-
меном структуры могут прио-
брести у Россельхозбанка (РСХБ) 
права требования к «АФГ Нацио-
наль» — крупнейшему в РФ про-
изводителю риса, который так-
же выращивает зерновые, кар-
тофель, овощи и яблоки. Эти 
сектора имеют потенциал для 
развития, считают эксперты.

Россельхозбанк может продать 
права требования к агрохолдингу 
«АФГ Националь» структурам, свя-
занным с совладельцем УГМК Искан-
даром Махмудовым. О готовящейся 
продаже долга рассказал источник 
„Ъ“ в инвестиционных кругах, еще 
два собеседника „Ъ“ в отрасли слы-
шали об интересе к активу со сторо-
ны структур господина Махмудова.

Как следует из данных «СПАРК-Ин-
терфакс», на прошлой неделе залоги 
долей в одной из компаний «АФГ На-
циональ» — «Южные земли» — уже 
перешли от Россельхозбанка к ООО 
«Инвестком». Владелец этой струк-
туры Иван Юзефович возглавляет 
и владеет 30% ООО «Группа КМ», где 
70% контролирует Искандар Махму-

дов. Кроме того, господин Юзефович 
входил в совет директоров структур 
УГМК и «Аэроэкспресса», одним из 
совладельцев которого выступает 
господин Махмудов. В УГМК не ком-
ментируют сторонние организации. 
В Россельхозбанке, «АФГ Националь» 
и «Инвесткоме» на вопросы „Ъ“ не от-
ветили.

«АФГ Националь» создан в 2013 
году в результате слияния крупней-
шего производителя риса AF-Group 
и дистрибутора круп ГК «Ангстрем». 
По собственным данным, холдинг за-
нимает 18% рынка фасованных круп 
под брендами «Националь», «Агро-
культура», Prosto. Также выращивает 
картофель, морковь, свеклу, лук в Ни-
жегородской области, яблоки в Крас-
нодарском крае, занимается произ-
водством зерновых. По данным BEFL, 
на май 2021 года «АФГ Националь» 
управлял более 180 тыс. га земель. Рос-
сельхозбанк — крупнейший креди-
тор холдинга. В отчетности ООО «АФГ 
Националь» за 2020 год перечислены 
кредиты Россельхозбанка структурам 
холдинга на более чем 13 млрд руб. 

Основатель и бенефициар «АФГ 
Националь» Дмитрий Аржанов ра-
нее был гендиректором и совладель-
цем холдинга «ТНС Энерго». В 2020 

году он был арестован в рамках уго-
ловного дела о хищении 5,5 млрд 
руб. у ПАО «Россети Центр и Привол-
жье». Бизнесмен обвинения отри-
цает (см. „Ъ“ от 3 ноября 2020 года). 
По словам источников „Ъ“, продажа 
долгов может быть связана с арестом 
и уголовным делом, которые нега-
тивно отразились на бизнесе «АФГ 
Националь». Как рассказывает один 
из источников „Ъ“, покупателей на 
агрохолдинг искали и в 2021 году. 

Исполнительный директор Со-
юза участников рынка картофеля 
и овощей Алексей Красильников до-
бавляет, что у «АФГ Националь» были 
амбициозные планы по развитию 
производства картофеля и овощей, 
которые могли не вписаться в конъ-
юнктуру рынка, участники которо-
го чаще предпочитают действовать 
очень осторожно и постепенно.

У Искандара Махмудова уже есть 
интересы в сельском хозяйстве: свя-
занная с ним компания «Космин-
вест» управляет около 130 тыс. га 
на юге РФ, где выращивались зер-
новые, и в 2021 году расширяла зе-
мельный банк. Как отмечает стар-
ший аналитик Газпромбанка Марат 
Ибрагимов, по предыдущему опыту 
РСХБ, видимо, понял, что продажа 

долгов инвестору — самый эффек-
тивный способ избавления от про-
блемных активов. Покупатель долга 
уже может сам проводить необходи-
мые процедуры оздоровления и вос-
становления платежеспособности 
предприятия. Среди вариантов — 
реализация прав требований для 
выкупа активов в рамках банкрот-
ства, если нового инвестора интере-
сует только часть активов, говорит 
господин Ибрагимов. Так, группа 
«Русагро» стала владельцем предпри-
ятий холдинга «Солнечные продук-
ты», приобретя права требования на 
34,7 млрд руб. у Россельхозбанка.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что российский рынок 
круп отличается устойчивостью 
и, вероятно, останется стабильным 
в обозримой перспективе, а «АФГ 
Националь» к тому же имеет узна-
ваемые бренды в категории. Кроме 
того, в секторе есть потенциал для 
развития экспорта, добавляет он. По 
словам господина Сизова, производ-
ство яблок также должно быть расту-
щей отраслью из-за высокой зависи-
мости от импорта. А в овощеводстве 
бизнес во многом связан с уровнем 
господдержки, добавляет эксперт.

Анатолий Костырев

Металлурги собирают рис
Россельхозбанк может продать долг «АФГ Националь»

Сейчас наш фокус — 
это вызовы,  

с которыми столкнулась 
российская экономика  
и финансовый сектор

— Герман Греф,
глава «Сбера», 2 марта, Reuters

Ц И Т А Т А

В «Спектре» обнаружился 
«Криптонит»
«Ростех» создает 5G-оборудование на открытом интерфейсе

По словам источника „Ъ“ в од-
ном из ритейлеров, хуже всего ситу-
ация с наличием на складах iPhone: 
«При текущем спросе их хватит на 
два-три месяца». Поставки смартфо-
нов Xiaomi и Realme, по его словам, 
действительно сохраняются: «Из-за 
проблем с логистикой объемы 
меньше, чем до 24 февраля, но их 
достаточно, чтобы удовлетворить 
текущий спрос». На полках магази-
нов и интернете все еще присутст-
вует достаточно широкий ассорти-
мент iPhone прошлых поколений, 
добавили в «М.Видео—Эльдорадо». 
В начале марта Apple остановила 
продажи своей техники в России 
из-за военных действий на Украи-
не (см. „Ъ“ от 2 марта).

Поставки смартфонов в РФ  
в апреле были весьма невелики и со-
ставили «десятки тысяч устройств», 
у тв ерждает  аналитик Mobi le  
Research Group Эльдар Муртазин: 
«Вендоры бояться вторичных санк-
ций (США могут наложить огра-
ничения на компании, которые 
осуществляют трансакции с под-
санкционными компаниями или 
странами.— „Ъ“) и не ввозят боль-

ших партий». По его оценкам, 
в апреле рынок упал вдвое. В то же 
время Realme не боится вторичных 
санкций и поэтому ввозит «полно-
ценные по объему партии», уточня-
ет эксперт: «Кроме Realme довольно 
активно ввозит устройства и также 
китайский Xiaomi». По мнению Эль-
дара Муртазина, рост продаж смарт-
фонов в России в ближайшее время 
вряд ли возможен: «Но с увеличе-
нием поставок ассортимент будет 
больше, а цены могут показать не-
которое снижение».

Аналитик TelecomDaily Илья 
Шатилин считает, что Realme 
способен занять заметную долю 
рынка благодаря активным рас-
продажам и маркетингу: «Бренд, по-
добно Xiaomi и Huawei, формирует  
свою экосистему продуктов». Илья 
Шатилин отметил, что другие  
вендоры сократили поставки 
смартфонов и заморозили марке-
тинговую активность. При этом, 
добавил он, Realme единственный, 
который на днях планирует анонс 
нового смартфона на российском 
рынке. Это произойдет впервые 
после начала военных действий  
на Украине.

Анастасия Гаврилюк

Смартфоны  
новых реалий
с1
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На фоне военных действий на Украи‑
не и масштабных санкций правитель‑
ство РФ ввело особый режим регули‑
рования на оптовом энергорынке. Ге‑
нерирующие компании, в частности, 
смогут без штрафов и обращений к ре‑
гулятору в лице «Совета рынка» задер‑
живать запуск новых  электростанций. 
Упадет ли из‑за затяжного кризиса 
потребление электроэнергии и есть 
ли в таких условиях будущее у зеленой 
энергетики, „Ъ“ рассказал глава «Сове‑
та рынка» Максим Быстров.

— В некоторых регионах уже есть при-
знаки падения потребления электроэ-
нергии. Какие сценарии вы видите?
— Мы наблюдаем за изменениями спроса 
как в целом по стране, так и в региональном 
масштабе. Пока апокалиптической карти-
ны мы не видим. В ряде регионов, по не-
которым отраслям и компаниям есть спад, 
но пока не критичный. В целом с начала 
года потребление растет. Пока в прогнозах 
ориентируемся на базовый сценарий, учи-
тывающий множество таких факторов, как 
цены на топливо, динамика спроса, ввод 
новых генерирующих объектов и так далее. 
Рост нерегулируемой одноставочной цены 
на оптовом рынке при базовых условиях 
ожидается на уровне чуть менее 5%.

Стресс-сценарий такой же, как и во вре-
мена пандемии: спад потребления на 10% 
за год. Это катастрофический показатель. 
При падении потребления реализуют-
ся два разнонаправленных тренда: цены 
на электроэнергию на рынке на сутки впе-
ред (РСВ, основной сектор торговли элек-

троэнергией.— „Ъ“) падают, а цены на мощ-
ность растут. По нашим предварительным 
оценкам, при падении спроса на 10% цены 
РСВ снизятся на 7,3% относительно базо-
вого варианта, а цена мощности вырастет 
на 10,1%. Совокупная цена оптового рын-
ка вырастет в таком случае на 0,7%. Не так 
много на самом деле. Это наш модельный 
расчет, но по опыту пандемии он похож 
на правду. Впрочем, в 2020 году стресс-сце-
нарий не стал реальностью: самый боль-
шой спад составил 5–6% на очень коротком 
промежутке.
— В июне пройдут выборы председате-
ля правления «Совета рынка». У вас сно-
ва нет конкурентов?
— Каждый член партнерства вправе выдви-
нуть кандидата. Так получилось, что нико-
го, кроме меня, не выдвинули.
— Вы не считаете, что в электроэнерге-
тике начинаются кризисные времена, 
а значит, возникнут новые задачи?
— Я не думаю, что происходящее — кризис. 
Кризис — это либо резкое падение спроса, 
либо невозможность обеспечить существу-
ющий, даже не растущий, спрос. Пока тако-
го не происходит. Мы продолжим занимать-
ся совершенствованием рынка и развитием 
конкуренции. Хотим максимально адап-
тировать под конкуренцию всю цепочку 
от выбора состава включенного оборудо-
вания (ВСВГО) до подачи ценовых заявок 
на торгах и формирования цены. Оказа-
лось, что задача не столь простая, как мо-
гли думать некоторые потребители. Мы от-
менили так называемый механизм 1,5 Руст 
(механизм искусственного завышения 
в ночные часы цен на РСВ.— „Ъ“), но вме-
сте с тем дали возможность эффективным 
генераторам проходить отбор ВСВГО (быть 
включенным), не подавая полностью нуле-
вую ценовую заявку. То есть всегда надо ис-
кать и находить золотую середину.
— Правительство получило право 
сдвигать сроки запуска новых проек-
тов в энергетике. Ваши возможности 
влиять на решения сокращаются. Как 
вы к этому относитесь?
— Мы не чувствуем ущемления наших 
функций. Мы на самом деле ни одного пол-
номочия не потеряли: они все остались 
и в законах, и по факту. Правительство полу-
чило особые полномочия только на опреде-
ленный срок. К тому же оно и раньше могло 
принимать решения по отсрочкам для от-
дельных проектов. Уже сдвигались сроки 
ТЭС в Крыму и по мусоросжигающим ТЭС.

— Но было сопротивление.
— Было сопротивление. Но ситуация поме-
нялась кардинально. Центр принятия ре-
шений все равно был и будет в правитель-
стве. Просто теперь в законе прописаны 
полномочия, которые правительство ранее 
осуществляло в некоем авральном режиме. 
«Совета рынка», со своей стороны, в год по-
лучает по 600 запросов от аппарата прави-
тельства, министерств и ведомств. Просят 
дать экспертную оценку, прогноз спроса 
и цены, написать мнение по законопроек-
ту и проекту постановления. Мы участвуем 
во всех министерских совещаниях, включе-
ны в процесс. Порядка 70% наших рекомен-
даций и замечаний принимаются.
— Генкомпании предупредили, что за-
пуск более 20 проектов модернизации 
старых ТЭС может задержаться, предло-
жили увеличить CAPEX. Вы считаете это 
обоснованным?
— Опыт пандемии показал, что не надо торо-
питься. С одной стороны, я понимаю генера-
торов, ведь цены выросли. Многие комплек-

тующие зависли, потому что энергетика, как 
любая высокотехнологичная отрасль, силь-
но завязана на логистику и поставки из дру-
гих стран. Но надо подождать, разобраться 
и принять взвешенное решение.
— Декларировалось, что проекты будут 
строить только на российском оборудо-
вании по постановлению №719. Получа-
ется, что это не так?
— Постановление в некоторых случаях до-
пускает использование доли нероссий-
ского оборудования. С ней, видимо, и воз-
никли проблемы. Но это скорее вопрос 
к Минпромторгу, который является авто-
ром упомянутого постановления.
— Как вы относитесь к предложению 
реже включать парогазовые установки 
(ПГУ) на иностранных турбинах?
— В целом относимся с пониманием. Объек-
тивно проблемы есть, рано или поздно си-
туация выправится, пока нужно сэкономить 
их ресурс. Но здесь есть нюанс. В первую оче-
редь «беречь» нужно оборудование ПГУ — 
это эффективная генерация, которая постав-

ляет дешевую электроэнергию. В качестве 
замены ПГУ придется включать более доро-
гие блоки, это может отразиться на цене РСВ. 
Но тогда несправедливо оплачивать в пол-
ной мере мощность ПГУ, которую мы неким 
искусственным образом будем использовать 
по минимуму. Наша старая идея — меньше 
платить за мощность менее востребован-
ным, больше платить более востребован-
ным. Возможно, на первом этапе в случае 
искусственного «придерживания» некото-
рых объектов стоит рассматривать только 
снижение оплаты мощности.
— Придется вносить поправки в дого-
воры поставки мощности (ДПМ, гаран-
тирует возврат инвестиций через по-
вышенные платежи за мощность.— „Ъ“) 
для новых блоков?
— Мы найдем способ. Не надо забывать, что 
многие блоки, построенные по ДПМ, уже 
перешли в конкурентный отбор мощности 
(КОМ). Мы в целом говорим о введении диф-
ференцированной оплаты мощности для 
всех станций в зависимости от их востребо-
ванности.
— Когда можем ожидать запуска новых 
правил?
— Реализация идеи со снижением опла-
ты мощности для блоков ПГУ, думаю, дело 
ближайшего времени. Общие же нормы 
по дифференциации платежа в зависимо-
сти от востребованности должны быть ре-
ализованы в рамках совершенствования 
процедуры КОМ к ближайшему отбору.
— Использование иностранного обору-
дования в программе ДПМ было ошиб-
кой?
— Решение по первым ДПМ принималось 
на горизонте 2008–2010 годов, когда соб-
ственное оборудование было неэффектив-
ным, а турбин большой мощности россий-
ского производства просто не было. Если 
посмотреть из 2022 года в 2008 год, многие 
решения выглядят ошибочными. Но тогда 
все было сделано правильно.
— Стоит ли продолжать программу стро-
ительства ПГУ на инновационных рос-
сийских турбинах (отобраны пять про-
ектов с запуском в 2027–2028 годах)?
— Если абстрагироваться от мелочей, эко-
номических сложностей — конечно, надо. 
Как раз сейчас стало понятно, что решение 
о запуске этой программы было верным. 

Решение было тяжелое. Наверняка реали-
зация проектов будет сопряжена с больши-
ми временными задержками и затратами. 
Программа требует сложной настройки, 
в которой ключевую роль будет играть Мин-
промторг. Возможно, придется уточнять па-
раметры проектов.
— Что происходит с конкурсом по стро-
ительству генерации для Бодайбинско-
го района?
— Насколько я знаю, пока все-таки пытают-
ся понять, как повлияет на проект санкци-
онный шторм. В том числе с точки зрения 
расширения участков БАМа и Транссиба: 
Запад отказался покупать наш уголь, и ак-
туальность восточного маршрута будет ра-
сти. Но конкурс в Бодайбо был ориентиро-
ван также на золотодобытчиков, газовиков, 
нефтяников и так далее. Важно, как проис-
ходящее отразится на этих отраслях.
— Поменяться могут объем мощности 
и сроки ввода?
— Да, это возможно. Но не думаю, что пара-
метры сильно изменятся. Вероятно, вновь 

можно будет выставить на конкурс проект 
ГЭС. Основная сложность — найти инвесто-
ра, который возьмется строить за разумные 
деньги. Сейчас все факторы — неопреде-
ленные. В Бодайбо нет требований по ло-
кализации, возможно, инвесторы и взя-
ли бы импортное оборудование, если 
бы не складывающаяся ситуация. Но стан-
ция — это же еще и металл, бетон, цемент, 
трансформаторы и так далее. Сколько это 

все будет стоить? Где брать трудовые ресур-
сы? Нет ни одного фактора, который мож-
но было бы зафиксировать. Выход — либо 
не идти на конкурс, либо рисовать цену 
мощности, которую никто не поймет.
— Есть ли в нынешних условиях буду-
щее у зеленой повестки в России?
— Конечно, есть. Потребители, которые 
анонсировали интерес к зеленой повест-
ке, не отказываются от этого направления. 
Крупные ресурсные компании понимают, 
что сложившаяся ситуация — временная. 
Переход к низкоуглеродной экономике — 
это не конъюнктурное решение, а стратеги-
ческая цель. Безусловно, сейчас могут быть 
скорректированы краткосрочные задачи, 
но временные сложности не должны вли-
ять на глобальные цели.
— Но Минэнерго рассматривает пере-
вод ТЭС на мазут. Как это можно встро-
ить в зеленую повестку?
— Пока это лишь предложение. Жечь мазут 
на станциях — вынужденное временное ре-
шение конкретной проблемы, которое, мо-
жет, и противоречит долгосрочным целям, 
но не отменяет их. Подобные временные 
решения возникают не только в энергетике. 
Мы на сайте АТС (Администратор торговой 
системы, структура «Совета рынка».— „Ъ“) 
публикуем углеродный след российской 
электроэнергетики на каждый день. Допу-
стим, проблемы с продажей мазута затянут-
ся, начнем его использовать на ТЭС, что уве-
личит углеродный след. А значит, чтобы его 
снизить, нужно будет внедрять более чи-
стые технологии использования ископае-
мого топлива и увеличивать долю безугле-
родной генерации.
— Вы полагаете, что программу поддер-
жки ВИЭ нужно продолжать? Потреби-
тели предлагали отменить все последу-
ющие отборы.
— Полностью закрывать программу непра-
вильно, но отборы нужно переносить еще 
на год-полтора. Иначе мы проведем отбор, 
а потом будем кирпичом сдвигать эти про-
екты вправо, увеличивать CAPEX и так да-
лее. Смысла нет. Давайте дождемся стаби-
лизации.
— Международная система зеленых сер-
тификатов I-REC ушла из России. Уско-
рится ли запуск отечественной системы?

—I-REC — всего лишь частная зарубеж-
ная компания, которая может делать все, 
что хочет. Но то, что она ушла так быстро, 
удивило многих участников рынка. Мно-
гие говорили, что в России не нужна собст-
венная национальная система сертифика-
ции, потому что I-REC вполне достаточно. 
Жизнь показала, что это не так. Причем за-
конопроект о низкоуглеродных сертифика-
тах, разработанный Минэнерго совместно 
с нами, давал возможность I-REC работать 
в РФ. Они даже могут вернуться, если захо-
тят. Мы же продолжаем работу над нацио-
нальной системой, ждем принятия законо-
проекта в ближайшее время.

— Будет ли спрос на сертификаты в теку-
щей ситуации?
— Спрос уже есть. Наверное, он будет коле-
баться. Но мы же смотрим в будущее, а оно 
говорит, что спрос будет.
— Энергосбыты предлагали запретить 
потребителям выходить на оптовый ры-
нок. Нужны такие ограничения?
— Опасения гарантирующих поставщиков 
в связи с потенциальными негативными 
последствиями от выхода крупных плате-
жеспособных потребителей на оптовый ры-
нок понятны, но каких-либо критических 
предпосылок мы не видим. Да и нельзя это 
запретить. Между тем у вопроса есть и вто-
рая сторона. Есть вероятность, что потреби-
тели, прежде ушедшие с рынка в пользу соб-
ственной генерации, начнут возвращаться. 
Промышленность строила собственную 
генерацию, в том числе на западном обо-
рудовании. Если начнутся проблемы, они 
вернутся на рынок. Мы сейчас пытаемся по-
нять, какой примерно объем дополнитель-
ного спроса может появиться.
— Потребители просили правительство 
в том числе сдержать цены и перенести 
инвестпрограммы. Вы считаете это раз-
умным?
— В условиях санкционного шторма на-
чинается структурная перестройка эко-
номики. Она перестает быть глобальной, 
открываются новые возможности для ло-
кализации производства многого, что за-
возилось извне. Процесс сначала будет 
сопровождаться спадом, а потом ростом по-
требления электроэнергии. Останавливать 
все длинные инвестпрограммы в энергети-
ке сиюминутным решением, продиктован-
ным сиюминутными интересами потреби-
телей,— недальновидная политика. Через 
три года те же самые потребители спросят: 
«А где мощность?»
— В начале года во второй ценовой зоне 
(Сибирь) происходил всплеск цены РСВ. 
С чем это было связано?
— В феврале в Сибири случился историче-
ский максимум цены, что нас сильно обес-
покоило. Рост был чуть ли не на 27%, а в мар-
те — на 19%. Но выраженных аномалий 
не происходило — на цену влияли обще-
известные факторы. В Сибири снизилась 
загрузка ГЭС, а возросший спрос покры-
вала более дорогая выработка ТЭЦ. Плюс, 

по сообщениям участников, выросла цена 
на уголь, а во второй зоне высока доля 
именно такой генерации. Все ключевые 
факторы — в рост цены, ни одного — в па-
дение. Был разговор с ФАС, мы оперативно 
передали службе расчеты. В ФАС понима-
ют, что на цену могла повлиять и стоимость 
угля, поэтому она также обратилась в Си-
бирскую генерирующую компанию (СГК).

Надо отметить, что во второй ценовой 
зоне есть крупный покупатель, который 
выступает и поставщиком, и потребите-
лем электроэнергии (En+.— „Ъ“). У них та-
кая стратегия: то снижают плановое по-
требление на торгах и частично докупают 
электроэнергию на балансирующем рын-
ке, то переводят спрос в ценопринима-
ние. Мне кажется, все зависит от того, в ка-
ком сегменте зарабатываются деньги: либо 
в производстве, либо в потреблении элек-
троэнергии. Нормальная история, потому 
что это рынок.
— С прошлого года обсуждались воз-
можные изменения в процедуре КОМ, 
в том числе введение оплаты в зависи-
мости от коэффициента использования 
установленной мощности, добавление 
управления потреблением и так далее. 
Работа продолжается?
— Мы ее не бросаем. Есть революцион-
ные предложения от «Системного операто-
ра», поддержанные Минэнерго, о переходе 
на вероятностный метод определения необ-
ходимого резерва мощности. Резерв — это 
деньги, которые собираются с потребите-
лей. Если вероятность наступления случая 
востребованности резерва низкая, может 
быть, и не надо брать за это деньги? Подход 
сильно повлияет на спрос и, соответствен-
но, на цену КОМ, снизится резерв в Сибири.
— Как идет создание рынка на Дальнем 
Востоке?
— Формируется рабочая группа для прора-
ботки вопроса. Мы уже придумали концеп-
цию. На первом этапе хотим максимально 
приблизить неценовые зоны к ценовым 
по организации рыночных процессов и ре-
гулированию. В частности, внедрить меха-
низмы РСВ, КОМ и ВСВГО. Для снижения 
«шоковых» последствий предлагаем дви-
гаться по апробированному в ценовых зо-
нах пути — ввести стопроцентную прода-
жу мощности по регулируемым договорам 
(РД). У нас и сейчас в ценовых зонах есть ре-
гионы, которые покупают РД в стопроцент-
ном объеме (например, республики СКФО). 
По мере развития конкуренции в этих неце-
новых зонах постепенно снижать долю РД. 
Обсуждаемая развилка — стоит ли нецено-
вую зону Дальнего Востока по мере снятия 
сетевых ограничений между Объединен-
ной энергосистемой (ОЭС) Сибири и ОЭС 
Востока присоединить к ценовой зоне Си-
бири. Или же другой вариант — сделать 
на Дальнем Востоке третью ценовую зону.

Интервью взяла  
Полина Смертина

«Сейчас все факторы — неопределенные»
Глава «Совета рынка» Максим Быстров о перспективах энергетики в условиях санкций

Я не думаю, что происходящее — кризис.  
Кризис — это либо резкое падение спроса, 
либо невозможность обеспечить существующий, 
даже не растущий, спрос

Останавливать все длинные инвестпрограммы 
в энергетике сиюминутным решением, 
продиктованным сиюминутными интересами 
потребителей,— недальновидная политика

Д О С Ь Е А С С О Ц И А Ц И Я  « Н П  „ С О В Е Т  Р Ы Н К А “ »

Ассоциация «НП „Совет рынка“» — саморегулируемая организация, объединяющая участников опто-
вого энергорынка. Создана в 2008 году на основе некоммерческого партнерства «Администратор тор-
говой системы оптового рынка электрической энергии (мощности) энергетической системы» (АТС). 
Обеспечивает разработку правил оптового и розничного рынков и контроль за их соблюдением, регу-
лирование взаимоотношений участников оптового рынка. Состоит из палат продавцов (106 членов), 
покупателей (256), экспертов (82) и инфраструктурных организаций (4). Наблюдательный совет «Со-
вета рынка» состоит из палат органов государственной власти (8 представителей), покупателей (5), 
продавцов (5), палаты инфраструктурных организаций (4). Ассоциации подконтрольны ОАО АТС (ор-
ганизатор торгов на оптовом рынке) и АО «Центр финансовых расчетов» (ЦФР, обеспечивает прове-
дение расчетов между продавцами и покупателями).

Пост председателя наблюдательного совета «Совета рынка» занимает Юрий Удальцов, председа-
теля правления — Максим Быстров.

первые лица

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б Ы С Т Р О В  М А К С И М  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 16 сентября 1964 года. Окончил Московский инженерно-строительный институт по специаль-
ности «Строительство ГЭС», Всероссийскую академию внешней торговли. В 2001–2006 годах зани-
мался вопросами реформирования электроэнергетики в Минэкономики России. В РАО «ЕЭС России» 
в разные годы был председателем ревизионной комиссии, членом комитетов при совете директоров.

С февраля 2006 года — заместитель главы Федерального агентства по управлению особыми эко-
номическими зонами, осенью 2007 года стал замминистра регионального развития, курировал ин-
вестфонд и вопросы подготовки Олимпийских игр 2014 года в Сочи. С августа 2008 года — директор 
по работе с госорганами и общественными организациями ООО «Эн+ Менеджмент». В 2009–2010 го-
дах — замдиректора департамента промышленности и инфраструктуры правительства РФ, курировал 
вопросы развития ТЭКа. В 2010–2013 годах был заместителем полпреда и инвеступолномоченным 
президента в Северо-Кавказском федеральном округе.

С октября 2013 года занимает пост главы ассоциации «НП „Совет рынка“». Является членом совета 
директоров «РусГидро», «Россетей» и «Системного оператора».

Женат, есть сын. Увлекается чтением литературы, рыбалкой, охотой.
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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культура

В прокат выходит фильм Сергея 
Бодрова «Дышите свободно». 
Очень простая, очень человечес
кая и, как все человеческое, очень 
несовершенная история подкупи
ла Михаила Трофименкова еще 
и тем, что действие фильма раз
ыгрывается на Васильевском 
острове СанктПетербурга.

веренно обжив Голливуд, по-
практиковавшись в евразийских 
суперпостановках из татаро-мон-
гольских времен и фэнтези, Бодров 
вернулся к интонации, которая про-
славила его еще на излете Советско-
го Союза. К интонации «Непрофес-
сионалов» (1985), «Каталы» (1988) 
и «СЭР» (1988). К историям не то что-
бы маргиналов, но людей на обо-
чине жизни, вытесненных туда со-
циальным роком. На этот раз речь 
идет о роке, так сказать, комбини-
рованном — социально-физиологи-
ческом. Герои «Дышите свободно» — 
не просто заики, но заики на той 
грани недуга, за которой вообще 
исчезает возможность коммуника-
ции между людьми. Бодрову хвати-
ло такта не приглашать на главные 
роли неподдельных страдальцев, 
что было бы, с одной стороны, по-
литически корректно, а с другой — 
вышло бы чистой спекуляцией на 
человеческой беде.

Недуг не связан с социальным не-
благополучием и тем более не об-
условлен им: такой сценарный ход 
тоже был бы вполне спекулятивен. 

Тем не менее у тех из героев, кого Бо-
дров выделяет крупным планом из 
группы терапевта Ольги Николаев-
ны (Полина Агуреева), непростой со-
циальный анамнез. Отменный, судя 
по всему, автослесарь Илья (столь же 
отменный актер Евгений Ткачук) — 
пациент, которому труднее всего на 

первом занятии в группе выгово-
рить собственное имя,— бывший 
офицер, капитан. Его заикание — 
следствие тяжелой контузии, полу-
ченной на Северном Кавказе. К бо-
евой травме добавились бытовые: 
развод, утрата права общения с ре-
бенком, пьяная авария, «проснулся 
под „КамАЗом“».

Вера (Полина Пушкарук) успела 
три года проработать в стрип-клу-
бе. Однако же свободно говорит 
по-французски, училась в Париже 

на курсах косметологов. И сейчас, 
несмотря на изначальные повадки 
опасной дворняжки, у нее все как 
бы в порядке, нашлись деньги на не-
дешевые курсы терапии. В какой-то 
момент, когда на экране появляется 
мамаша Веры, кажется, что Бодров 
не удержался и перешагнул грань 
мизантропического презрения к не-
удачникам, которое русское кино 
слишком часто скрывает под маской 
лицемерного сочувствия. Уж больно 
гротескна эта пьющая баба с огром-

ным бантом Мальвины в редеющей 
прическе и страстью демонстриро-
вать балетную растяжку. Однако же 
нет, никакой мизантропии: просто 
мама Веры работает клоуном в цир-
ке, отсюда и манеры, и мимика, 
и вульгарность.

Что-то тяжелое есть наверняка за 
душой и у остальных заик, на кото-
рых Бодров не наводит свет софи-
тов. Взять хотя бы мужика с изъеден-
ным морщинами лицом, который 
сопровождает Веру и Илью на вы-
лазку в стрип-клуб, где обидели Ве-
рину подругу. Никакими подробно-
стями его былой жизни Бодров нас 
не грузит. Но в том, как хватко он бе-
рет за горло путающегося под нога-
ми сутенера и как профессиональ-
но отбирает у него пистолет, виден 
опыт выживания. Что ж, все как 
у всех, как у всех, кто жил в России 
девяностых и нулевых. Замечатель-
но не это, а то, что все они остают-
ся людьми. Это вообще так стран-
но, так непривычно — в кои-то веки 
увидеть отечественное кино о про-
сто хороших людях.

Да что там говорить о персонажах 
с военным или криминальным опы-
том. Даже у благополучнейшей Оль-
ги Николаевны, дочери знаменито-
го профессора, чья мемориальная 
доска украшает стену Военно-меди-
цинской академии, все не слава богу. 
И отсутствие не то что ласки, а вооб-
ще опыта оргазма. И безнадежная, 
промахивающаяся страсть к Илье. 
И мечта об острове, на который, за-
кончив работу с очередной группой, 
она мечтает сбежать, да никогда и не 
сбежит, тут к гадалке не ходи. Но 
даже чернушная на вид история, рас-

сказанная Ольгой о ее житье-бытье 
в Кемерово, где на ее глазах преждев-
ременно вернувшийся из плаванья 
морячок застрелил актера — любов-
ника своей жены, звучит из уст не-
трезвой целительницы как комиче-
ская интермедия.

Ольга оказывается — вместе 
с Ильей и Верой — одной из вершин 
любовного треугольника, казалось 
бы, обреченного на жестокую раз-
вязку. Нельзя сказать, что развешан-
ные Бодровым сценарные ружья 
не стреляют, но стреляют они то ли 
мимо, то ли холостыми патронами. 
И хеппи-энд — хотя Илье в какой-то 
момент и придется слегка умыть-
ся кровушкой — должен доставить 
нормальному зрителю нешуточное 
удовлетворение. Наверное, потому, 
что обусловлен не желанием угодить 
аудитории, а искренней привязан-
ностью режиссера к своим героям.

В «Дышите свободно» есть еще 
один герой, для Бодрова необыч-
ный. Этот герой — Петербург. Точ-
нее говоря, Васильевский остров, 
где я родился и живу всю жизнь. 
И как абориген могу засвидетель-
ствовать: Сергей Бодров уловил его 
поэзию. Скромное обаяние садика 
Академии художеств, где соверша-
ют оздоровительные пробежки ге-
рои и пощипывают травку лоша-
ди из маленькой конюшни. Магию 
силуэта самого прекрасного петер-
бургского памятника — морепла-
вателю Крузенштерну. Что ж, весь 
опыт истории отечественного кино 
доказывает: лучше всего Петербург 
снимают «чужие», режиссеры со сто-
роны, чей глаз не замылен откры-
точной красотой города.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Несовершенно верно
На экраны выходит фильм «Дышите свободно» Сергея Бодрова

Симпатия режиссера  
к героям так же красно
речива, как и симпатия 
к петербургскому пейзажу 
ФОТО СТУДИЯ ГЛОБУС

У

Ни один спектакль не может кон
курировать с лентой новостей — 
это тяжелая ситуация, на кото
рую, впрочем, даже и жаловаться 
както странно, потому что жало
бы тех, кто сыт, обут, одет и в без
опасности, в нынешние времена 
едва ли выглядят уместно. Но хо
рошо бы просто своевременно 
отдать себе отчет в том, что под 
гул большой истории продолжа
ются конфликты интересов, све
дение счетов, бюрократический 
разнобой. И главное — долгос
рочные стратегические планы 
уступают место сиюминутным, 
импульсивным решениям.

Иногда совсем мирные, без-
обидные и, главное, кажется, сов-
сем локальные события позволяют 
взглянуть на гораздо более общую 
ситуацию с неожиданной стороны. 
Именно такое локальное событие со-
стоялось между майскими праздни-
ками в Москве. Московский театр 
имени Владимира Маяковского объ-
явил, что пост худрука отныне зай-
мет режиссер Егор Перегудов. Есть 
все основания надеяться, что назна-
чение это окажется удачным: 38-лет-
ний Перегудов, ученик Сергея Жено-
вача, уже около десяти лет стабильно 
работает в разных московских теа-
трах, в отличие от многих молодых 
(не нужно удивляться, 38 в театре — 
это по-прежнему молодость) режис-
серов, он профессионально владеет 
«большой формой», ставит многофи-
гурные, постановочно сложные спек-
такли. Пример тому — его недавние 
премьеры на основной сцене МХТ 
имени А. П. Чехова «Месяц в деревне» 
и «Сирано де Бержерак». Да, Перегу-
дов никогда раньше не работал в Те-
атре имени Маяковского, но это в се-
годняшней нашей реальности не то 
чтобы серьезное препятствие. Пере-
гудова, как сообщает пресс-релиз те-
атра, позвали по просьбе и при пол-
ном согласии труппы. Короче говоря, 
совет да любовь, ждем премьер.

Все так. Есть одна подробность. 
Всего за два сезона до этого Егора 
Перегудова на должность главного 
режиссера театра пригласил к себе 
Алексей Бородин, много лет успеш-
но возглавляющий Российский ака-
демический молодежный театр. Му-
дрый Бородин, сам оставшийся на 
должности художественного руково-
дителя, очевидно, не просто нашел 
себе преемника, но и сделал это до-
статочно загодя, чтобы успеть пора-
ботать с ним в параллель, передать 
бразды и традиции, а не только кре-
сло. Это был образец именно того 
стратегического подхода, на отсут-

ствие которого уже сколько лет жа-
луются и сами люди театра, и руко-
водящие им чиновники. Жалуются, 
потому что стандартная ситуация вы-
глядит иначе. Худруки или главрежи 
десятилетиями руководят своими 
театрами так, что речь о преемниках 
как бы даже не заходит. Когда худрук 
уходит на пенсию, или, не дай бог, 
в мир иной, и сам театр, и надзира-
ющие за ним инстанции обнаружи-
вают на месте руководства зияющую 
дыру и с разным успехом пытаются 
ее заполнить — в авральном режи-
ме и с неизбежными ошибками. Все 
знают, что так не надо. И вот Алексей 
Бородин сделал как надо — предус-
мотрительно и загодя. Не помогло. 
И это очень плохой сигнал для всех 
остальных. Можно планировать, со-
ставлять длительные программы, 
выстраивать художественную по-
литику и преемственность. А потом 
просто вмешаются чьи-то тактиче-
ские соображения.

Кстати, а почему они, собствен-
но, вмешались? Почему понадоби-
лось срочно превращать перспек-
тивного главрежа одного солидного 
театра в художественного руководи-
теля другого?

Десять лет Маяковку успешно воз-
главлял Миндаугас Карбаускис, уче-
ник Петра Фоменко, лауреат все-
возможных театральных премий, 
последовательно и осмотритель-
но ведший свою весьма непростую 
и требовательную труппу по пути 
классического репертуарного театра, 
которым у нас так любят клясться.

Карбаускис оставил свой пост 
в первые же дни военной спецо-
перации. Оставил по собственно-
му желанию — можно спекулиро-
вать, насколько оно, желание, было 
действительно его собственным, но 
дело даже не в этом. Карбаускис — 
литовец, и то, что в городе, в кото-
ром он жил и работал немалую часть 
своей жизни, он теперь в любой мо-
мент может превратиться в «чужого» 
и «нежелательного», к сожалению, 
печальная реальность. И дейст-
вительно, как по команде, после 
увольнения Карбаускиса какая-то 
немногочисленная, но бдительная 
общественность попыталась развя-
зать абсурдную кампанию против 
его спектакля «Семейный альбом» 
по Томасу Бернхарду.

В тот же день, когда было объяв-
лено о назначении Егора Перегудова 
на место Карбаускиса, было сделано 
еще одно объявление: об окончатель-
ном уходе Римаса Туминаса из Театра 
имени Евгения Вахтангова, которым 
он руководил с 2007 года. Не секрет, 

что у 70-летнего Туминаса серьезные 
проблемы со здоровьем, о его посте-
пенном отходе от руководства теа-
тром было заявлено еще раньше, но 
вот именно сейчас об увольнении 
объявили публично — несложно до-
гадаться почему. Накануне режиссер 
стал объектом пранкерской прово-
кации, и это позволило вечерним те-
левизионным шоу громогласно при-
зывать его к ответу за «русофобию» 
и бог знает за что еще. Бессмыслен-
но даже упоминать о том, что част-
ные телефонные разговоры, записан-
ные без ведома одного из участников, 
в принципе не могут быть предме-
том публикации и обсуждения — по-
езд приватности, к сожалению, уже 
давно ушел. Но, может быть, стоит 
вспомнить, что Римас Туминас — ав-
тор необычайно популярных и во-
стребованных сценических интер-
претаций русской классики, которые 
много лет прекрасно живут в реперту-
аре Вахтанговского театра, пользуясь 
заслуженным зрительским успехом. 
И что именно его спектакли остаются 
несущей опорой всего вахтанговско-
го репертуара. И вот буквально толь-
ко что вся театральная Москва рыда-
ла на его «Войне и мире».

На этом нервном фоне уже по-
чти впору забыть, что несколько 
дней назад Большой театр убирал из 
майской афиши «Нуреева» Кирил-
ла Серебренникова и «Дона Паскуа-
ле» Тимофея Кулябина — аншлаго-
вые спектакли, чьи авторы, видимо, 
тоже оказываются в нынешней си-
туации «нежелательными». И что по 
неизвестным причинам недавно 
уволен буквально только что назна-
ченный новый худрук Театра Рома-
на Виктюка режиссер Денис Азаров, 
успевший поставить здесь два очень 
перспективных спектакля и быстро 
нашедший общий язык с труппой. 
А до этого, еще в апреле,— Дмитрий 
Волкострелов, в прошлом сезоне 
ставший главным режиссером глав-
ной московской эксперименталь-
ной площадки, Центра имени Вс. 
Мейерхольда.

Все эти примеры объединяет 
одно: за считаные минуты принима-
ются решения, которые нарушают, 
а иногда и безнадежно разрушают 
продуманные, хорошо выстроен-
ные, успешные отношения — отно-
шения режиссеров с труппой, театра 
с режиссерами. На месте отношений 
возникает прореха, которую прихо-
дится заполнять. Заполнять срочно, 
аврально — и редко удачно. Тактика 
побеждает стратегию.

За прошедшее с начала военной 
спецоперации время мы не раз слы-

шали, как официальные представи-
тели РФ сетовали на так называемую 
культуру отмены в западном мире, 
которая проявлялась и продолжает 
проявляться в требованиях отстра-
нить, уволить, заменить. Мол, нель-
зя убрать из мировой культуры Вале-
рия Гергиева, Модеста Мусоргского, 
«Капитанскую дочку», Илью Репи-

на. При этом внутри страны мно-
гие публичные опинион-мейкеры 
и непубличные бюрократы гото-
вы отменить, вычеркнуть и уволить 
все и всех — ради громкого заявле-
ния в ток-шоу или с политической 
трибуны, ради того, чтобы побыст-
рее заткнуть кадровую дыру, предо-
твратить появление нежелательно-

го кому-то имени на афише. Многим 
кажется правильным и выгодным 
действовать по принципу «у нас не-
заменимых нет» и «без них обойдем-
ся». Но традиция в культуре живет 
и держится как раз тем, что незаме-
нимые есть — и их, кстати, немало. 
Хорошо бы об этом помнить посреди 
любых исторических катаклизмов.

Театр импульсивных действийКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Ольга Федянина

Все эти примеры объединяет одно: 
за считаные минуты принимаются 
решения, которые нарушают, 
а иногда и безнадежно разрушают 
продуманные, хорошо выстроенные, 
успешные отношения
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КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» форсировал «Енисей»
и сыграет в финале с «Динамо»

Во втором полуфинале Кубка России, 
как и в состоявшемся накануне первом, 
в котором «Динамо» разгромило «Ала-
нию», представитель ФНЛ, следующе-
го за премьер-лигой по рангу дивизиона, 
не смог устоять против столичного гранда. 
« Спартак», хоть и растранжирил кучу мо-
ментов, на своем поле обыграл «Енисей» 
со счетом 3:0.

тот матч некоторое время должен 
был внушать оптимизм тем, кто ждет от кубка 
не правильных, таких, которых хватает и в чем-
пионате, а неординарных, доказывающих, что 
в футболе возможно всякое, результатов. «Ени-
сей» на горячем спартаковском стадионе минут 
пять дрожал, приспосабливаясь к обстановке, 
а потом, приспособившись, вдруг показался 
командой, способной сегодняшнему, то есть 
далеко не безупречному «Спартаку», создать 
не меньше проблем, чем жестоко побитыми 
красноярцами в предыдущих раундах «Локо-
мотиву» и «Рубину». Вот он подал один угловой, 
второй, третий… Третий, кстати, после непри-
ятного для вратаря Александра Максименко 
удара со стандарта.

Но нет, впечатление, что «Енисей» в этот ве-
чер именно абсолютная ровня «Спартаку», все 
же оказалось слегка фальшивым. В середине 
первого тайма спартаковцы наконец прошили 
его оборону, однако голкипер Михаил Опарин 
смог устоять против Зелимхана Бакаева, а доби-

вавший мяч Шамар Николсон промазал. «Ени-
сей» спасся, впрочем, для того, как выяснилось, 
чтобы буквально в следующей атаке спартаков-
цы его снова ужалили, только теперь уже куда 
больнее. К голу привела красноярская потеря 
в центре поля, откуда в уже пристрелянную 
зону перед штрафной отравил передачу Крис-
тофер Мартинс. Передача добралась до зацепив-
шегося за линию офсайда Промеса. За ним во 
весь опор несся Валерий Кичин, пытавшийся 
остановить форварда, но скоростные возмож-
ности участников поединка были слишком 
разными. Промес фору не растранжирил и, не 
сближаясь с Опариным, отправил мяч в сетку.

Поведя, «Спартак» продолжил показывать, 
где у его соперника тонко. Он создавал момент 
за моментом опробованным способом: это ког-
да хлипкая защита разрезается вертикальным 
или диагональным пасом, а на него выскаки-
вает кто-то из чересчур резвых для краснояр-
цев игроков атакующей группы. Другое дело, 
что с реализацией у «Спартака» никак не сра-
сталось. Бакаев запутался, выбирая верное 
решение перед воротами, Николсон от души 
пальнул прямо в Опарина… Глядя на все это, 
спартаковский тренер Паоло Ваноли, и так-то 
заведенный до предела, нервничал еще боль-
ше: эмоции хлестали из него фонтаном. Добы-
тый запас он, похоже, надежным не считал. Тем 
более что, указывая обороне «Енисея» на ее не-
пригодность для элитного уровня, «Спартак» 

сам не очень-то заботился о плотности тылов. 
Добираясь до них, красноярцы чувствовали 
себя настолько вольготно, что даже позволи-
ли себе исполнить пару сложных финтов вро-
де прославленной когда-то Зинедином Зида-
ном «рулетки».

Перерыв ничего в игре не изменил. «Спар-
так» еще немножко потранжирил верные шан-
сы, за что наверняка по полной расплатился 
бы в каком-нибудь важном матче премьер-ли-
ги. Но это был матч пусть со смелой, пусть высо-
ко взобравшейся, но, как ни крути, представля-
ющей второй дивизион командой. И никакой 
расплаты за транжирство не случилось.

В конце концов, количество этих шансов 
в качество перешло усилиями Бакаева. Он по-
лучил мяч на углу штрафной, улучшил пози-
цию и отправил его в дальний угол.

«Енисей» мог оживить интригу, подав оче-
редной угловой. На сей раз дело дошло до уда-
ра головой Кичина, после которого мяч из угла 
в районе «ленточки» своими широкими ладо-
нями выгреб Максименко. Вопрос насчет того, 
за «ленточкой» или над ней выгреб, выглядел 
вполне актуальным, а разобралась с ним толь-
ко VAR. И ее точка зрения была в пользу «Спар-
така», который забил в концовке еще гол бла-
годаря удару Александра Соболева и украсил 
в целом невзрачный сезон выходом в кубко-
вый финал. Биться с «Динамо» за трофей он бу-
дет 29 мая в «Лужниках».

Алексей Доспехов

Э

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Зенит» победил последним
Петербуржцы вырвали победу у УНИКСа в самом конце матча

«Зенит» обыграл УНИКС в тре-
тьем матче полуфинальной се-
рии play-off чемпионата Единой 
лиги ВТБ со счетом 68:67. Пе-
тербуржцы повели в серии 2:1 
и уже 13 мая могут оформить 
выход в финал. В нем им будет 
противостоять победитель пары 
ЦСКА—«Локомотив-Кубань».

рогнозирование исхода 
противостояния в паре «Зенит»—
УНИКС с самого начала представ-
лялось занятием крайне ненадеж-
ным. Это действительно команды 
одного уровня. В регулярном чем-
пионате петербуржцы были вто-
рыми, казанцы — третьими. «Зе-
нит» при равенстве основных 
показателей оказался выше за счет 
преимущества по личным встре-
чам. И это вроде бы давало основа-
ния для того, чтобы «назначить» пе-
тербуржцев фаворитами. Но лишь 
формально, что первые два мат-
ча серии и показали. Напомним, 
что в первом матче, проходившем 
в Санкт-Петербурге, сильнее был 
УНИКС. Во втором «Зенит» счет в се-
рии сравнял. Но как бы то ни было, 
а преимущества своей площадки 
«Зенит» все же лишился. 

Понятно было, что главный тре-
нер петербургской команды Хави 
Паскуаль попробует реализовать 
в казанских матчах тот же вари-
ант, который привел его команду 
к успеху во второй домашней встре-
че. Рецепт был «простым» — тоталь-
ная блокада лидера УНИКСа и MVP 

«регулярки» Марио Хезоньи (если 
в первой игре он настрелял на 27 
очков, то во второй уже только на 
13) и максимально плотная игра 
в обороне. О важности блокирова-
ния Хезоньи говорил и форвард «Зе-
нита» Андрей Зубков, отмечавший, 
что его команде удавалось держать 
хорвата на голодном пайке на про-
тяжении почти трех четвертей мат-
ча, что и стало важным фактором, 
обеспечившим победу. Соответст-
венно, главному тренеру УНИКСа 
Велимиру Перасовичу нужно было 
найти варианты вывода Хезоньи 
из-под плотной опеки при однов-
ременной постановке под контр-
оль ряда зенитовских игроков. Речь 

в первую очередь о Билли Бэроне. 
Вообще-то он классический шестой 
номер. И именно в качестве таково-
го и получил приз от Единой лиги 
ВТБ. Но в ситуации, когда топовые 
клубы испытывают нехватку леги-
онеров, Бэрон проводит на площад-
ке минут по 25. А еще ведь у «Зени-
та» есть и Джордан Ллойд, и Алекс 
Пойтресс, и Джордан Мики.

Правда, в начале матча обе ко-
манды не спешили выкладывать 
свои козыри. Тот же Хезонья, похо-
же, и не стремился показать все, на 
что способен. У «Зенита» при этом 
неплохо работали Пойтресс и Мики 
(Бэрона не было видно вообще), но 
в целом шла равная игра. Ощуще-

ние было такое, что обе команды 
ждут, когда соперник раскроет кар-
ты. Первым попытку включиться 
на полную предпринял УНИКС. Ка-
занцы уже в начале второй четвер-
ти выдали рывок, начатый Джеро-
ном Джонсоном и завершенный 
Хезоньей, после которого у них уже 
к середине десятиминутки образо-
вался 11-очковый отрыв. «Зенит», 
наладивший наконец дальние бро-
ски, ответил не менее ударным от-
резком. В итоге на большой пере-
рыв команды ушли при счете 35:35.

И вот такое практически равное 
противостояние держалось до кон-
ца матча. У УНИКСа поймал кураж 
Лоренцо Браун, еще до конца треть-
ей четверти перешагнувший отмет-
ку в 20 набранных очков. Но «Зенит» 
отвечал совместными усилиями 
Пойтресса и Мики. А решающего 
рывка ни хозяева, ни гости сделать 
не могли. Все шло к тому, что исход 
матча будет решаться в нервной 
концовке, в которой важно уже не 
только мастерство игроков, а еще 
и банальное везение. И в этот раз 
эта комбинация сложилась в поль-
зу «Зенита». За 21 секунду до сирены 
Бэрон сделал счет 68:67. У УНИКСа 
было время на почти полноценную 
атаку, но ничего дельного казанцы 
выжать не смогли.

Таким образом, «Зенит» повел 
в серии со счетом 2:1. Четвертый 
матч состоится 13 мая в Казани. 
А днем ранее в другом полуфина-
ле в Краснодаре сыграют «Локомо-
тив-Кубань» и ЦСКА. В этой серии 
счет 2:1 в пользу армейцев.

Александр Петров

Игрокам «Зенита» вновь удалось значительно ограничить 
результативность лидера УНИКСа Марио Хезоньи (справа), 
что помогло петербуржцам обыграть казанцев
ФОТО РОМАНА КРУЧИНИНА

Полузащитник «Спартака» Зелимхан 
Бакаев (№10) упустил пару верных 
шансов, но свой гол в ворота 
«Енисея» все же забил
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

1/2 финала
«Спартак»—«Енисей» (Красноярск, ФНЛ) 3:0

Промес, 22; Бакаев, 57; Соболев, 87

Финал «Динамо»—«Спартак» пройдет 29 мая в «Лужниках».
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ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

FIFA сыграет в свою игру
Она прекращает партнерство 
с разработчиком футбольного  
симулятора EA Sports

Международная федерация футбола 
(FIFA) теряет одного из самых надеж-
ных своих коммерческих партнеров. 
Она прекращает сотрудничество 
с разработчиком электронных игр 
Electronic Arts, который в течение 
двух десятилетий выпускал пользу-
ющийся огромной популярностью 
футбольный симулятор под брендом 
FIFA. Контракт с EA Sports приносил 
структуре примерно $150 млн еже-
годно. Это значительная доля ее до-
ходов для тех сезонов, на которые 
не приходится проведение чемпио-
натов мира. FIFA собирается все рав-
но остаться на рынке компьютерных 
игр, занявшись разработкой собст-
венного симулятора.

омпания EA Sports, подразделе-
ние ведущего мирового разработчика 
электронных игр Electronic Arts, объяви-
ла о том, что в следующем году выпустит 
последнюю версию своего футбольно-
го симулятора под брендом FIFA. Эта но-
вость вошла в список наиболее громких 
для спортивного рынка по понятным 
причинам. EA Sports — один из самых 
надежных коммерческих партнеров Ме-
ждународной федерации футбола. Пер-
вый симулятор под названием FIFA ком-
пания выпустила еще в 1993 году. С тех 
пор он приобрел колоссальную популяр-
ность и, по данным The New York Times, 
принес Electronic Arts за время партнер-
ства с футбольной структурой в общей 
сложности около $20 млрд.

Для самой FIFA это партнерство так-
же считалось очень выгодным. Боль-
шинство источников считают, что по 
подписанному федерацией и EA Sports 
в 2013 году лицензионному договору 
предоставление права использования 
при создании симулятора своего брен-
да пополняло бюджет федерации на 
$150 млн ежегодно. Информацию фак-
тически подтверждают финансовые от-
четы FIFA. Например, в отчете за 2020 год 
указано, что лицензирование принесло 
ей $158,9 млн. При этом других замет-
ных партнеров в этой области, кроме EA 
Sports, у федерации нет.

Формально речь не идет именно о ката-
строфических финансовых потерях. Как 
правило, о благополучии FIFA судят по 
коммерческим результатам четырехлет-
них циклов — от одного чемпионата мира 
по другого. Это связано с тем, что львиную 
долю поступлений федерации обеспечи-
вает реализация медиаправ, связанных 
с ее главным турниром. В том цикле, что 
предшествовал текущему и охватывал пе-
риод с 2015 по 2018 год, FIFA заработала 
$6,4 млрд. На лицензирование пришлось 

примерно $600 млн, то есть меньше 10%. 
Но надо учесть, что в те годы, когда чем-
пионат мира не проводится, доля этой 
статьи в доходах FIFA составляет около 
60%. При этом, как показывают финансо-
вые отчеты федерации, компенсировать 
ее выпадение структуре, по сути, нечем, 
учитывая, что доходы по иным статьям, 
к примеру маркетингу, имеют устойчи-
вую тенденцию к стагнации.

Объясняя BBC причины разрыва от-
ношений с FIFA, вице-президент EA 
Sports Дэвид Джексон сослался на стрем-
ление компании «двигаться в новом на-
правлении» и «строить бренд будуще-
го». В частности, он указал на желание 
пользователей симулятора видеть в нем 
больше «интерактивности». По словам 
господина Джексона, условия лицензи-
онного договора с FIFA содержали ряд 
«ограничений», мешавших развивать 
игру в этом направлении.

Между тем The New York Times ранее 
уверяла, что в основе разрыва сотруд-
ничества лежат исключительно финан-
совые причины. По ее версии, FIFA на-
стаивала на практически двукратном 
увеличении отчислений за право ис-
пользования EA Sports своего бренда, 
рассчитывая получать благодаря ему 
$1 млрд за четырехлетний цикл. Ком-
пании, выпускающей симулятор, такое 
требование показалось неприемлемым.

Забавно, что после 2023 года бывшие 
партнеры, возможно, превратятся в кон-
курентов. EA Sports уже заявила, что про-
должит развивать свой симулятор без 
FIFA, но сохранив его «официальную» 
окраску и узнаваемость. Этого она над-
еется добиться благодаря партнерству 
с другими футбольными структурами — 
Союзом европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA), Конфедерацией футбола 
Южной Америки (CONMEBOL), а также 
как минимум тремя ведущими лигами 
Европы — английской, испанской и не-
мецкой. EA Sports обещает, что и после 
2023 года в ней будет более 700 команд, 
19 тыс. футболистов и 100 стадионов из 
по крайней мере 30 чемпионатов.

Но и FIFA не намерена покидать ры-
нок электронных игр. Президент феде-
рации Джанни Инфантино заверил, что 
она добьется появления «аутентичной» 
и «реальной» игры, «носящей имя FIFA». 
В его заявлении говорится о том, что 
структура уже работает в этом направле-
нии с «различными студиями и издате-
лями». Insidethegames предполагает, что 
игры FIFA будут выпускаться под брен-
дом The Best, который уже приобрел 
определенную известность, поскольку 
применяется для обозначения основ-
ных индивидуальных наград, вручае-
мых федерацией по итогам сезона.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

UEFA отработал 
пуще прежнего
Руководящая структура европейского 
футбола отчиталась о рекордных доходах

Союз европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA) отчитался о рекордных 
доходах. В сезоне-2020/21, несмо-
тря на ограничения, связанные с пан-
демией, они превысили €5,7 млрд. 
Это на миллиард с лишним евро боль-
ше прежнего достижения 2016 года. 
Однако если оценивать отчет UEFA 
с корректировкой на накопленную за 
последние годы инфляцию в еврозо-
не, то достижение будет выглядеть 
уже не столь впечатляюще.

оюз европейских футбольных 
ассоциаций в среду на конгрессе UEFA, 
проходящем в Вене, обнародовал финан-
совый отчет за сезон-2020/21. В нем от-
мечается, что UEFA получил за означен-
ный период рекордный доход. Согласно 
отчету, речь идет о €5,724 млрд. Так мно-
го UEFA не зарабатывал никогда в своей 
истории. Предыдущее достижение было 
отмечено в 2016 году. Тогда доходы UEFA 
составили €4,58 млрд. Между означен-
ными датами доходы союза не превы-
шали €3,86 млрд, что, однако, не говорит 
об утрате UEFA в этот период коммерче-
ской привлекательности. Дело в том, что 
в 2016 и 2021 годах прошли чемпионаты 
Европы, принесшие UEFA дополнитель-
ные деньги. В отрезке между ними союз 
мог рассчитывать только на средства от 
проводимых им еврокубков.

Ориентируясь на данные UEFA, мож-
но заключить, что за пять лет структу-
ра сумела увеличить свои доходы на 
€1,144 млрд. Отличный показатель. Осо-
бенно учитывая, что с начала 2020 года 
мир сталкивался с ограничениями, свя-
занными с пандемией коронавируса. 
Для UEFA это, в частности, значило, что 
чемпионат Европы был перенесен с 2020 
на 2021 год, а сами матчи редко могли по-
хвастать заполненными трибунами (тур-
нир проходил в 11 странах, и UEFA был 

вынужден учитывать эпидемиологиче-
ские требования в каждой из них). Впро-
чем, если сделать поправку на инфля-
цию в еврозоне с 2016 года, то окажется, 
что результаты UEFA не такие впечатля-
ющие. Согласно подсчетам портала in-
flationtool.com, €4,58 млрд, полученные 
UEFA в 2016 году, соответствуют нынеш-
ним €5,3 млрд. То есть реальный рост до-
ходов UEFA заметно ниже объявленно-
го. Однако в любом случае рост имеется, 
и это хорошо для футбольной индустрии.

Что касается основ благосостояния, 
то тут у UEFA все стабильно. Как и рань-
ше, его базу составляют клубные турни-
ры. Главный из них — Лига чемпионов. 
За отчетный период еврокубки при-
несли UEFA почти 76% от всех доходов. 
Турниры с участием национальных ко-
манд — немногим более 22%. При этом 
более 78% доходов было обеспечено 
за счет реализации медийных прав — 
€4,472 млрд. Еще €992 млн принесли 
коммерческие права. Билеты и прием 
гостей дали €243 млн.

Стоит отметить, что UEFA передает 
большую часть заработанных средств 
членам союза и участникам соревно-
ваний. Так, участники чемпионата Ев-
ропы получили всего €577 млн, участ-
ники Лиги чемпионов — €1,943 млрд, 
команды Лиги Европы — €550 млн. Все-
го с учетом поощрения участников дру-
гих турниров UEFA потратил на призо-
вые €3,4 млрд.

Больше всех из клубов от UEFA полу-
чил победитель Лиги чемпионов «Чел-
си» — почти €120 млн. Финалист тур-
нира «Манчестер Сити» заработал всего 
на €1 млн меньше. Полуфиналисты — 
«Реал» и ПСЖ — получили по €100 млн. 
Самая скромная выплата была осу-
ществлена в адрес «Ференцвароша» — 
€18,45 млн. Для сравнения: «Зенит» полу-
чил более €34 млн, «Локомотив» — почти 
€26,5 млн, «Краснодар» — €26,1 млн.

Александр Петров
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